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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   КВЕНТИН ТАРАНТИНО и певица Даниэла Пик 
объявили о помолвке. Таким образом, отноше-
ния режиссера с женщинами впервые вышли 
на серьезный уровень. «МК-Бульвар» вспомнил 
всех бывших Тарантино и выяснил, почему он до 
сих пор холост.

   НИКИТА ТАРАСОВ после сериала «Кухня» стал 
не только популярным актером, но и мужчиной, 
продвинутым в кулинарии. «МК-Бульвар» встре-
тился с Никитой и обсудил идеальный завтрак, 
свадьбу и подмосковные усадьбы.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Бледанс вспомнила дет-
ство, Ольга Бузова считает миллионы, Сергей Жу-
ков и Регина Бурд готовят романтический десерт, 
звездные наряды недели и многое другое.

16+

Читайте 7-ю стр.

В ШКОЛЬНЫХ 
МЕДАЛЯХ  
НЕ ОСТАЛОСЬ 
ЗОЛОТА
В этом году, с изумлением констатировали 

в Рособрнадзоре, в ряде российских республик 
и областей золотую медаль получил каждый 
пятый из окончивших школу! И это притом что, 
скажем, в Москве медали получили менее 9% 
выпускников, в Петербурге — чуть больше 7%, 
а в среднем по России — около 10%.

«Вот официальная статистика, которую 
каждый региональный министр образования 
отправляет в Минобрнауки», — проанонсировал 
удивительную весть начальник управления по 
надзору в сфере образования и науки Евгений 
Семченко: процент медалистов среди выпуск-
ников школ Карачаево-Черкесии составляет 
20, в Адыгее — 17,7, Кабардино-Балкарии — 
17,3, Мордовии и Ставропольском крае — по 16, 
Краснодарском крае — 15,6, в Ростовской 
области — 14,7%. 

Ну прямо впору воскликнуть: люди, свер-
шилось чудо! Юг нашей страны наконец-то по-
ставил массовое производство юных гениев 
на поток! Впрочем, если вспомнить недавнее 
прошлое, то нечто похожее у нас уже было. Не-
даром больше всех от того, что три года назад 
ЕГЭ сделали более-менее честным, пострадали 
южные регионы. 

Величины этой их потери не выразить сло-
вами: о ее масштабах можно судить разве что 
по немереному числу ошибок, сажаемых тогда 
на страничку простенького заявления о зачис-
лении в престижнейший вуз северокавказски-
ми стобалльниками по русскому языку (а также 
и по другим предметам), да по тому, как лихо 
обходили они при зачислении москвичей и пи-
терцев с их жалкими 85–87 баллами по тому 
же русскому. Да, то была не жизнь, а малина! 
Былинные времена!

Увы, все хорошее, как известно, проходит 
очень скоро. Прошла и шара с ЕГЭ. А вот му-
чающая выходцев из региона тяга к получению 
хоть каких-то бонусов при окончании школы и 
поступлении в вуз осталась. И способ ее удовлет-
ворения нашелся: при всяком удобном случае вы-
давать золотые медали за особые заслуги, якобы 
достигнутые выпускниками 
на тучной ниве получения 
среднего образования.

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина 

ЛЕМУТКИНА, 
обозреватель

Столько радостных возгласов Пре-
сненский суд Москвы, который освобо-
дил прямо в зале суда бизнесмена Сер-
гея Полонского, не слышал за всю свою 
историю. «Ура» кричали не только родные 
и близкие, а абсолютно все, включая... 
охранников! 

Сам Сергей Полонский явно не ожи-
дал, что все наконец закончится. Выйдя из 
здания суда, он посмотрел на небо: «Я два 
года видел его только через решетку». 
Огромная толпа провожала Полонского до 
машины. А встречать его приехали даже 
«пацаны» — так он называет собак Флинта 
и Фараона. Он пообещал, что через семь 
дней (столько он решил провести наедине 
с семьей и восстановиться после тюрьмы) 
мир услышит о его новых проектах. 

Читайте 6-ю стр.

 ФОТО и ВИДЕО 
 на сайте 

Во вторник в Абхазии убили гражда-
нина России Андрея Кабанова, который 
пытался защитить свою семью и друзей от 
вооруженных преступников. Убийцы до сих 
пор не найдены, а за информацию об их ме-
стонахождении местные власти обещают 
миллион рублей. К сожалению, это далеко 
не первый случай нападения на россиян в 
республике. Туризм в Абхазии никогда не 
был безопасным, но это не останавливает 
граждан России, которые едут отдыхать 
в один из самых криминальных регионов 
постсоветского пространства.

Читайте 3-ю стр.

ПОЛОНСКИЙ БЫЛ — ДА ВЕСЬ ВЫШЕЛ
«Я все ближайшие семь дней не буду даже 

выходить из дома», — заявил олигарх после 
приговора

ПРЕЗИДЕНТ РЕШИТ, КАК СЛЕДУЕТ 
ПРИСЯГАТЬ НА ВЕРНОСТЬ РОССИИ

Депутаты думают над тем, чтобы давать 
гражданство в упрощенном порядке жителям 

всех стран СНГ, Прибалтики  
и Польши с Финляндией

Госдума приняла во втором чте-
нии законопроект, который с 1 сен-
тября 2017 года заставит желающих 
стать россиянами давать присягу, а 
некоторым украинцам облегчит по-
лучение вида на жительство и граж-
данства России. В течение недели 

может решиться вопрос о расширении 
перечня иностранцев из сопредель-
ных государств, которые смогут по-
лучать гражданство РФ в упрощенном 
порядке. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ЗАЧЕМ РОССИИ 
НАВАЛЬНЫЙ И ДОЛЖЕН 
ЛИ ОН ПОБЕДИТЬ

СВОБОДНАЯ 
ТЕМА

Аббас ГАЛЛЯМОВ, 
политолог

КРОВАВОЕ АБХАЗСКОЕ 
ГОСТЕПРИИМСТВО

Убийство российского 
туриста лишний раз 

показало — отдыхать 
в республике 
небезопасно

ЗА МЕСТО В ПАРКИНГЕ БУДУТ ПЛАТИТЬ ДО 30 000 РУБЛЕЙ
Читайте 6-ю стр.

Единороссы предлагают под угро-
зой астрономических штрафов заста-
вить операторов социальных сетей с 
1 января 2018 года в течение дня уда-
лять недостоверную или порочащую 
честь и достоинство какого-то лица 

информацию. А заодно, как следует 
из текста, и информацию о призывах 
на несанкционированные акции проте-
ста. Соответствующие законопроекты 
внесены в Госдуму.

Читайте 2-ю стр.

СОЦСЕТИ ОЧИСТЯТ  
ОТ «ПРОТИВОПРАВНОГО» КОНТЕНТА

Твиттер и Фейсбук признаны потенциально 
опасными после выборов в США и Франции

КЕРЖАКОВ ПОЙМАЛ РЫБКУ  
ИЗ КРАСНОЙ КНИГИ
Юрист: «Правонарушений экс-игрок сборной 
России по футболу не совершал» 
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Андрей 
Кабанов.

До смерти избил двух-
летнего сына, страдавшего 
заболеванием костей, 40-
летний мужчина в квартире 
на западе Москвы. Его сожи-
тельница боялась заявить в 
полицию о рукоприкладстве, 
длившемся не один год.

Как стало известно «МК», 
30-летняя мать малыша Ма-
рина, воспитанница детдо-
ма, получила однокомнат-
ную квартиру в 2007 году. 
Женщина перебивалась 
случайными заработками. 
С 40-летним Эдуардом дама 
познакомилась в 2014 году 
во Владимирской области, 
когда приехала в гости к под-
руге. После короткой перепи-
ски мужчина стал навещать 
москвичку. Как позже вы-
яснилось, в родном городе 
он одновременно сожитель-
ствовал с другой женщиной, 
однако вскоре перебрался в 
Московский регион. Эдуард 
в том числе скрывался и от 
приставов — долг за квар-
тиру превышает 200 тысяч 
рублей, также на мужчине 
висит кредит в 100 тысяч 
рублей.

По профессии Эдуард — 
строитель. Он нашел работу 
в подмосковном Дзержин-
ском, куда уезжал в поне-
дельник, а возвращался 
домой в пятницу (в рабочие 
дни он жил в общежитии). В 
2015 году у пары родились 
близнецы. Дочь была здоро-
вой, а сын появился на свет 
с пороком развития — за-
болеванием костей. Врачи 
уверили Марину, что лечение 
даст результат, но на это по-
требуются годы. К двум го-
дам мальчик из-за болезни 
отставал в развитии, был 

худеньким, передвигался 
только на ходунках.

Эдуард, по словам женщи-
ны, с первых же дней стал из-
мываться над ребенком.

— Иногда он бил мальчика 
головой об стенку, а когда 
кормил, специально засо-
вывал ложку поглубже в рот, 
чтобы малыш задохнулся. 
Дать пощечину сыну было 
для Эдуарда обычным де-
лом. Я как могла заступалась 
за сына. А в дочке он души 
не чаял, — позже рассказала 
женщина полицейским.

По словам Марины, сожи-
тель поднимал руку и на нее. 
Однако в полицию женщина 
не заявляла, так как боялась. 
Эдуард козырял высокопо-
ставленными друзьями, 
которые якобы помогут ему 
выйти сухим из воды. 

Утром 10 июля Марина 
сквозь сон слышала, как 
Эдуард шлепал малыша. За-
тем мужчина отправился на 
работу. Женщина заметила, 
что после кормления у маль-
чика сильно вздулся живот, 
но решила, что это случилось 
от переедания. Днем карапуз 
поиграл с сестрой, а вече-
ром малыш стал вялым, но 
не плакал. Марина уложила 
его в кроватку, а около 3.00 
вторника услышала, что сына 
как будто тошнит. Когда она 
взяла его на руки, то у ребен-
ка закатились глаза — и кроха 
перестал дышать.

После откровенного разго-
вора с полицейскими Марина 
открыла всю правду. Днем 
11 июля Эдуарда задержа-
ли. Экспертиза показала, 
что малыш получил много-
численные травмы внутрен-
них органов. В суде Эдуард 

заявил, что не трогал сына, и 
обвинил Марину в избиении 
ребенка.

— Она проявляла к детям 
агрессию, а причина в том, 
что она рождена такой, — 
объяснял Эдуард. — Я раз в 
неделю пил пиво, а Марина 
выпивала ежедневно алко-
гольный коктейль — дока-
зательства есть на камерах 
видеонаблюдения из супер-
маркета. Чтобы разобраться 
в этой истории, прошу нам 
обоим провести исследова-
ние на детекторе лжи.

Как бы то ни было, мужчину 
арестовали до 10 сентября, 
обжаловать постановление 
он не собирается.

ДОМАШНИЙ ТИРАН УБИВАЛ СЫНА 
ВСЕ ДВА ГОДА ЕГО ЖИЗНИ

МАЛЕНЬКОГО МОСКВИЧА ЧУТЬ  
НЕ УКРАЛА АБХАЗСКАЯ ОБЕЗЬЯНА

Юный москвич пострадал 
от когтей примата во время 
отдыха в Абхазии 10 июня. 
Трехлетнему малышу, кото-
рого хвостатая обитательни-
ца Сухумского обезьяньего 
питомника схватила за ручку 
и пыталась затащить к себе в 
клетку, пришлось перенести 
серьезную операцию под об-
щим наркозом. 

Как стало известно «МК», 
некоторое время назад се-
мья из Северо-Восточного 
округа Москвы отправилась 
на отдых в Абхазию. Целью 
семейной пары было под-
лечить своего трехлетнего 
сынишку морским воздухом: 
в минувшую зиму малыш 
много болел и кашлял. При-
чем в этой стране они были 
не впервые и, как правило, 
старались посещать Абха-
зию ежегодно. Не так давно 
родители с сыном отправи-
лись на импровизированную 
экскурсию в Сухумский обе-
зьяний питомник. Побродив 
среди вольеров с макаками 
и мартышками, семья оста-
новилась возле клетки, где 
было много обезьян. В какой-
то момент одна из них ловко 

подскочила прямо к решетке 
и, высунув лапку, схватила 
мальчика за руку. Затем хво-
статая хулиганка предпри-
няла попытку затащить ма-
лыша в вольер. В это время 
к сыну подбежали родители, 
которым удалось отбить ре-
бенка у обезьяны. На шум 
сбежались сотрудники пи-
томника, которые вызвали 
«скорую». Осмотрев юного 
пациента, врачи обнаружили 
у того очень глубокие цара-
пины, которые примат нанес 
своими когтями. Ребенка в 
экстренном порядке доста-
вили в местную больницу, 
где специалисты приняли 
решение об операции. В ходе 
хирургического вмешатель-
ства, которое проходило под 
общим наркозом, раны тща-
тельно вычистили и вставили 
в них дренажи. После чего 
малыша провакцинировали 
от бешенства и поместили 
в стационар вместе с ма-
терью. Медики отмечают, 
что сейчас мальчик идет на 
поправку, у него появился 
аппетит, но о выписке и пу-
тешествии домой говорить 
еще рано. 

ЗУБРЫ РЕШИЛИСЬ НА ГРУППОВОЙ 
ПОБЕГ ИЗ-ЗА УРАГАНА

Массовый побег зубров 
произошел во вторник вече-
ром в Приокско-террасном 
заповеднике, расположен-
ном в Серпуховском районе 
Подмосковья. Целое ста-
до молодняка — 9 телочек 
и 3 бычка — скрылось, когда 
20-метровый забор рухнул 
под весом четырех упавших 
от урагана сосен.

Как сообщил «МК» руко-
водитель пресс-службы ад-
министрации Серпуховского 
района Дмитрий Староверов, 
поиски исчезнувшего пого-
ловья ведутся уже в радиусе 
15 км от заповедника. Глава 
администрации распоря-
дился подключить к поискам 
малую авиацию. По словам 
заведующей центральным 
зубровым питомником Ирины 
Землянко, эту подростковую 
группу зубров (им по 4 года) 
готовили к отправке в Смо-
ленский национальный парк, 
где они должны были по-
пасть в естественную среду 

обитания. Их выращивали в 
диких условиях, максималь-
но ограничив контакт с со-
трудниками заповедника и 
посетителями, поэтому те-
перь они панически боятся 
людей. Специалисты запо-
ведника предупреждают: 
если кто-то в лесу нечаян-
но встретит зубра, не нуж-
но паниковать, бросаться в 
бегство или швырять в него 
камни и палки. Увидев чело-
века, зубр сам попытается 
немедленно скрыться.

За 69 лет существования 
заповедника ЧП, связанное с 
буйством природной стихии, 
произошло впервые. Веро-
ятно, нескончаемые дожди 
подмыли корневую систе-
му сосен, а ветер раскачал 
их стволы, поэтому, упав на 
вполне устойчивый забор, 
четыре дерева сломали его 
своим огромным весом. 
Кстати, штраф за убийство 
зубра составляет 500 тысяч 
рублей.

КИЛЛЕР-ПЕКАРЬ ЗАБЫЛ, ПО ЧЬЕЙ ПРОСЬБЕ СТРЕЛЯЛ В БИЗНЕСМЕНА
Самого загадочного кил-

лера, который не выдал ни 
мотив покушения, ни за-
казчика — не сказал вообще 
ничего по существу дела, — 
надолго отправил в тюрьму 
Тверской суд столицы. И хотя 
преступление, которое он 
совершил, имеет все при-
знаки заказного, раскрыть 
тайну следователям так и не 
удалось.   

Как в свое время сооб-
щал «МК», покушение на 
бизнесмена Владимира 
Кримана было совершено 
24 августа 2015 года у зда-
ния Московского област-
ного арбитражного суда на 
Селезневской улице. Изра-
ильский предприниматель 
и его адвокат как раз вышли 
из здания после заседания. 
Криман судился со своим 
бизнес-партнером по по-
воду определения долей в 
компании, где оба являлись 

учредителями. Вердикт суда 
не устроил коммерсанта. 
Мужчина подал кассацион-
ную жалобу, но в тот день на 
заседании ему было отка-
зано в ее удовлетворении. 
На этом неприятности не 
закончились. Когда Криман 
собирался сесть в автомо-
биль следом за адвокатом, 
по нему открыл огонь про-
ходивший мимо мужчина. 
С тремя ранениями (одна из 
пуль попала в правую ногу, 
две — в живот) бизнесмен 
был доставлен в больницу. 
И лишь благодаря профес-
сионализму врачей он остал-
ся в живых. Первоначально 
раненый предположил, что 
покушение на него как раз 
связано с судебным скан-
далом. Мужчина вспомнил, 
что общие знакомые как-то 
в беседе сказали ему: его 
оппонент — «человек со свя-
зями» и «пойдет на все». Но 

подтвердить чем-
либо версию Кри-
мана не удалось.

Уже через две 
недели стрелок 
был за держан 
в Звенигороде. 
Найти его удалось 
благодаря номе-
ру его машины. 
Автомобиль, на 
котором уехал 
гангстер, попал в 
поле зрения ка-
мер видеонаблю-
дения, причем его 
номер прекрасно 
«читался». Даль-
ше установить 
личность его владельца 
было уже делом техники. 
Хозяин машины, 35-летний 
Сергей Ситников, работал 
директором небольшой пе-
карни. Фирма занималась 
производством хлеба и муч-
ных кондитерских изделий, 

пирогов, тортов 
и пирожных, а 
также сухарей 
и печенья. Но 
Криман так и не 
смог вспомнить, 
что когда-либо 
пересекался с 
мужчиной в во-
просах бизне-
са. Пистолет, из 
которого стре-
лял Ситников, 
найден не был. 
Сам мужчина не 
только не объ-
яснил мотивы 
покушения, но и 
вообще не при-

знал свою вину, хотя и был 
опознан очевидцами поку-
шения. Тем не менее, как 
сообщили «МК» в Тверской 
межрайонной прокуратуре, 
суд приговорил мужчину к 
13 годам колонии строгого 
режима.  

ИСЧЕЗНОВЕНИЕ АРЕСТАНТА 
СДЕЛАЛИ СЕМЕЙНОЙ ТАЙНОЙ?

Запутанная история с 
якобы имевшим местом 
побегом заключенного из 
Кузьминского суда столицы 
может обернуться сканда-
лом в московской полиции. 
Несмотря на официальное 
опровержение информации, 
переданной Lifenews, стражи 
порядка ведут собственное 
расследование.

Как стало известно «МК», 
гражданину Салеху Мамедо-
ву должны были в очередной 
раз продлить арест. Мужчина 
обвиняется по статье УК РФ 
«Причинение тяжкого вре-
да здоровью, повлекшее 
смерть потерпевшего». Во 
вторник обвиняемого при-
везли в суд ранним утром. 
По неофициальной информа-
ции, когда его должны были 
сопроводить в конвойное по-
мещение, злоумышленник 
сумел под самым носом у 
конвоиров вырваться. Салех 
добежал до припаркованной 
рядом со зданием суда ино-
марки, которая тут же дала 
по газам.

Информация об этом 
инциденте просочилась в 
СМИ. Но сразу же последо-
вало опровержение. Снача-
ла пресс-служба Кузьмин-
ского суда заявила, что из 
здания храма правосудия 
никто не убегал, поскольку 
материалы от следствия на 
подозреваемого не посту-
пали. Затем пресс-центр 
ГУ МВД также сообщил, 
что происшествие не име-
ло места. 

Однако, как выяснил 
«МК», историю с побегом 
все же обсуждают в низо-
вых подразделениях по-
лиции. И даже называют 
причину, по которой офи-
циально ее предпочитают 
не афишировать: один из 
руководителей территори-
ального органа полиции, 
где и произошел инцидент, 
является супругом судьи 
Кузьминского суда. Понят-
но, что распространение 
информации об исчезно-
вении заключенного невы-
годно ни одной из сторон.

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ ПОТУХ ОТ ОБИДЫ НА НЕПОГОДУ
Вечный огонь, уже заслу-

живший славу многостра-
дального, внезапно погас в 
среду в микрорайоне име-
ни Ногина в подмосковном 
Серпухове. Местные жители 
заметили это, когда по парку 
начал распространяться ед-
кий запах газа.

Как стало известно «МК», 
утечка газа из конфорки 
продолжалась, по пред-
положению специалистов 
аварийной службы, около 
двух часов. Когда газовщики 
прибыли на место, дышать 
возле мемориала было 

практически невозможно. 
Эксперты считают, что пламя 
ослабло уже давно — из-за 
того что его закидали мусо-
ром (ветками и листьями) 
местные бомжи. А совсем 
погасло потому, что его за-
лило дождем. Сотрудники 
аварийной службы очистили 
от пыли и нагара горелку и 
форсунки. Убедившись, что 
степень износа зажигалок 
еще не критична, специали-
сты решили провести про-
филактическую проверку 
Вечного огня в конце года. 
Кстати, именно этот Вечный 

огонь уже в который раз ста-
новится центром городских 
скандалов. Несколько лет 
назад местная жилищно-
коммунальная компания 
отключила за неуплату газ 
во всем микрорайоне. Это 
коснулось и Вечного огня 
— он тоже потух, и только 
городские власти застави-
ли коммунальщиков «за-
пустить» горелку заново. А 
еще раньше с постамента 
исчезли металлические кап-
сулы с землей, привезенной 
из Сталинграда и с Курской 
дуги.

СЫЩИК И ДОЗНАВАТЕЛЬ БИЛИСЬ 
ЗА КВАРТИРНУЮ КРАЖУ  

ДО ПЕРВОЙ КРОВИ
Драку на суточном дежур-

стве устроили двое полицей-
ских ОМВД России по райо-
ну Соколиная Гора вечером 
9 июля. В итоге дознаватель 
получил перелом челюсти. 
После проверки сотрудников, 
скорее всего, уволят из орга-
нов внутренних дел.

Как стало известно «МК», 
29-летний дознаватель 
майор полиции Алексей 
Леденев и врио начальника 
уголовного розыска в таком 
же звании давно испытыва-
ли друг к другу личную не-
приязнь. Но до выяснения 
отношений на кулаках дело 
не доходило.

Однако на выходных по-
лицейских вместе постави-
ли на суточное дежурство, 
освободиться они должны 
были в 6.00 понедельника. 
При этом ответственным за 
ОМВД назначили врио на-
чальника уголовного розы-
ска. Леденеву, выезжавше-
му на кражу, он дал указание 

возбудить уголовное дело. 
Тот же, вспомнив старые 
обиды, заявил, что, пока у 
него недостаточно мате-
риалов, делать этого не бу-
дет. После этого офицеры 
перешли на оскорбления, 
а затем около 23.00 выш-
ли для мужского разговора 
на улицу и тут сцепились в 
схватке. Один из ударов врио 
начальника уголовного ро-
зыска пришелся по нижней 
челюсти дознавателя. Ле-
денева госпитализировали 
в 36-ю городскую больницу. 
Второй участник потасовки 
обращался в травмпункт, у 
полицейского определили 
синяки и ушибы.

В пресс-службе ГУ МВД 
России по Москве поясни-
ли, что по данному факту 
проводится проверка, по ее 
результатам будет решаться 
вопрос об увольнении дан-
ных сотрудников из органов 
внутренних дел по отрица-
тельным мотивам. 
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Эдуард не признает 
своей вины.

В этой кроватке 
умер малыш.
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ОБЩЕСТВО

ФИНАНСЫ

ЗАКОН ВУЗЫ

«РОЛЬ СЫГРАЛО ТО, 
ЧТО УКРАИНА ПОЛУЧИЛА 
БЕЗВИЗОВЫЙ РЕЖИМ»

Поправки в законопроекте действи-
тельно упростят украинцам, желающим 
остаться в России, жизнь. Учитывая все 
бюрократические проволочки — тысячи 
бумажек, справок, подписей, очередей, — 
мигранты из Незалежной спотыкались 
именно на последнем этапе — получении 
справки о выходе из гражданства Украи-
ны. Ну не хотела родина отпускать своих 
блудных детей. 

— У украинцев просто не принима-
ют в консульстве заявление о выходе из 
гражданства, — говорит председатель 
Комиссии по миграционной политике и 
адаптации мигрантов при правительстве 
Москвы Александр Калинин. — А эти по-
правки дадут возможность людям сменить 
статус беженца на статус гражданина но-
вой страны. 

Почему эта милость свалилась на 
украинцев именно сейчас? По мнению экс-
пертов, этот шаг скорее многоходовочка 
вслед шагающей в Европу Украине. 

— Роль сыграло то, что Украина полу-
чила безвизовый режим, и наши политики 
решили как-то сбалансировать процесс и 
привлечь людей на свою сторону, — объяс-
няет заведующая кафедрой конфликтоло-
гии и миграционной безопасности Инсти-
тута права и национальной безопасности 
РАНГХиС Виктория Леденева. — Иначе к 
нам просто перестанут ехать, а мы заин-
тересованы в украинцах.

Однако есть одна деталь, смущающая 
экспертов. Когда законопроект вступит 
в силу (речь идет пока о 1 сентября), наши 
соседи-славяне получат возможность за-
конно сидеть на двух стульях — российском 
и украинском. 

— На мой взгляд, то, что они будут 
иметь двойное гражданство, неправиль-
но, — считает Леденева. — Где гражда-
нин будет платить налоги? Где получать 
пенсию? В данном случае людям нужно 
гражданство не от любви к России, а из-за 
выгоды. Человек приедет, посмотрит, что и 
как, поработает, а потом вернется. 

Да и вопрос, а сколько их в принципе 
приедет. Естественно, гражданство по-
лучат те оставшиеся из 20 тысяч человек, 
которые сейчас в подвешенном состоя-
нии. Но они уже в России — здесь живут, 
работают и учатся. По сути, они просто 
легализуют свой статус. А вот ждать ли 
новых потоков — вопрос спорный. По мне-
нию Виктории Леденевой, к некоторому 
пополнению готовиться все же стоит. 

— Я считаю, что потока не будет, — 
высказывает свое мнение Александр Ка-
линин. — Была волна мигрантов на первом 
этапе военных действий, потом произошел 
отток. Сейчас скачка не будет, и ситуация 
на рынке не изменится. 

Любовь КУЛЯБКО.

Интерес к рублю как к инструменту для 
вложения денежных средств пада-
ет на глазах. Причем как со стороны 
отечественных бизнесменов и рядовых 
граждан, так и зарубежных финансовых 
игроков. За I полугодие чистый отток 
капитала из России вырос в 1,7 раза и 
дошел до отметки в $15 млрд. Иностран-
ные инвестиции в отдельные коммер-
ческие области нашей страны показали 
самый худший результат за последние 
10 лет. Такая неблагоприятная ситуа-
ция угрожает привести к неспособно-
сти наших компаний рассчитаться по 
внешнему долгу и к уровню 70 рублей за 
доллар.

Постепенное падение курса отечественных 
денежных знаков наблюдается с начала мая. 
Еще два-три месяца назад стоимость доллара 
едва превышала 55 рублей, теперь котировки 
«американца» превышают 60 рублей. Евро же 
и вовсе подскочил до 70 рублей без нескольких 
копеек. И это далеко не предел, предупреждают 
эксперты валютного рынка.

К дальнейшему ослаблению рубль подводят 
несколько факторов: нестабильность на рынке 
нефти (из-за неопределенности в диалоге стран 
ОПЕК и других добывающих государств стоимость 
барреля может откатиться до $40), стремление 
правительства девальвировать национальную 
валюту, а также настроение отечественных и 
зарубежных инвесторов, которые охладевают к 
рублю как к механизму для извлечения дохода.

Последние статистические данные под-
тверждают это неутешительное положение. Как 
свидетельствуют расчеты ЦБ, чистый отток ка-
питала из России за первую половину 2017 года 
увеличился в 1,7 раза — с $8,6 млрд до $14,7 млрд. 
Если зимой-весной банковский сектор активно 
закупал валюту для погашения внешних долговых 
обязательств, а также переводил накопленные 
средства в рубли для расчета по внутренним 
обязательствам, то теперь, как утверждает Банк 
России, наши финансовые институты, равно как 

и коммерческие компании, выступают импор-
терами иностранного капитала, что приводит к 
падению рублевых котировок.

Еще один минус, как утверждают аналитики 
ИК «Атон»: в июне состоятельные россияне увели-
чили вложения в доллар и сократили инвестиции 
в рублевые активы. Валюты ими было скуплено 
на 50% больше, чем обычно. Это было обуслов-
лено не только возрастанием туристической 
активности. Основные сделки начинались от 

$1 млн, что говорит о желании наших более обе-
спеченных сограждан переложить сбережения 
в доллары и евро.

Еще одной причиной давления на рубль 
является перемена общей инвестиционной 
атмосферы в России. По подсчетам компании 
Cushman&Wakefield, ориентированной на рынок 
недвижимости, суммарный объем вложений ино-
странцев в эту область отечественного рынка 
снизился до десятилетнего минимума. Их доля в 

общем объеме оборота на рынке недвижимости 
упала до 3%, что стало антирекордом, который не 
наблюдался даже в период глобального мирового 
кризиса 2007–2008 годов.

В целом за первые месяцы года иностран-
ные инвесторы вывели из российских ценных 
бумаг более $1,6 млрд. Это максимальный от-
ток за последние 3,5 года. Причиной стали не 
оправдавшие себя ожидания улучшения отно-
шений между Россией и США, а также внутрен-
ние корпоративные конфликты между рядом 
российских компаний.

Между тем на фоне ухода финансовых лиде-
ров из России наблюдается приток инвестиций 
в активы других развивающихся стран. Как от-
мечает начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов, мировые 
магнаты больше уповают на Индию и Бразилию. 
Приток капитала в эти государства вырос почти 
на $4 млрд. «В настоящий момент их инвестици-
онный потенциал в разы больше, чем у России. 
Поэтому индийские рупии и бразильские реа-
лы оцениваются как гораздо более интересный 
инструмент для инвестирования», — отмечает 
эксперт.

По мнению финансового аналитика FxPro 
Александра Купцикевича, приток и отток капитала 
в России обладает высоким сезонным характе-
ром. В самом начале года приток был сильным, 
и существовали причины для роста курса рубля, 
даже несмотря на снижение котировок нефти. 
«Сейчас отработана инвестиционная идея покуп-
ки российских облигаций с расчетом на быстрое 
снижение ставок ЦБ. Вместо нейтрального мы 
получили негативный фон: цены на сырье пада-
ют, маячит угроза новых санкций против нашей 
страны, инфляция превышает прогнозы наших 
профильных министерств. Если на начало года 
курс российских денежных знаков находился в 
равновесии, то сейчас доллар способен под-
няться к 64 рублям в самое ближайшее время, 
а к концу года преодолеть планку в 70 рублей», — 
прогнозирует эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

РУБЛЬ ПУСТИЛИ ПО ВЕТРУ
Инвесторы потеряли веру в российскую валюту

А ведь все начиналось с намерения 
придумать основания для отмены 
решения о присвоении российско-
го гражданства в отношении граж-

дан, признанных судом виновными в совершении 
ряда террористических и экстремистских пре-
ступлений, прописанных в 18 статьях Уголовного 
кодекса… По крайней мере принятый в первом 
чтении документ предполагал именно это. Но по 
ходу дела решили дополнить документ еще и ста-
тьями о присяге гражданина РФ. Сначала хотели 
прямо в законе прописать, что присяга должна 
произноситься, а потом подписываться достиг-
шими 14 лет дееспособными иностранцами «в 
торжественной обстановке перед Государствен-
ным гербом РФ и Государственным флагом РФ». 
Но порядок и случаи использования двуглавого 
орла и триколора определяется специальными 
конституционными законами, и с выбором мест 
для торжественного мероприятия могли возник-
нуть проблемы. В итоге депутаты поступили так, 
как поступают всегда, когда быстро согласовать 
корректный вариант не могут, а надо: они отдали 
решение на откуп президенту. Именно он утвер-
дит порядок принесения присяги, где и пропишет 
детали. Возраст, с которого присяга становится 
условием получения гражданства РФ, подняли 
до 18 лет, и давать ее иностранец будет не ДО 
принятия решения о выдаче ему паспорта, как 
предполагалось ранее, а ПОСЛЕ. 

Кстати, президент получит право своими 
решениями освобождать от публичной клятвы 
в верности России неких «иных лиц», то есть 
кого захочет…

Третий блок поправок нарисовался в самый 
последний момент. Речь в них идет об украин-
цах, которые потенциально могли бы получить 
вид на жительство и российское гражданство 
в упрощенном порядке как «носители русского 
языка». Напомним: «носителями» с 2014 года 
после собеседования со специально создан-
ными в регионах комиссиями могут стать «вла-
деющие русским языком и повседневно исполь-
зующие его в семейно-бытовой и культурной 
сферах», но лишь в том случае, если они сами 
или их родственники по прямой восходящей 
линии проживают или проживали на территории 
РФ, Российской империи или СССР «в пределах 
Государственной границы РФ». Из слов главы 
Комитета по государственному строительству и 
законодательству Павла Крашенинникова («ЕР») 
и врио главы МВД Александра Горового следо-
вало, что украинцы воспользоваться в полной 
мере этим способом натурализации в России не 
могут. Закон «О гражданстве» требует при подаче 
заявления о намерении стать россиянином от-
каза от гражданства иностранного государства. 
Того же требует при подаче заявления о виде 
на жительство, без которого гражданства не 
получить, и закон «О правовом положении ино-
странных граждан в РФ». Но «в последние годы» 
(надо понимать, после Крыма, то есть с 2014 
года) получить на Украине справки об отказе от 
гражданства невозможно. 

И вот решено специально оговорить: от-
казаться от гражданства Украины «носителям» 

можно и «путем направления заявления об от-
казе от гражданства Украины в уполномочен-
ный орган данного государства». Документом, 
подтверждающим факт отказа, будет считаться 
«нотариально заверенная копия» этого заяв-
ления. По словам г-на Горового, сотни тысяч 
украинцев «приехали сюда, интегрировались, 
работают, обустраивают быт» — и в МВД «крайне 
неудобно» себя чувствуют, когда отказывают им 
на основании федеральных законов.

Г-н Горовой сообщил, что с 2014 года ста-
тусом «носителя русского языка» воспользо-
вались 5,5 тысячи граждан Таджикистана и 55 
(!!!) украинцев. (С Таджикистаном у России есть 
соглашение о двойном гражданстве, и никаких 
справок об отказе от гражданства для жителей 
этой азиатской республики не требуется.)

По данным МВД, 476 тысяч украинцев имеют 
разрешение на временное проживание в России, 
176 тысяч имеют вид на жительство, 777 тысяч 
ежегодно продлевают патент на занятие трудовой 
деятельностью — вот те, кто теперь, считают в 
ведомстве, получает шанс.

Споры вызвала и на заседании профильно-
го комитета накануне, и на пленарном заседании 
поправка Константина Затулина («ЕР»): он хотел 
радикально расширить перечень иностранцев, 
имеющих право на звание «носителя русского 
языка» и тем самым на российское гражданство, 

за счет тех, чьи родственники по прямой вос-
ходящей жили на всей территории Российской 
империи или СССР «на момент прекращения их 
существования». Правительство, по замыслу 
депутата, должно иметь право исключать из 
обширного списка территорий, чьи граждане 
могут стать носителями, определенные госу-
дарства. Г-н Затулин пояснил: не отпускают от 
себя потенциальных россиян не только Украина, 
но и страны Прибалтики, и Узбекистан. К тому 
же поправка про «нотариально заверенную 
доверенность», одобренная Госдумой, не каса-
ется украинцев, которые живут на территории 
Украины и у которых нет и не было родствен-
ников на территории России в разные периоды 
ее истории. 

Г-н Крашенинников предложил постепенно 
«расширять круг возможностей». Г-н Горовой его 
поддержал. Тогда спикер Госдумы сказал, что 
«поправка Затулина правильная, но требует до-
полнительной проработки», и когда законопроект 
будет приниматься в третьем чтении, «в случае 
нахождения консенсуса» с правительством и 
Кремлем можно «вернуться к этой теме».

Так что к следующей неделе мы можем уви-
деть еще одну версию документа, который перво-
начально предлагал только лишение гражданства 
осужденных за терроризм.

Марина ОЗЕРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ РЕШИТ,  
КАК СЛЕДУЕТ ПРИСЯГАТЬ 
НА ВЕРНОСТЬ РОССИИ
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Инициатива получила поддержку 
координационного совета фракции 
«Единая Россия», сообщил журна-
листам глава этого совета Андрей 

Исаев, но ее авторами значатся единороссы Сер-
гей Боярский и Андрей Альшевских. 

Один из внесенных законопроектов обязы-
вает операторов социальных сетей, которыми 
пользуются больше 2 млн человек, создавать 
на территории России свое представительство. 
И еще по требованию пользователя «ограничивать 
доступ или удалять» в течение суток информа-
цию, которая «явно направлена на пропаганду 
войны, разжигание национальной, расовой или 
религиозной ненависти и вражды». В столь же 
короткий срок операторы сетей должны будут 
удалять информацию «недостоверную и (или) по-
рочащую честь и достоинство другого лица или его 
репутацию», а также «иную информацию, за рас-
пространение которой предусмотрена уголовная 
или административная ответственность». 

Раз в квартал, по мнению авторов, операторы 
соцсетей должны составлять отчеты о проделан-
ной по заявлениям граждан работе (по форме, 
определенной Роскомнадзором) и размещать 
ее в Интернете.

Если сейчас в КоАП самый большой штраф, 
к которому может быть приговорено физическое 
лицо, — 500 тыс. рублей, то для нарушителей вы-
шеперечисленных требований г-да Боярский и 
Альшевских другим законопроектом предлагают 
поднять планку сразу до 5 млн рублей. Юриди-
ческим лицам обещано наказание в 30–50 млн 
рублей.

Авторы в пояснительной записке напоми-
нают: «Избирательные кампании, прошедшие в 
недавнее время в ряде иностранных государств, 
показали, что социальные сети в сравнении с тра-
диционными источниками получения информации 
играют в информировании общества сопостави-
мую, а в отдельных случаях даже превосходящую 
роль. Аналогичную по значимости роль сыграли 
социальные сети и во всех известных за последнее 
время внутригосударственных и международных 
конфликтах». Эта проблема, утверждают авторы, 
обсуждается и «в ряде европейских стран», напри-
мер в Германии, где парламент сейчас принимает 

аналогичный законопроект, вводящий штрафы за 
нарушение от 50 тыс. до 5 млн евро. 

«Небольшие штрафы на сегодняшний день 
не останавливают людей от распространения 
клеветы, разжигания социальной, национальной и 
религиозной розни, потому что зачастую проплаты 
этого контента оказываются в десятки раз выше, 
чем штрафы», — пояснил г-н Исаев.

В думском Комитете по информационной 
политике, информационным технологиям и связи 
пока не изучали внесенные законопроекты. Глава 
комитета Леонид Левин (СР) заявил, что «коллеги 
подняли важную проблему саморегулирования 
соцсетей». Но, по его словам, «даже при поддерж-
ке Госдумы в силу необходимости соблюдения 
всех процедур инициатива не может быть принята 
в целом до конца сессии». Последнее заседание 
весенней сессии — 21 июля.

Стоит напомнить, что с начала 2016 года в 
России действует так называемый «закон о праве 
на забвение», который обязывает операторов по-
исковых систем по обоснованному требованию 
гражданина исключать из результатов поиска в 
том числе и ссылки на информацию, «распростра-
няемую с нарушением законодательства РФ», и 
информацию, «являющуюся недостоверной». Но 
этот закон дает поисковикам 10 дней на изучение 
заявления и позволяет обоснованно отказать 
гражданину, а у заявителя есть право оспорить 
отказ в суде. Соцсетям же авторы внесенных зако-
нопроектов предлагают автоматически в течение 
1 дня удалять информацию по требованию поль-
зователя, причем о необходимости обосновать 
требование не говорится и никаких судебных 
процедур не предусматривается…

Марина ОЗЕРОВА.

СОЦСЕТИ ОЧИСТЯТ  
ОТ «ПРОТИВОПРАВНОГО» 
КОНТЕНТА
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Американский инженер, 
бывший сотрудник NASA, 
а теперь популярный 
видеоблогер Марк Робер 
создал самый большой в 
мире водяной пистолет. 
Его рекорд уже подтверж-
ден специалистами Книги 
рекордов Гиннесса. Писто-
лет оснащен двумя балло-
нами — с водой (вмещает 
7,5 литра) и сжатым азотом. 
При нажатии на спусковой 
крючок, роль которого 
играет расположенная сбо-
ку кнопка, высвобождается 
газ, который попадает в 
баллон с водой, а та в свою 
очередь «выстреливает» со 
скоростью 437 км/ч.

КАДР

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:

«Сейчас нам расскажут, что Гамбург перевернули двое 
россиян. Потом подумают и добавят, что сделали они это 
по распоряжению Кремля. Открываю агентство новостей и 

предсказаний «Хрустальный шар».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Германии предъявлены обвинения двум гражданам России (20 и 30 лет), 
задержанным в ходе беспорядков в Гамбурге во время саммита G20. 
Россиян обвиняют в нанесении тяжких телесных повреждений и сопротивлении 

полиции (речь идет о метании бутылок в полицейских), они находятся в предварительном 
заключении. Молодым людям может грозить заключение от 6 месяцев до 10 лет. Всего во 
время протестных акций в Гамбурге были задержаны 6 россиян, четверо из них в итоге 
освобождены. Среди задержанных также оказались граждане Германии, Австрии, Испании, 
Италии, Нидерландов, Франции, Швейцарии.

ЦИТАТА

Об обороте «серого» 
рынка зарплат сказано 
в докладе Минфина. Как 
отмечают в ведомстве, 
для перехода этих колос-
сальных сумм из «серой» 
зоны в «белую» необходи-
мо снизить ставки прямых 
налогов на труд и повысить 
косвенные. «Объем «серых» 
зарплат Минфин оценивает 

в 10 трлн рублей. При этом, 
по данным правительства, 
неофициальная занятость 
составляет 15,4 млн человек. 
Получается, что в среднем 
«теневая» зарплата достига-
ет примерно 54 тыс. рублей 
на человека в месяц, что 
немало. Обе эти величины 
говорят о крайне неблаго-
приятной ситуации в сфере 

труда. «Обеление» сферы 
следует начать со снижения 
нормы отчислений в соцфон-
ды с 30 до 22%. И властям 
не надо бояться подобного 
шага: ведь в реальности с 
«теневых» заработков деньги 
в фонды вовсе не поступа-
ют», — комментирует «МК» 
ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман.

рублей в год  
россияне получают в конвертах 10 трлн

ЦИФРА

ШОК

ПРИРОДА

БРАК

НАЗНАЧЕНИЕ

БРИТАНСКИЕ ПОЛЯРНИКИ УСТРОЯТ СВАДЬБУ В АНТАРКТИДЕ

БРАТ ГАРИКА МАРТИРОСЯНА СТАЛ ПОСЛОМ В КАНАДЕ

В Омске суд оштрафо-
вал на 50 тысяч рублей 
предприятие, отказавшее 
женщине в работе из-за 
того, что она далеко жи-
вет. Найти работу 37-летняя 
омичка пыталась через 
местный центр занятости. 
Узнав о том, что в продоволь-
ственном магазине вакантна 
должность продавца, она 
взяла направление от центра 
и пошла на собеседование. 
Однако в работе соискатель-
нице отказали. В направле-

нии написали так: слишком 
далеко живет от места 
работы. Смиряться с этой 
ситуацией мать двоих детей 
не стала и подала жалобу на 
организацию в прокуратуру. 
«Не имеет никакого значения, 
в скольких остановках от 
работы живет женщина — в 
четырех или шести, — тут сам 
факт: отказывать в трудоу-
стройстве по этой причине 
незаконно. Особенно когда 
человек с двумя детьми нуж-
дается в работе и не может 

ее найти, состоя на учете 
в службе занятости. Это, 
конечно, единичный случай. 
По России они имеют место 
быть, но в Омске это впер-
вые», — рассказала «МК в 
Омске» Екатерина Арапова, 
старший помощник про-
курора Ленинского района. 
Ни директор предприятия, ни 
его юрист свою вину не при-
знали. Однако направление с 
записью, заверенной подпи-
сью и печатью, стало неопро-
вержимым доказательством. 
А пока прокуратура ждет, 
когда судебное постановле-
ние вступит в силу, омичка 
продолжает поиск работы. 

На западе Антарктиды 
произошел откол гигант-
ской части ледника «Лар-
сен С» размером около 
6 тысяч квадратных кило-
метров. Огромный айсберг, 
который уже сопоставили по 
площади с четвертью Уэльса, 
направляется в Атлантиче-

ский океан. О возможном 
отрыве айсберга ученые 
говорили давно. Впервые 
трещина была замечена еще 
в 2011 году, а в 2014-м она 
стала быстро расти. Скол рас-
тянулся почти на 200 киломе-
тров. Сейчас трещина быстро 
увеличивается. Как про-

комментировал российский 
ученый-океанолог, исследо-
ватель Арктики и Антарктики 
Артур Чилингаров, отрыв айс-
берга — это событие, которое 
требует теперь постоянного 
наблюдения из космоса, 
чтобы избежать столкновения 
с ним океанических судов.

Полярники Том Сильвестр 
и Джули Баум (на фото 
— во время экспедиции) 
станут первыми бри-
танскими подданными, 
которые заключат брак 
в Антарктиде. Для пары, 
которая уже 11 лет вместе, 
это стало возможным после 
внесения изменений в зако-
нодательство Соединенного 
Королевства. Поправки, 
принятые в 2016 году, об-
легчают процедуру призна-
ния браков, заключенных 
на Британской антаркти-
ческой территории, где 
работают Сильвестр и Баум. 
Ожидается, что свадебная 
церемония пройдет 15 или 

16 июля — в зависимости 
от погодных условий. По 
словам жениха, решение 
сочетаться узами брака 
именно в Антарктиде пара 

приняла давно — потому что 
«нет места лучше». Зару-
бежные СМИ уже окрестили 
грядущую свадьбу «самой 
белой» на Земле.

Левон Мартиросян, млад-
ший брат популярного 
шоумена и телепродюсе-
ра Гарика Мартиросяна, 
назначен послом Армении 
в Канаде. Соответствующий 
указ был размещен в среду, 
12 июля, на сайте армянского 
президента Сержа Саргсяна. 
Пока что Левон Мартиросян 
не снискал себе славы на 
дипломатическом поприще. 
Известно, что он получил 
юридическое образование, 
в 2007 году работал помощ-
ником премьер-министра 

Армении, а в 2008–2012 гг. — 
помощником президента. 
В мае 2012 года Левон 
Мартиросян был избран 
депутатом Национального 
собрания (парламента) от 
Республиканской партии. Два 
года назад политик получил 
известность за пределами 
Армении — после того как 
появились сообщения, что 
он принял участие в ужине 
с американским рэпером 
Канье Уэстом и его женой 
Ким Кардашьян во время их 
визита в Ереван.

ОМИЧКЕ ОТКАЗАЛИ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ  
ИЗ-ЗА УДАЛЕННОСТИ ЕЕ ДОМА ОТ РАБОТЫ

ОТ БЕЛОГО КОНТИНЕНТА ОТКОЛОЛСЯ КУСОК
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Общаясь накоротке с Палатой мо-
лодых законодателей, глава Совета 
Федерации Валентина Матвиенко 
сделала неожиданное, чтобы не ска-
зать революционное, предложение: 
закрыть студенческие общежития, за-
менив их молодежными кооператива-
ми и другими формами совместного 
проживания учащихся вузов. 

Свое предложение спикер Совета Феде-
рации обосновала так: 

— Само слово «общежитие» дискредити-
ровало себя за годы советской власти, и до 
сих пор это наследие в виде общежитий очень 
редко разрешается, потому что их нельзя при-
ватизировать. В общежитии человек становит-
ся рабом ситуации — не может его продать, 
взять ипотеку, купить себе квартиру.

Поначалу можно было подумать, что речь 
шла лишь о так называемых служебных обще-
житиях. Однако затем Матвиенко предложила 
отказаться как от государственных, так и от 
частных общежитий в пользу «молодежных 
кооперативов и домов с квартирами-студиями 
для молодых семей и студентов». И этот те-
зис, несмотря на последующий пассаж, что 
в проектах по обеспечению молодежи жи-
льем должны участвовать местные власти, а 
предоставленную жилплощадь можно будет 
выкупить в собственность за небольшую плату, 
посеял реальную панику среди иногороднего 
студенчества.

Узнав о новости, Росстудсоюз призвал 
не горячиться, принимая решение, а вначале 
провести дискуссию в Совфеде по вопросу 
закрытия общежитий:

— В настоящее время многие общежития 
находятся в ужасном состоянии, периодически 
в них происходят пожары, царит антисани-
тария и т.д. Но строятся также современные 
общежития квартирного типа, которые позво-
ляют студентам за небольшую плату снимать 
комфортные апартаменты. Поэтому важно, 
чтобы государство продолжало финансиро-
вать строительство новых общежитий, которое 
было сокращено в текущем году практически 
на 20%, — заявили в РСС «МК», — В то же время 

предоставление молодежи социального жилья 
или помощь в покупке квартиры по низкой цене 
— это международный опыт государственной 
социальной политики, который должен найти 
поддержку российских властей. Российский 
студенческий союз считает, что важно раз-
вивать различные формы решения проблемы 
проживания студентов и выпускников, которые 
могут быть реализованы только в случае уве-
личения государственного финансирования. 
Поэтому инициатива главы Совета Федерации 
заслуживает публичной дискуссии. А РСС 
предлагает создать программу предоставле-
ния льготного жилья для студентов.

Однако в любом случае, подчеркнул 
«МК» студенческий омбудсмен Артем Хро-
мов, хотя «сама идея появления различных 
форм господдержки обеспечения студентов 
временным и постоянным жильем, включая 
право его выкупа, абсолютно правильна», «все 
понимают, что ни в ближайшей, ни в долго-
срочной перспективе не удастся отказаться 
от студенческих общежитий, их ремонта и 
строительства новых. При этом ряд вузов уже 
строит общежития с блоками, снабженными 
душем, кухней и туалетом, которые, по сути 
дела, и являются квартирами для проживания 
студентов».

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЧТО ГРОЗИТ 
СТУДЕНЧЕСКИМ 
ОБЩЕЖИТИЯМ
Валентина Матвиенко 
сочла общаги пережитком 
социализма
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й 

М
ИГ

РА
Ц

И
О

НН
ы

й 
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Ключевой аргумент властей против На-
вального заключается в том, что «он только 
критикует, а сам ничего не предлагает». Тезис 
настолько же лжив, насколько и правдив. С 
одной стороны, оппозиционер предлагает 
массу совершенно конкретных вещей: от 
новой миграционной политики до налого-
вых каникул для малого бизнеса. С другой — 
манера подачи у Навального действительно 
конфронтационная. Говоря о необходимости 
увеличения расходов на здравоохранение, он 
мог бы просто описать проблему и предложить 
рецепт ее решения, однако ему этого мало. 
Навальный обязательно противопоставляет 
простых людей чиновникам: «стыдно в склад-
чину собирать деньги на лечение детей, в 
то время как чиновники открыто покупают 
себе яхты и дворцы». На антитезе построен 
каждый пункт его программы: «Бороться с 
коррупцией, а не мириться с воровством», 
«Справедливость для всех, а не произвол 
силовиков», «Экономическое развитие, а не 
политическая изоляция», «Больницы и дороги, 
а не дворцы чиновников», «Доверять людям, 
а не решать все в Москве».

Бывают политики, которые объединяют 
людей, а бывают те, которые их, наоборот, 
разъединяют. Первые ищут общее; вторые 
концентрируются на различиях, противопо-
ставляя «их» «нам». Навальный явно принад-
лежит ко второму типу. Сумеет ли он, придя 
к власти, выступить в амплуа миротворца? 
Протестным политикам это удается далеко 
не всегда. Самый свежий пример — Трамп. 
Победив на волне протеста, он продолжает 
конфликтовать с журналистами, губернато-
рами, судьями, актерами, иностранными ли-
дерами — словом, всеми, кто хоть чем-то ему 
не нравится. При этом надо понимать, что не 
понравиться Трампу легко. Такого типа поли-
тики обижаются не на критику или нападки, а 
просто на «недостаточно восторженный образ 
мыслей». Навальный тоже постоянно ругается 
с политологами, социологами, журналистами, 
адвокатами, которые отказываются выступить 
«на стороне добра». Почему он так и не смог 
объединиться ни с кем из других лидеров 
оппозиции? Почему не поддержал идущего 
на выборы мэра Москвы Гудкова? Потому 
что, как и Трамп, он не способен к диалогу на 
равных, ему нужны лишь преданные фанаты. 
Здесь надо иметь в виду только, что если у 
Америки есть мощная институциональная 
защита в виде системы сдержек и противо-
весов, которая любого Трампа поставит на 
место, то у нас этой защиты нет. Стараниями 
властей она уничтожена напрочь. 

Протестная деятельность накладывает 
на личность свой отпечаток. Революционеры 
всего мира отличаются дисциплиной, едино-
мыслием, нетерпимостью к альтернативным 
точкам зрения и склонностью к централи-
зации. В этом и заключается важнейшая 
негативная черта авторитаризма. Борцов с 
собой он превращает в свое подобие. Изучив 
трансформации 191 авторитарного режима, 
функционировавшего в промежутке между 
1972 и 2003 годами, шведские исследователи 
А.Хадениус и Я.Теорел пришли к выводу, что 
лишь в 23 процентах случаев недемократиче-
ский режим сменила демократия. 77 процен-
тов привели к замене одного авторитаризма 
другим. В принципе, чтобы убедиться в этом, 
необязательно вдаваться в дебри политоло-
гии, достаточно вспомнить имена Сталина и 
Мао Цзэдуна, Пол Пота и Фиделя Кастро, Эн-
вера Ходжи и Иосипа Тито, аятоллы Хомейни и 
Ким Ир Сена. Все они когда-то были лидерами 
народной борьбы с угнетателями.

Любая революция делается меньшин-
ством. Важнейшая его характеристика — 
чувство важности собственной миссии и 
презрения к рядовым обывателям. Для ре-
волюционеров большинство — это стадо, 
которое надо гнать в сторону светлого буду-
щего. В этом смысле революционеры мало чем 
отличаются от власти. Здесь очень уместно 
было бы вспомнить знаменитое «вы не реф-
лексируйте, вы распространяйте».

Навальный ненавидит режим в целом и 
каждого из его руководителей в отдельности. 
Для консолидации недовольных в нашей нето-
лерантной стране — это как раз то, что нужно. 
Однако что произойдет с этой ненавистью, 
когда враг будет побежден? Исчезнет ли она, 
если Навальный придет к власти? История 
свидетельствует, что обычно ненависть рево-
люционного фанатика никуда не девается; она 
заставляет хозяина искать нового врага — в 
стане вчерашних союзников, среди тех, кто 
недостаточно предан делу, в ком священный 

огонь полыхает не так сильно, как надо. Вкус 
к сильным ощущениям не позволяет рево-
люционеру заниматься рутиной. Ему нужен 
адреналин. После захвата власти Робеспьер 
обнаружил врага в Эбере, Демулене, Дантоне. 
Сталин — в Троцком, Каменеве, Бухарине. Мао 
Цзэдун — в Лю Шаоци, Пэн Дэхуае, Линь Бяо. 
Кто окажется очередным врагом Навального, 
если не будет ни Медведева, ни Усманова, ни 
Путина? Прохоров? Касьянов? Волков?..

Помимо вопроса о том, насколько по-
беда революции поможет делу демократи-
зации России, не менее актуальной является 
проблема реалистичности революционного 
сценария. Исследовавшая все случаи свер-
жения режимов гражданами, имевшие место 
начиная с 1900 года, американский политолог 
Эрика Ченовец выяснила, что мирный протест 
достигает цели в два раза чаще, чем про-
тест, использующий насилие. Что касается 
последних десятилетий, то шанс на победу у 
ненасильственного сопротивления оказался 
еще выше. В 2000-е, например, оно было почти 
в семь раз результативнее, чем сопротивление 
с применением силы. Логика проста — в части 
силы у государства всегда есть фора, и если 
дать ему повод эту силу использовать, то оно 
не преминет это сделать.

Правительства рушатся, когда люди, 
принимающие решения, перестают верить 
в справедливость существующего порядка. 
Самый прямой путь подтолкнуть их к такому 
выводу — показать, что народ против. Чем 
больше людей протестует, тем лучше. Со-
гласно данным Ченовец, ни один режим не 
устоял после того, как в протестах против 
него приняли участие 3,5 процента населения 
страны. Здесь и кроется суть — большинство 
рисковать не готово и в силовых акциях оп-
позиции участвовать не будет. Большинство 
выходит на улицы, только когда понимает, что 
протест носит мирный характер. 

Самое уязвимое место сценария, осно-
ванного на уличном противостоянии, — это 
то, что он позволяет властям актуализировать 
две темы — «угрозы реванша 90-х» и «аме-
риканского вмешательства во внутренние 
дела». Массовые акции — важнейший маркер 
эпохи «ельцинской демократии» и главное 
доказательство подрывной работы «агентов 
госдепа». Как показывает практика, именно 
два указанных аргумента в наибольшей сте-
пени способствуют консолидации народа 
вокруг властей. Чем жестче противостояние, 
тем легче режиму мобилизовать большин-
ство на свою защиту. Мы видели это во время 
президентской кампании 2012 года. Отказ 
от лобового противостояния обессмыслит 
использование всех этих мифологем и при-
ведет к эрозии электоральной базы властей. 
Если им никто не угрожает, то и поддерживать 
их незачем. Власть, пугающая «возвратом в 
90-е», в ситуации, когда никаких признаков 
90-х не наблюдается, выглядит неадекватно. 
Люди перестанут бояться будущего, а именно 
это и является ключевой предпосылкой роста 
запроса на перемены. 

В деле демократизации России На-
вальный играет важнейшую роль. Без него 
контроль властей над политическим про-
странством был бы почти стопроцентным. 
Только лидер такого фанатичного толка, как 
Навальный, сумеет разбудить в стране по-
настоящему массовое протестное движение. 
Без таких вождей протест обычно остается 
разобщенным и локальным. Однако, отдавая 
должное мужеству оппозиционера, мы должны 
понимать, что победа Навального — это по-
беда молодого шварцовского дракона над 
старым. Это победа политика сродни победе 
Робеспьера. Именно потому она: а) нежела-
тельна, б) малореальна.

В свое время пропасть между черным и 
белым населением ЮАР была гораздо более 
глубокой, чем та, что отделяет сейчас наших 
оппозиционеров от лоялистов, и тем не менее 
южноафриканцы смогли покончить с режимом 
апартеида мирным путем. Российской оппо-
зиции нужен лидер типа Манделы, которому 
после 27 лет, проведенных в тюрьме, хва-
тило мудрости демонстративно отказаться 
от мести представителям режима и взять 
курс на примирение. Оппозиции нужен вождь, 
способный, подобно Манделе, не столько 
действовать, сколько слушать и слышать. 
Правда, и властям нашим нужен лидер мас-
штаба де Клерка. Тот, кто уловит Zeitgeist и 
начнет делиться с оппозицией властью, не 
доводя дела до революции. 
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В интервью телекомпании NBC Весельниц-
кая опровергла информацию о своей связи с 
властями России и о том, что обещала предо-
ставить компромат на Клинтон. По ее словам, 
она вообще не искала встречи с Трампом-
младшим. Тем не менее во время беседы он 
действительно спросил у нее, располагает ли 
она информацией о сомнительных источни-
ках финансирования Национального комитета 

Демократической партии. Таковых сведений у 
нее не оказалось.

Ранее президент Дональд Трамп неодно-
кратно с гордостью сообщал о том, что рас-
следование о возможном российском вмеша-
тельстве в американские выборы не касается 
его лично. В этой связи он даже ссылался на 
слова, сказанные ему лично экс-главой ФБР 
Джеймсом Коми.

Но нынешний скандал вокруг фигуры 
Трампа-младшего уже весьма опасен для его 
отца, отметил в беседе с «МК» главный научный 
сотрудник Института США и Канады РАН 
Владимир ВАСИЛЬЕВ.

«Во-первых, этот скандал затрагивает не-
посредственно семью Трампа. Ранее, как мы 
знаем, все расследование о «российском следе» 
в американских выборах велось вокруг да около 
семейства президента США, — подчеркнул экс-
перт. — Теперь же в него вовлечен его старший 
сын. Во-вторых, шумиха вокруг связи Трампа с 
Москвой в принципе не идет на спад. Когда был 
назначен спецпрокурор Роберт Мюллер, в чьем 
ведении находится этот вопрос, общая идея была 
следующей: надо продолжать искать что-то на 
президента, «копать» компромат. И как в любом 
скандале подобного рода, «раскопки» на опреде-
ленной стадии увенчались успехом, компромат 
найден. Разумеется, это будет раскручиваться и 
дальше. Уже говорится о том, что Трамп-младший 
будет давать показания под присягой, выступать 
перед соответствующими комитетами конгресса. 
То есть это долгоиграющая пластинка — силы, 
противостоящие президенту, отнюдь не заин-
тересованы в том, чтобы побыстрее погасить 
этот скандал. 

В общем же мы видим очередной шаг на 
пути к возможному отрешению Трампа от вла-
сти. Стоит понимать, что оно не обязательно 
примет форму импичмента. Возможен очень 
четкий сценарий, при котором будет парализо-
вана деятельность администрации и президент 
окажется связанным по рукам и ногам. Например, 
сейчас палата представителей (нижняя палата 
конгресса) пересматривает санкционное за-
конодательство, намереваясь его ужесточить. 
И если будут внесены изменения, это отправится 
на подпись к Трампу. Он же в условиях продол-
жающегося скандала, скорее всего, вынужден 
будет подписать законопроект, что ограничит его 
возможности для взаимодействия с Россией. 
Поэтому нынешние события так или иначе при-
ближают отрешение Трампа от власти».

Ренат АБДУЛЛИН.

Аббас ГАЛЛЯМОВ, политолог

ЗАЧЕМ РОССИИ НАВАЛЬНЫЙ 
И ДОЛЖЕН ЛИ ОН ПОБЕДИТЬ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ЗА БУГРОМ

ЗЛОБА ДНЯ

 Российской оппозиции нужен лидер типа Манделы, которому 
хватило мудрости взять курс на примирение

Дональд  
Трамп-младший.
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Правда, практической пользы 
от этой затеи, мягко говоря, 
немного. Учитывать ли золотую 
медаль в числе прочих «инди-

видуальных достижений абитуриента», как-то: 
волонтерство, золотой знак ГТО, выпускное 
сочинение и т.п., каждый вуз сейчас решает 
сам. Так что в некоторых за нее не дают во-
обще ничего, а в других добавляют к резуль-
татам ЕГЭ лишь несколько дополнительных 
баллов: по большей части не более 2–5 (се-
рьезные заслуги в спорте и выпускное со-
чинение дают больше). И лишь кое-где дают 
максимальные 10 баллов.

Конечно, теоретически и один балл мо-
жет сыграть при зачислении свою роль, не 
говоря о десяти. Однако практически этот 
довесок теряется на фоне нескольких сотен 
баллов ЕГЭ, реально решающих судьбу аби-
туриента. Демографическая ситуация сейчас 
такова, что хорошие вузы сплошь и рядом 
берут ребят и с полупроходными баллами, 
ну а плохие берут всех подряд. Так что пара 
баллов погоды не делает. 

При таком раскладе некогда вожделен-
ная школьная медаль из золотого ключика 
к вузовским дверям превратилась если не 
в квазиювелирное украшение, то в средство 
потешить самолюбие, причем в 99 случаях 
из 100 не ученическое, а родительское. Но 
вот поди ж ты! 

Может, потому что в зрелище свалки 
претендентов на награды всегда есть что-то 
бодрящее, а может, в силу неиссякаемого 
желания хоть как-то потрафить уважаемым 
людям на местах, масштабы раздачи «школь-
ного золота» в стране давно вышли если не 
за рамки приличия, то уж, во всяком случае, 
здравого смысла. Народ накинулся на этот 
вид золотого товара, как нищета на бедняка. 
И недавний случай в Адыгее с выдачей, а по-
том и отзывом золотой медали дочери одной 
из местных чиновниц — лишь единичный при-
мер этого далеко зашедшего процесса.

Конечно, каждый родитель хочет, чтобы 
его ребенок окончил школу с наилучшими 
результатами — ждать от мам и пап другого 
так же нелепо, как упрекать машиниста за то, 
что тот все время ведет поезд по рельсам, 
не срезая поворотов. Но как все же хочется 
избавить золото школьных медалей от лига-
туры — посторонних примесей, не имеющих 
к нему никакого отношения!

Марина ЛЕМУТКИНА.

В ШКОЛЬНЫХ 
МЕДАЛЯХ  
НЕ ОСТАЛОСЬ 
ЗОЛОТА

ГОРОД

К слову, подобную инициативу 
уже предлагали три года назад. Правда, тог-
да автолюбителям предложили ездить внутри 
Бульварного кольца со скоростью всего в 40 
км/ч. Тогда на портале «Активный гражданин» 
большинство проголосовавших были против 
такого нововведения. 

«МК» опросил автолюбителей и экспертов, 
чтобы понять, как они относятся к такому огра-
ничению скорости. 

Дарья, водитель с пятилетним стажем, двоя-
ко относится к данной инициативе. «Мне кажется, 
что если и вводить ограничение скорости в 50 
км/ч, то в ночное время нужно его отменять», — 
считает она. По словам Дарьи, также не имеет 
смысла вводить ограничение на оживленных 
улицах  вроде Тверской улицы — это только может 
создать пробки. «С другой стороны — улицы вну-
три Бульварного кольца редко едут быстрее этих 
самых 50 км/ч», — сказала она. С ее последним 
утверждением согласен и другой автолюбитель 
— Алексей Мещеряков. «Я вот редко днем по-
падаю в центр, но ни разу не помню, чтобы мне 
довелось ехать быстро. Тут постоянно пробки, 
постоянно я ползу со скоростью километров 
40 в час, да и пешеходных улиц стало больше, 
не полетаешь сильно просто из соображений 
безопасности». Он высказал предположение, 
что все любители погонять ночью откажутся 
от подобного развлечения, по крайней мере 
в центре города, что снизит риск ДТП. «А ведь 

летом в ночное время народ тоже 
гуляет по городу, а вот представим 
себе, что такой лихач на скорости 
километров 80 влетит в толпу, не 
справившись с управлением», — 
сказал он. 

Александр Тульский, житель 
Тверского района, тоже двояко от-
носится к этой инициативе, но уже 
как пешеход. «С одной стороны, 
хорошо, что водители начнут ез-
дить медленнее, так и времени на 
то, чтобы среагировать на опасную 

ситуацию, будет больше, однако 
на экологии, на мой взгляд, это 
скажется негативно, ведь кон-
центрация машин, скорее всего, 
увеличится, а следовательно, 
выбросов будет больше, а по 
обочинам дорог жители и так 

уже не могут открыть окна из-за 
загазованности». 

Координатор общественного 
движения «Автомобилисты Москвы» 
Леонид Антонов высказался против этой 
инициативы. «Это уже не первая попытка 
Департамента транспорта ограничить 
скорость внутри Бульварного кольца, и 
мы выступаем против этой инициативы 
по причине того, что на безопасность 
движения это никак не повлияет, а 
вот жизнь автомобилистам сильно 
усложнит. Создается впечатление, 
что это просто очередная инициа-
тива, направленная на то, чтобы как 

можно больше людей отказывались от личного 
автомобиля и пересаживались на иной транс-
порт». Леонид считает, что центр и так загружен, 
здесь постоянные пробки, а в те редкие периоды, 
когда можно проехать свободно, опасности ав-
томобилисты для пешеходов не представляют 
— везде пешеходные зоны отделены от проезжей 
части. «Поэтому мы считаем, что это абсолютно 
бесполезная затея, и мы рассматриваем ее как 
очередное препятствие для использования лич-
ного транспорта», — рассказал он.  

Координатор общественного движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов призвал вни-
мательнее отнестись к обоснованию таких мер. 
«Скорость внутри Бульварного кольца и так не 
превышает каких-то больших значений. Так много 
узких улочек, там много переходов, светофоров, 
в общем, много препятствий для скоростного 
движения», — подчеркнул он. По его мнению, 
сначала нужно представить статистику по до-
рожной ситуации на данный момент: сколько 
всего инцидентов происходит, сколько штрафов 
выписывают за превышение, какова разрешен-
ная скорость сейчас. «Необходимо представить 
обществу такую выкладку, — считает он. — И 
вполне вероятно, исходя из собранной инфор-
мации, окажется, что целесообразнее принять 
какие-то другие меры — например поставить 
больше ограждений для пешеходов».

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Транспортники вновь 
предлагают ограничить 
скорость в центре Мо-
сквы. На этот раз — до 50 
км/ч. Это, по их мысли, 
должно повысить ком-
форт пешеходов, снизить 
последствия аварий 
и увеличить пропуск-
ную способность улиц. 
Голосование пройдет на 
портале «Активный граж-
данин». Что думают об этой 
инициативе автолюбители, 
эксперты и пешеходы, вы-
яснил «МК». 

Глава Росстуризма Олег Сафонов 
поставил диагноз внутреннему 
турпотоку в России в текущем 
летнем сезоне — «на уровне про-
шлого года». Правда, как отметил 
чиновник, спрос на поездки в Крым 
в первом полугодии 2017 года упал 
на 4%. Руководитель ведомства 
списал данный факт на «статистиче-
скую погрешность». Представители 
туристического рынка России и ана-
литики не разделяют оптимизма Са-
фонова и приводят свою статистику 
с куда более пугающей динамикой: 
цены на туры внутри страны взле-
тели на 10–15% и, как следствие, 
спрос на организованные поездки 
на курорты России, в том числе и на 
черноморский полуостров, рухнули 
в среднем на 20%. А в Сочи на на-
чало лета количество отдыхающих 
сократилось на 30%.

«Крым за январь—июнь 2017 года посе-
тили 1,5 млн туристов, что на 4% ниже уровня 
прошлого года за аналогичный период», 
— сообщил глава Ростуризма. Такое сни-
жение он объясняет некой «статистической 
погрешностью», а в целом турсезон-2017 
Сафонов назвал «успешным». 

Ситуация не так оптимистична с вну-
тренним туризмом на отечественные курор-
ты, но она относительно в норме, отметил 
в разговоре с «МК» Петр Пушкарев, шеф-
аналитик ГК TeleTrade. «Поток в мае-июне не 
был большим не только из-за дорогих пере-
летов, но и по причине не жаркой погоды на 
нашем юге, — пояснил эксперт. — Сейчас, 
в июле-августе и в бархатный сезон, часть 
россиян, не поехавших на юг в начале лета, 
все-таки сделают это и тем самым внесут в 
статистику свою лепту. Тем не менее число 
отдыхающих на наших курортах, включая 
Кубань и Крым, уверен, в этом году будет 
меньше на 500–700 тысяч человек».

Сам же руководитель Федерального 
агентства по туризму, несмотря на «успеш-
ный», по его словам, туристский сезон в 
России, отметил, что граждане страны от-
дают предпочтение при выборе места от-
дыха зарубежным курортам. «Очень важный 
тренд этого года — увеличивается выездной 
туризм. Примерно на 10%. Понятно почему 
— открыта Турция», — рассказал он.

В текущем году российские курорты, 
вероятно, в большей мере просядут по тур-
потоку в сравнении с 2016 годом, считает 
аналитик Forex Optimum Иван Капустянский. 
«Валютный курс, а также субсидии со сто-
роны Анкары вновь позволят россиянам 
массово поехать на уже привычные курорты 
Турции. Однако дело тут далеко не в привыч-
ке, а в различиях в сервисе, — подчеркивает 
собеседник «МК». — К сожалению, россий-
ские предложения заметно проигрывают в 
соотношении цены и качества. Тем не менее 
массового оттока туристов с ключевых ку-
рортов страны не будет. На наш взгляд, на 
этих направлениях уже давно сформиро-
вался турпоток из определенной категории 
граждан — в первую очередь тех, которым по 
разным причинам закрыт выезд из страны 
(например силовики и чиновники)».

Еще больше «уронить» внутренний 
турпоток сможет курортный сбор, который 
планируется ввести с мая 2018 года. «Введе-
ние курортного сбора абсолютно негодная 
и несвоевременная идея: никто не станет 
переплачивать 5–8 тыс. руб. с семьи за 2 
недели, что может составлять от четверти до 
половины самого бюджетного отдыха в той 
же Турции, — утверждает Петр Пушкарев. 
— Если чиновники желают на ближайшие 
несколько лет еще больше отвратить тури-
стов от отдыха на южном направлении, то 
тогда эту меру надо вводить. Для кого-то 
этот аргумент при выборе места отдыха 
может стать последней каплей: у многих 
семей и так едва концы с концами сводятся, 
упали реальные доходы, и денег на отдых 
не хватает». 

Прокомментировал Олег Сафонов и 
громкую инициативу депутата Владими-
ра Петрова, который накануне предложил 
взимать с наших граждан пошлину за вы-
езд за рубеж на отдых: 100 рублей за сутки 
пребывания в зависимости от страны, куда 
россиянин приобрел путевку. «Право путе-
шествия закреплено в Конституции нашей 
страны. Мы считаем, что наши граждане 
вправе отдыхать там, где они считают нуж-
ным, имея соответствующие возможности. 
Вводить какие-либо налоги, сборы за выезд 
за рубеж мы считаем неправильным», — 
сказал глава Ростуризма. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПУТЕШЕСТВИЯ

ТУРИСТИЧЕСКОЕ 
ПАДЕНИЕ
Снижение спроса  
на отдых в России 
признали «статистической 
погрешностью»
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Семья Кабановых из Москвы и двое 
их малолетних детей (одному из 
них нет и трех лет) поехали отдыхать 
к Черному морю вместе с друзья-

ми — Николаем и Натальей Чижиковыми. Отпуск 
в Абхазии они решили провести, что называется, 
дикарями. Обосновались россияне в небольшом 
кемпинге неподалеку от устья реки Аапсты около 
поселка Приморское. Первую половину злопо-
лучного вторника семьи провели на рыбалке. 
К полудню лов закончился — и отдыхающие на-
правились к кемпингу. По дороге в лагерь на них 
и напали. Грабители в масках, вооруженные ав-
томатом и ножом, потребовали отдать им ценные 
вещи. 33-летний Андрей Кабанов решил проявить 
мужество и дать отпор бандитам, но получил два 
проникающих ножевых ранения в грудь, которые 
оказались для него фатальными — мужчина скон-
чался в реанимации. Россияне отдали убийцам 
деньги и ценные вещи, среди которых были дра-
гоценности, мобильные телефоны и фотоаппарат. 
Однако этого грабителям показалось мало. С со-
бой они прихватили двух женщин и детей. В одной 
из социальных сетей под новостью о происше-
ствии один из пользователей написал, что по-
хитители требуют за их освобождение 100 тысяч 
рублей, но информация не подтвердилась. По 
неизвестным причинам преступники освободили 
заложниц, которых позднее нашли целыми и 
невредимыми.

На странице Андрея Кабанова в соцсети мно-
го фотографий походного отдыха. Речка, рыбалка, 
шашлыки, палатки... Арсений, друг Андрея еще 
со времен студенчества, рассказал, что моло-
дой человек не мыслил также своей жизни без 
спорта. Кабанов учился в одном из спортивных 
вузов Москвы. «Он был очень ответственным и 
душевным парнем. Кандидатом в мастера спорта 
по самбо. Выпускник престижной московской 
спортшколы «Самбо-70». Очень любил экстрим и 
все, что с ним связано: сноуборд, альпинизм. Был 
заядлым путешественником — любил отдыхать 
именно дикарем», — говорит Арсений.

К тому же Андрей был творческой лично-
стью. «Мы с Андреем познакомились в одном из 
московских театров, когда оба работали там. Он 
был художником по свету. Был очень светлым, 
добрым и отзывчивым человеком», — рассказал 
его старый знакомый Юрий.

Андрей был верующим человеком. За не-
сколько дней до гибели он отмечал вместе со сво-
ей женой день Петра и Февронии, покровителей 
семьи и брака в Русской православной церкви. 
По злому року это был их последний совместный 
праздник.

Как пояснили «МК» в пресс-службе МВД Ре-
спублики Абхазия, сейчас все силы оперативных 
сотрудников направлены на установление лич-
ностей и задержание преступников.

— Их было двое, возраст примерно 20–25 лет, 
такие показания дали потерпевшие, — сообщила 
«МК» представитель пресс-службы ведомства.

По словам представителя МВД, похищенных 
довольно быстро удалось обнаружить, посколь-
ку злодеи не успели спрятать их в каком-либо 
укрытии.

— Местность, где они их удерживали, на-
ходится на береговой полосе. От моря ее отде-
ляет песчаный пляж, потом идет болото и за ним 
лесополоса. Там и были обнаружены женщины и 
дети. Преступникам при их освобождении удалось 
убежать, — рассказала сотрудница МВД РА.

На вопрос, какие именно меры принимаются 
для их поимки, нам рассказали, что сейчас оцепле-
на вся местность, прилегающая к участку респу-
бликанской трассы с 71-го по 73-й километр.

В оцепленную зону сейчас нет въезда и нет 
выезда из нее, там все прочесывается, к поимке 
преступников подключены все силовые ведомства 
республики, пояснили «МК».

■ ■ ■
Что касается безопасности других россий-

ских туристов, то в МВД Республики Абхазия за-
веряют, что в местах отдыха туристов весь сезон 
соблюдают повышенные меры безопасности. Но 
дело в том, что некоторые туристы приезжают 
дикарями. В данном случае так и было. В МВД при-
вели статистику правонарушений, совершенных 
в 2015 году в курортной части республики и в част-
ном секторе. В первом случае было совершено 
27 преступлений, во втором — 104.

— Конечно, бытовые конфликты между от-
дыхающими и местными жителями иногда воз-
никают, — пояснила сотрудница ведомства. — Но 
они именно бытовые — например, недавно был 
случай драки за место на парковке. Но чтобы вот 
такие случаи, как произошло сейчас, это нонсенс. 

Вообще-то это не в нашем менталитете — поднять 
руку на гостя, это по нашим обычаям непозво-
лительно. Преступники, о которых сейчас идет 
речь, это какие-то отщепенцы, нечто из ряда вон 
выходящее.

Менеджер одного из столичных туристиче-
ских агентств по имени Сергей сообщил, что село 
Приморское Гудаутинского района — одно из 
самых непопулярных мест для отдыха в Абхазии. 
И речь идет не только о низком уровне сервиса 
здесь. Речь о том, что эти места небезопасны. 
Но туристов из России этот вопрос почему-то 
волнует меньше всего. 

— Последние три года туристы практиче-
ски не интересуются вопросами безопасности в 
Абхазии. Если прежде они спрашивали об отно-
шениях республики с соседями, то сейчас этого 
нет. Только девушек, которые едут без сопрово-
ждения, беспокоит данный вопрос, — сообщил 
сотрудник агентства.

Между тем это далеко не первый инцидент, 
когда в республике нападают на российских граж-
дан. В сентябре 2016 года за туристами из Санкт-
Петербурга группа молодых людей устроила це-
лую погоню, длившуюся около тридцати минут. 
Перед самой границей на россиян напали восемь 
человек спортивного телосложения. Двух мужчин 
жестоко избили, а также разбили их автомобиль. 
По данным следователей, погоню утроил сын 
владельца пансионата, в котором остановились 
туристы. Молодой человек возмутился тем, что 
россияне пожаловались его отцу на хамское по-
ведение отпрыска.

О причинах криминальной активности в ре-
спублике «МК» рассказали эксперты.

Александр СКАКОВ, координатор рабочей 
группы Центра изучения Центральной Азии и 
Кавказа Института востоковедения РАН:

— С годами в Абхазии совершается все мень-
ше преступлений, однако сейчас мы наблюдаем 

всплеск криминогенной обстановки. В частности, 
помимо убийства российского туриста недавно 
стало известно о выдвижении против бывшего 
охранника президента республики обвинения в 
изнасиловании 13-летней девочки и убийстве ее 
старшей сестры. Есть мнение, что нынешний глава 
МВД Абхазии не справляется со своими обязан-
ностями. Впрочем, и про его предшественника 
говорили то же самое.

В принципе ситуация с преступностью в 
Абхазии не является критичной, особенно для 
туристов. Если говорить конкретно о данном 
убийстве, то оно произошло в районе поворота 
на Ачандару, который всегда считался довольно 
криминальным местом, поэтому там мало кто 
отдыхает. А вот такие города, как Гагра и Сухум, 
достаточно безопасны для путешественников.

Как бы там ни было, дело получило большой 
резонанс, и теперь для властей республики дело 
чести поймать преступников. Также наверняка 
последуют громкие отставки.

Вадим МУХАНОВ, ведущий научный со-
трудник Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН:

— Уровень преступности в Абхазии находится 
на высоком уровне. Об этом можно судить по воз-
росшему за последние несколько лет количеству 
обращений от туристов в наше посольство. Прав-
да, в основном это касается грабежей. В связи с 
экономическим кризисом, в котором республика 
находится долгие годы, многие ее жители не могут 
найти работу и пытаются заработать очисткой 
кошельков расслабленных туристов.

Но убийство россиянина выходит за рамки. 
В том числе потому, что местные отлично пони-
мают: лето фактически является единственным 
временем, когда они могут зарабатывать. Чем 
больше будет таких случаев, тем меньше в Аб-
хазии будет туристов. Уже сейчас большинство 
однажды отдохнувших там людей говорят, что 
никогда больше туда не поедут.

И действительно, по данным туроператоров 
России, граждане страны все меньше интере-
суются организованными турами в Абхазию. На 
начало текущего лета спрос на поездки россиян 
в Абхазию упал на 15–20%. Если летом 2016 года, 
согласно данным Росстата, более 4 млн граж-
дан РФ выбрали отдых в соседней республике, то в 
текущий туристический сезон турпоток из России 
в Абхазию не превысит 2,5 млн человек, 1 млн из 
которых отдаст предпочтение познавательным 
однодневным турам, совершаемым из Красно-
дарского края. Представители абхазского тури-
стического рынка не отрицают падения интереса 
российских отдыхающих к их курортам. В первых 
числах июня 2017 года они рассказали, что, напри-
мер, в Гагре загрузка гостиниц упала практически 
на 100%. Не исключено, что трагические события, 
произошедшие в Абхазии, до нуля обрушат спрос 
россиян на абхазский турпродукт. В Ростуризме 
сообщили «МК», что в данный момент анализируют 
ситуацию и, возможно, впоследствии выступят со 
специальным сообщением.

Репортеры «МК».
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ТРАМП ПОДСТАВИЛ ТРАМПА
Почему история  

с сыном американского 
лидера опасна для 

Белого дома?

Продолжает набирать обороты скандал вокруг Дональда Трампа-младшего — стар-
шего сына американского президента. Напомним, все началось с публикации в 
издании The New York Times информации о том, что он в июне 2016 года встречался с 
адвокатом Натальей Весельницкой. Последняя, по данным NYT, связана с российски-
ми властями. На встрече же она якобы должна была предоставить Трампу-младшему 
компромат на Хиллари Клинтон. Сама Весельницкая отвергает эту версию событий. 
Тем не менее кампания по оказанию давления на президента США явно вышла на 
новый виток. И это представляет серьезную опасность для хозяина Белого дома.

АБХАЗСКОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО
КРОВАВОЕ
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Погибший Андрей  
и его супруга Наталья.
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ограничить скорость до 50 км/ч
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Портрет советского министра Петра Плешакова 
висел в кабинете главы Пентагона
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«Большой сделки»  
не будет
В мае в Брюсселе состоялась встреча лиде-

ров стран — членов НАТО — первая с участием 
Дональда Трампа. Одной из главных ее тем ста-
ла «адаптация коллективной обороны» альянса 
перед новыми вызовами. Разумеется, речь в этом 
случае идет и непосредственно о так называемой 
российской угрозе. 

«Обе стороны — евроатлантическое сообще-
ство и Россия — абсолютно по-разному оценивают 
истоки и причины современного кризиса в двусто-
ронних отношениях, — напоминает в этой связи 
президент Ассоциации евроатлантического 
сотрудничества, замдиректора ИНИОН РАН 
Татьяна ПАРХАЛИНА. — Для Запада Рубикон 
был перейден, когда Россия провела операцию 
в Крыму. Москва считает поворотным моментом 
тот, когда западные страны заявили о поддержке 
Евромайдана на Украине. Эти две точки зрения 
не сойдутся, и «российская угроза» на повестке 
НАТО, безусловно, останется. И то, что в альянсе 
называется адаптацией коллективной обороны, 
будет работать».

«На сегодня можно говорить о том, что в Се-
вероатлантическом альянсе сейчас идет процесс 
переосмысления самой роли НАТО, — отмечает, в 
свою очередь, президент Академии геополити-
ческих проблем, генерал-полковник Леонид 
ИВАШОВ. — Можно говорить о трех главных 
игроках: США, транснациональный капитал и 
Евросоюз. И встает закономерный вопрос: кому 
НАТО необходимо в большей степени? Американ-
цам альянс нужен для того, чтобы держать в узде 
Европу. Транснациональному капиталу необходи-
мо, чтобы этот инструмент, содержащийся за счет 
населения США и Европы, выполнял функции по 
завоеванию рынков, уничтожению конкурентов. 
И перед европейцами встает вопрос о пользе 
НАТО для них. Главной целью часто заявляется 
совместная борьба с терроризмом, но на самом 
деле альянс — военный инструмент глобального 

масштаба, абсолютно не приспособленный для 
этого». На этом фоне, полагает Леонид Ивашов, 
Россия имеет хороший шанс предложить альтер-
нативу европейцам. В частности, идею о создании 
общей системы европейской безопасности с ак-
центом на совместной борьбе с терроризмом — то 
есть на том, с чем альянс не справляется.

Хотя, по мнению Татьяны Пархалиной, отно-
шения между Россией и Западом сейчас на кри-
зисном уровне — «между Берлинским кризисом 
1961 года и Карибским кризисом 1962 года», — у 
сторон есть общие интересы, наличие и важность 
которых признаются ими обеими.

«Можно выделить две сферы: «мягкой» и 
«жесткой» безопасности, — напомнила эксперт. 
— В первом случае речь идет о борьбе с орга-
низованной преступностью, наркотрафиком и 
отмыванием денег, часть которых, кстати, идет на 
поддержку террористов, с киберугрозами. В сфе-
ре «жесткой» безопасности признается важность 
нераспространения оружия массового уничтоже-
ния и средств его доставки, нераспространение 
гонки вооружений на открытый космос, контроль 
за новыми, неядерными видами вооружений. 
Сферами потенциального сотрудничества может 
стать область энергетической безопасности».

«Большой сделки» между Россией и НАТО 
или Москвой и Вашингтоном ждать не прихо-
дится, но какие-то договоренности на встрече 
«большой двадцатки» в Гамбурге в июле этого 

года вполне достижимы, полагает Татьяна Пар-
халина: «Возвращение некоторого доверия воз-
можно при достижении соглашений по контро-
лю над вооружениями. Этот вопрос сегодня, 
конечно, не будет иметь того стратегического 
значения, что имел в 60-е годы прошлого века. 

Переговоры на экспертном уровне, на мой взгляд, 
надо начинать».

Существует ли выход  
из стратегического тупика?
Начинать двигаться к некоторым согла-

шениям нужно, считает и начальник сектора 
проблем региональной безопасности Цен-
тра оборонных исследований РИСИ Сергей 
ЕРМАКОВ. Однако, на его взгляд, перспективы 
у подобных процессов — туманные: «Если НАТО 
не соглашалось сотрудничать с нами в борьбе с 
наркотрафиком, если по другим вопросам взаи-
модействие так и не было налажено, то в усло-
виях, когда основой политики альянса является 
массированное сдерживание России, никакое 
селективное сотрудничество невозможно». 

«Нынешнее положение дел относительно 
потенциального сотрудничества России и НАТО 
можно охарактеризовать как стратегический 
тупик, — отмечает, в свою очередь, главный 
редактор журнала «Национальная оборона» 
Игорь КОРОТЧЕНКО. — Причем обусловлен он 
в первую очередь политикой Североатлантиче-
ского альянса. Слышать нас в НАТО не хотят и не 
будут, поэтому не надо напрасных иллюзий. Мы 
помним, как Россия отреагировала в свое время 
на обеспокоенность ряда стран действиями наших 
самолетов: было внесено предложение о заклю-
чении соглашения, по которому бы на военных 
самолетах включались транспондеры. В этом 
случае любой военный борт с момента взлета 
был бы видим для гражданских авиационных, 
диспетчерских служб. Скоро исполнится уже год, 
как альянс просто игнорирует эту инициативу, 
обсуждения просто нет».

Не идет навстречу России НАТО и в вопросе 
борьбы с терроризмом и обмена данными по этой 
проблеме, напоминает эксперт. 

«При этом очевидно, что наша страна не ищет 

конфронтации с альянсом, — подчеркивает Игорь 
Коротченко. — Если посмотреть на группировку 
наших войск на Западе, то видно, что она обо-
ронительная. Чем в этом случае обусловлена 
политика НАТО по развертыванию контингентов 
в Литве, Латвии, Эстонии, Польше — в непосред-
ственной близости от наших границ? Нам гово-
рят, что Россия ведет войну с Украиной и страны 
альянса вынуждены на этом фоне обороняться. 
Но миссия ОБСЕ, действующая на Донбассе, 
включающая в себя в реальности сотрудников 
западных военных разведок, не обнаружила ни 
одного российского танка, ни одного факта при-
сутствия там войск РФ. А раз этого нет, значит, 
нет и предлога для развертывания натовских сил. 
Но беспокоит нас и развертывание стратегиче-
ского компонента американской ПРО в Европе. 
Никаких технологических препятствий для того, 
чтобы в пусковых установках были «Томагавки», 
а не противоракеты, нет. Процесс такой замены 
займет не более получаса, это очень сложно за-
сечь, а у США появится возможность ударить 
крылатыми ракетами по российской территории. 
Даже формальной бумаги, удостоверяющей, что 
эти элементы ПРО не направлены против Рос-
сии, нам не дают... Поэтому отношения зашли в 
тупик. Надо ли разговаривать с НАТО? Надо. Но 
необходимо понимать, что за этим не последует 
практического результата». 

При этом наличие образа врага в лице России 
объективно способствует укреплению НАТО, под-
черкивает Сергей Ермаков: «В военном плане в 
деятельности альянса произошли значительные 
изменения, она теперь не ситуативная, как ранее. 
И переломить этот тренд быстро не получится. Но 
на самом деле и заявления о том, что наши отно-
шения находятся в катастрофическом состоянии, 
— миф. Россия с альянсом в подобном виде уже 
давно имеет дело. И многим нашим военным НАТО 
в таком состоянии привычнее. Более того, сейчас 
наряду с курсом на сдерживание России есть и 
стремление к сохранению площадок для ведения 
диалога. И эта тенденция продолжится».

«НАТО никуда не денется, не ослабнет, это, к 
сожалению для нас, фактор мировой геополитики. 
И нам придется иметь дело с сильным альянсом — 
а никакие тактические разногласия между США и 
Европой ни на что не повлияют, они договорятся, 
интересы у них, в конце концов, общие. НАТО 
будет расширяться, включая планы относительно 
Грузии, Украины, Азербайджана. Политическим 
диалогом мы могли бы снизить градус напря-
женности, но пока это маловероятно. Поэтому 
фактор НАТО у наших границ будет оставаться 
одним из наиболее значимых в вопросах нашей 
национальной безопасности», — подчеркнул Игорь 
Коротченко.

Сила, с которой придется 
иметь дело
«Европа в отношениях с США поставлена 

в очень сложную ситуацию, — отмечает заве-
дующий Отделом европейской безопасности 
Института Европы РАН Дмитрий ДАНИЛОВ. — 
Не ясно, что будет с выходящей из ЕС Великобри-
танией и ее будущей ролью в Европе? Как станут 
выстраиваться отношения Лондона и Вашингтона? 
Эти проблемы Трамп обострил, и отвечать на эти 
вопросы придется. Кроме того, нельзя забывать, 
что это США и Канада в рамках НАТО защищают 

Европу, а не наоборот. Но, разумеется, ни о ка-
ком развале речь не идет, будет по-прежнему 
сильный альянс. Вопрос остается относительно 
повестки — продолжать ли политику сдерживания 
России, которая в Вашингтоне уже не вызывает 
понимания? Что касается нашей страны, то при-
ходится считаться с тем, что это мощная военная 
организация и политическая основа для евроат-
лантического сообщества. Но мы понимаем, что 
дверь к взаимодействию с НАТО — в Вашингтоне». 
По мнению эксперта, России не стоит преувеличи-
вать роль альянса, в то же время трезво оценивая 
его возможности.

Изначально создание НАТО было направле-
но против Советского Союза, напомнил Леонид 
Ивашов: «Для нас альянс — это реальная военная 
угроза, и распад его в связи с этим, конечно, был 
бы нашей стране выгоден. Что касается жиз-
неспособности НАТО, то, как известно, вечного 
ничего нет. И определенные процессы в Европе, 
включая, например, выход Великобритании из ЕС, 
свидетельствуют о возвращении стран к нацио-
нальным интересам. Государства — члены альянса 
по-разному смотрят на свою безопасность, в 
Евросоюзе всерьез обсуждаются перспективы 
создания собственных оборонительных структур 
без участия США. И говорить о том, что НАТО — 
навсегда, нельзя. Будет ли способствовать осла-
блению альянса Трамп? Вопрос в том, насколько 
этот союз выгоден Вашингтону. Пока мы видим, 
что президент США пытается найти европейцам 
замену — в том числе и на Ближнем Востоке».

«Мы живем в эпоху третьей «холодной войны», 
облегченной, как я ее называю, — заявила Та-
тьяна Пархалина. — Я об этом писала еще в 2014 
году, многие возражали мне, но я вижу четыре 
конкретных признака. Во-первых, мы и Запад 
живем в парадигме сдерживания. Во-вторых, мы 
наблюдаем экономическое противостояние: санк-
ции и контрсанкции. В-третьих, сейчас эпоха не 
идеологического конфликта, как это было в 1960-е 
гг., а ценностной конфронтации. И, наконец, мы 
наблюдаем конфронтацию основных сил в третьих 
регионах: здесь можно упомянуть и Ближний 
Восток, и Украину. И, исходя из этого, приходится 
оценивать отношения с НАТО. К счастью, у наших 
властей хватает мудрости не разрывать эти от-
ношения. В обозримом будущем, конечно, альянс 
сохранится и будет консолидироваться. Более 
того, одним из факторов для этого будет Брекзит, 
а также эпатажные заявления и действия Трампа. 
И, безусловно, «российская угроза».

Ни у НАТО, ни у России нет иллюзий относи-
тельно друг друга, как нет и надежд, что делает 
нынешнюю ситуацию хуже, чем в 1980-х, отметила 
эксперт: «И российскому экспертному сообще-
ству, и нашим политикам пора избавиться от ил-
люзий, связанных с трампизмом, лепенизмом, с 
другими силами. Существует трансатлантическая 
солидарность — этот фактор в обозримом буду-
щем будет работать».

«Мы можем упрекать НАТО в неэффектив-
ности, но ключевым моментом является именно 
солидарность, — согласен и Сергей Ермаков. — 
Она имеет под собой серьезную основу, на нее 
есть запрос: более 50% населения европейских 
стран выступает за сохранение альянса». По его 
мнению, в состоянии взаимного сдерживания 
России и НАТО придется жить еще долго, но это 
не должно означать отказ от сотрудничества там, 
где оно возможно.

Ренат АБДУЛЛИН.

Есть ли путь со дна 
наверх для диалога 
между Россией и НАТО?

НИ НАДЕЖД, НИ ИЛЛЮЗИЙ

В июне Черногория официально 
вступила в НАТО. Шаг, неодно-

значно воспринимаемый Мо-
сквой, стал лишь еще одним на 

пути расширения Североатланти-
ческого альянса. Но проблема не 

только в этом. Не секрет, что в по-
следние годы двусторонние связи 

России с альянсом переживают 
нелучший период. После вхожде-
ния Крыма в состав нашей страны 

именно присоединение полу-
острова принято рассматривать 

как повод для охлаждения от-
ношений. Но хотя это во многом и 
так, не стоит забывать: и до 2014 

года Москва неоднократно вы-
ражала неудовольствие, напри-
мер, в связи с развертыванием 

в Европе американской системы 
противоракетной обороны (ПРО). 
Украинский кризис и связанные с 
ним события лишь усугубили уже 

имевшиеся противоречия, но есть 
ли путь со дна наверх? Об этом в 
ходе проведенного не так давно 

круглого стола в стенах «МК» по-
беседовали ведущие российские 

эксперты.

ДАТА

Генсек Североатлантического альянса  
Йенс Столтенберг во время визита в Киев.

Американские солдаты на учениях НАТО Saber Guardian, 
которые проводятся в Восточной Европе.

Глава Пентагона Мэттис и генсек 
НАТО Столтенберг собираются 
обменяться рукопожатием.

13 июля исполняется 95 лет со дня рож-
дения Петра Степановича Плешакова — 
легендарного министра радиопромыш-
ленности СССР, с чьим именем связано 
создание оборонно-промышленного 
комплекса страны, Героя Социалисти-
ческого Труда, лауреата Ленинской 
и Государственных премий, кавале-
ра многих государственных наград, 
генерал-полковника, участника Вели-
кой Отечественной войны и войны в Ко-
рее. 

В начале 1980-х годов один из американ-
ских журналов опубликовал сенсационное фото: 
кабинет министра обороны США, а на заднем 
фоне у стола отчетливо виден портрет Петра 
Плешакова.

Почему? Все просто: американский министр 
считал, что врага нужно знать в лицо. А то, что 
Петр Плешаков был для Пентагона серьезным 
врагом, сомнений не вызывало. Он лично воз-
главлял работы по созданию средств противора-
кетной обороны, зенитных комплексов, бортовых 
авиационных комплексов разведки, средств 
автоматизации управления войсками. И без 
всякого преувеличения можно сказать, что все 
современные радиосредства, которые имеются 
сегодня в российской армии, включая так на-
зываемую «ядерную кнопку», являются вопло-
щением идей и труда Петра Плешакова.

Будущий министр родился в крестьянской 
семье 13 июля 1922 года в деревне Красный 
Октябрь Град-Уметского района Тамбовской 
области. В конце 20-х годов семья переехала в 
Москву, где Петр окончил среднюю школу №417 
и в 1939 году поступил в Московский институт 
инженеров связи. В 1941 году в институте был 
создан военный факультет, на который Плешаков 
тогда же и был переведен. 

С 1944 года он инженер в Научно-
исследовательском испытательном институте 

связи Красной Армии. В годы войны неодно-
кратно командировался в действующую армию 
в качестве представителя Главного управления 
связи Красной Армии. В 1945 году был награжден 
медалью «За боевые заслуги».

После войны Петр Плешаков работал в Цен-
тральном НИИ связи, в ЦНИИ-108 на должности 
инженера, младшего и старшего научного со-
трудника, начальника лаборатории. В 1950–1952 
годах переведен в отдел вновь созданного в 
составе Военного министерства СССР 5-го 
Главного управления, за которым закреплена 
тематика радиотехнической разведки и радио-
противодействия. В эти годы дважды выезжал 
в спецкомандировки в Северную Корею для 
испытаний аппаратуры радиотехнической раз-
ведки в боевых условиях, участвовал в боевых 
действиях Корейской войны.

В 1964 году Плешакова назначают замести-
телем председателя Государственного комитета 
по радиоэлектронике СССР. С 1965 года — заме-
стителем, с 1968 года — первым заместителем, 
а с 1974 года и до последних дней жизни — ми-
нистром радиопромышленности СССР.

Поскольку Минрадиопром СССР отвечал 
за создание космических систем наблюдения 
(радиоэлектронной разведки), предупреждения 
о ракетном нападении, преодоления ПРО, си-
стем ПВО, управления воздушным движением, 
автоматизированного управления войсками от 
тактического до стратегического звена, ком-
плексами ПРО, то Плешаков возглавлял работы 
по созданию всех этих систем. 

Он многое сделал по тематике создания 
стратегических вооружений, известных под 
названием «антисоевских» программ (СОИ — 
программа «звездных войн» США). Вместе с 
генеральным конструктором системы ПРО, 
членом-корреспондентом АН СССР генерал-
лейтенантом Анатолием Басистовым им сфор-
мулирована программа создания ПРО страны.

Петр Плешаков занимался глубоким изуче-
нием вопросов реального боевого применения 
радиоэлектронных вооружений. Так, по итогам 
первых результатов наших боевых действий в Аф-
ганистане Плешаков обосновал необходимость 
скорейшего создания средств радиоразведки и 
радиопротиводействия для ВВС и Сухопутных 
войск, средств артиллерийской разведки и РЛС 
контрбатарейной борьбы, носимых радиолока-
ционных станций для обнаружения движущихся 
наземных целей (танк, человек), системы управ-
ления вооружением танка, средств разведки и 
наблюдения поля боя.

За свою работу Петр Плешаков удостоен 
высших государственных наград. Именем Пле-
шакова названы улицы в Москве, Челябинске, 
Дагестане, Тамбове, средняя школа в поселке 
Умет Тамбовской области. Его имя носит одно 
из объединений радиопромышленности. В 2005 
году Петру Плешакову был открыт памятник в 
Тамбове и установлена мемориальная доска 
в Москве.

Олег БОЖОВ.

МОЯ МОСКВА
В ближайшее время москвичи смогут 
своими глазами увидеть артефакты, 
найденные при работах по программе 
«Моя улица». В следующем месяце в 
Музее Москвы откроется выставка, 
где горожанам покажут шахматный 
клад времен Ивана Грозного, кремне-
вый резец эпохи неолита, находки, об-
наруженные рядом с тайной комнатой 
в Китайгородской стене, и артефакты 
из кабака XVIII века. Первую экскур-
сию по экспозиции проведет главный 
археолог Москвы Леонид Кондрашев. 

Из каменного века
Археологическое сопровождение работ 

в рамках реализации программы «Моя улица» 
ведется постоянно. Об этом власти Москвы 
напоминают горожанам, тревожащимся о со-
хранности культурного слоя. Благодаря этому 
удается не только создавать комфортный город 
будущего, но и заботиться о находках из про-
шлого, которые помогают москвичам лучше 
узнать историю родных улиц.

Среди самых интересных артефактов, об-
наруженных в 2017 году в ходе работ по «Моей 
улице» в центре города, — кремневый резец 
эпохи неолита (V–III тысячелетия до нашей эры), 
обнаруженный археологами на Сретенке. Арте-
факт нашли во время работ по замене комму-
никаций около дома 34/1. Резец представляет 
собой орудие с заостренным краем. Древние 
люди использовали его для обработки костей, 
кожи, рогов и некоторых пород камней. Шири-
на орудия — 2,5 сантиметра, а длина — почти 
4 сантиметра.

— Резец является одним из универсальных 
орудий труда древнего человека. Он сохранил-
ся полностью, включая черешок с боковыми 
симметричными углублениями для крепления 
рукояти из кости, рога или дерева, — рассказал 
руководитель Департамента культурного на-
следия Москвы Алексей Емельянов.

Резец признан одной из самых древних на-
ходок, обнаруженных в городе. Он принадлежит 
эпохе каменного века, когда люди в основном 
пользовались каменными, костяными и дере-
вянными орудиями труда. Для эпохи неолита 
характерен переход от потребляющих форм 
хозяйства к производящим, таким как земле-
делие и скотоводство. Резец — одно из наи-
более распространенных орудий труда того 
времени.

— Для археологов такая древняя находка 
очень важна. Она подтверждает нашу теорию 
об освоении этих территорий еще в ранние 
времена. Мы понимаем, что этот район был 
в том числе заселен древними людьми. И это 
происходило задолго до того времени, как здесь 
появились улицы, дома, — отметил Алексей 
Емельянов.

По словам главы Мосгорнаследия, возраст 
находки археологи определили, проанализи-
ровав способ обработки внешней поверхности 
резца. На нем нашли признаки использования 
техники отжимной ретуши, характерной для 
неолитических изделий. При помощи этой тех-
ники орудие заостряли, отделяя от него тонкие 
чешуйки. 

Другая древняя вещица — уникальный 
скребок эпохи мезолита, найденный на По-
кровском бульваре. Скребок был сделан из уд-
линенной пластинки камня с заостренным лез-
вием на конце. Ширина найденного фрагмента 
составляет полтора сантиметра, а длина — три 
сантиметра. Древние люди могли использовать 
его в быту и хозяйстве. Например, скребки 
применяли для работы со шкурами животных. 
С их помощью шкуры выскребали с внутренней 
стороны, чтобы они становились более тонки-
ми и мягкими, а затем их кроили кремневыми 
ножами на части, чтобы сшить одежду. Сейчас 
находки изучают специалисты. Напомним, что 
это далеко не первое подтверждение обитания 
людей на наших землях так давно — во время 
строительства парка «Зарядье» были найдены 
фрагменты двух каменных топоров бронзового 
века. 

Московское царство
Среди сюрпризов из более знакомых (хотя 

бы по школьной программе) эпох — медные мо-
неты XVIII века с Бульварного кольца и серебро, 
спрятанное в шахматной фигуре слона. Шахмат-
ный клад, который обнаружили на Пречистенке, 
относят к эпохе Ивана Грозного. Археологи 
предполагают, что владелец не хотел хранить 
деньги в кубышке и спрятал их нестандартным 
способом — в пустых костяных фигурах. На 
10 монет из шахматного слона их владелец мог 
купить небольшое стадо гусей. 

Несколько раз москвичи слышали о «тай-
ной комнате», обнаруженной в Китайгородской 

стене. Недалеко от нее нашли свинцовые пули, 
металлические пуговицы, железную стрелу, 
пушечное ядро, а также фрагмент красногли-
няной керамики XVI века. Саму же комнату 
законсервировали.

— Она помогала защитникам Москвы 
в XVI веке подслушивать неприятеля по ту сто-
рону крепостного сооружения. Этот «слух» оста-
нется в нетронутом виде, — рассказал главный 
археолог Москвы Леонид Кондрашев. 

Еще одна интересная находка ждала архео-
логов на Театральной площади, где обнаружили 
кабак XVIII века. Увидеть его целиком москвичам 
не удастся, однако можно будет посмотреть 
на предметы быта, которые там оставили по-
сетители. В экспозиции будут представлены 
медные монеты, черепки керамических кружек 
и фрагменты стеклянных бутылок для хмельных 

напитков. Покажут артефакт и из другого питей-
ного заведения той же эпохи — печать «Выте-
горский кабак» XV–XVIII века, найденную в этом 
году на Берсеневской набережной. Это первый 
за всю историю российских археологических 
исследований старинный предмет такого рода, 
принадлежащий организации. 

Кроме того, столичные археологи нашли 
на Большой Лубянке надгробие XVII века, 

принадлежащее Анне Ртищевой, прибли-
женной царя Петра I. Плита из белого из-
вестняка была обнаружена при проклад-
ке водопроводных труб и подготовке к 

благоустройству по программе «Моя ули-
ца». Артефакт увидели в траншее, вырытой 

вдоль стены Сретенского монастыря. Хорошо 
сохранилась не только краска, практически 
полностью читается надпись, высеченная на 

надгробии. Размеры находки 68 на 68 сан-
тиметров, толщина плиты — 10 сантиметров. 

Обнаружить выкрашенную могильную плиту 
того времени — большая редкость.

— Долго считалось, что все они белые 
только потому, что нестойкие краски полностью 

сходили с течением времени. Также на арте-
факте были обнаружены следы красной краски, 
которой расписан периметр надгробия. Точный 
состав краски ученые смогут определить после 
того, как проведут химический анализ, — рас-
сказал руководитель Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей Емельянов.

Найденная плита относится к типу заклад-
ных надгробий, которые устанавливали в стену 
храма над местом погребения или рядом с 
ним. Надпись на ней выполнена в обронной 
технике: рельефные буквы высечены из камня 
пятистрочной вязью. То есть они связаны в 
единый орнамент. Пространство между буквами 
покрыто синей краской. Надпись практически 
полностью удалось восстановить. Она гласит: 
«Лета 1678, октября в 31-й день, на память свя-
тых апостолов Стахия и Амплия и иже с ними, 
преставися раба Божия боярина князя Петра… 
Прозоровского жена княгиня Анна… (погребе) 
на ноября в 1-й день». 

Сейчас Мосгорнаследие создает карту 
находок, обнаруженных в рамках работ по про-
грамме «Моя улица». Ознакомиться с ней можно 
будет на портале открытых данных. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

«Тайная комната»  
в Китайгородской 

стене не единственный 
сюрприз, который 

сохранил город

МОСГОРНАСЛЕДИЕ СОЗДАЕТ КАРТУ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКИХ НАХОДОК «МОЕЙ УЛИЦЫ»

ГЕНИЙ ОБОРОННОГО КОМПЛЕКСА

РЛС «Дон-2Н» входит в систему ПРО 
страны, в создании которой активное 

участие принимал Петр Плешаков.
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Надгробие приближенной Петра I. 
Было найдено возле Сретенского 

монастыря.

Выставка откроется  
в Музее Москвы 15 августа.

Глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов демонстрирует 
археологические находки.



Есть расхожая поговорка, что замуж 
надо выходить столько раз, сколько 
берут. Имеется в виду, что если 
женщине хочется вступить в 
брак, то не надо стесняться 
своего возраста. Однако 
героиня нашей статьи вряд 
ли предполагала, что, выйдя 
замуж в 89 лет, станет жертвой 
брачных аферистов и лишится 
своего имущества и квартиры. 
95-летнюю Елену Павловну 
Иванову выселяют в самое бли-
жайшее время из собственной 
квартиры, ее дача продана, пропа-
ли деньги со счетов и украшения. 
А всему виной стал ее последний 
муж.

Тайная свадьба
Елена Павловна родилась в 1922 году в 

деревне под Брянском. Перед войной вышла 
замуж, с мужем Викторином вместе воевали: она 
была партизанкой, а он — связистом. В 1943-м, в 
землянке, родился их сын. Однако молодой отец 
до Победы не дожил. В конце 1945 года молодая 
вдова оставила сына родителям и уехала в Москву. 
Вышла замуж, родила еще детей. Проработала 
всю свою жизнь на авиазаводе, от него и получила 
квартиру.

После ранней смерти второго супруга Елена 
Павловна три раза жила в гражданских браках. 
Сыновья просили ее не оформлять отношения 
официально, и она с ними соглашалась. Однако 
все три ее гражданских супруга скончались.

В 89 лет Елена Павловна снова стала жить 
с мужчиной на 14 лет младше себя — Павлом 
Анохиным. С ним ее познакомил знакомый по 
санаторию. Впервые семья увидела нового мужа 
бабушки на ее 90-летнем юбилее.

— Я ей сразу сказал, что он пришел не к ней, а 
к ее квартире, — вспоминает сын Елены Павловны, 
Борис Викторинович Рябов. — Но она и слушать 
не хотела. Я ее предупредил, чтобы не оформляла 
отношения официально и ничего не подписывала. 
Она с этим вроде соглашалась. Я сильно не вол-
новался: все предыдущие гражданские мужья 
матери были порядочными людьми, мы с ними 
общались, вместе ездили на дачу.

Как стало ясно теперь, Елена Павловна с 
«молодым» кавалером быстро расписались. Од-
нако предпочла скрыть эту информацию от своей 
семьи — как подозревают ее сыновья, по просьбе 
нового мужа. На свадьбе присутствовали только 
его родные и знакомые. Впрочем, жили они тихо и 
спокойно, Елена Павловна всем была довольна.

— Но вот однажды, летом 2014 года, она по-
звонила мне и сказала, что собралась на дачу, а 
муж сообщил, что продал ее. Я попытался пого-
ворить с отчимом, однако тот сказал, что сейчас 
плохо себя чувствует и все объяснения даст после 
плановой операции на сердце.

И он действительно в ближайшее время лег 
в больницу. А вскоре скончался. С этого момента 
странным стало все.

— Когда он умер, я находился в санатории; 
мать мне позвонила, и я сразу же выехал. В Москве 
никак не мог попасть в квартиру: мои ключи были 
дома, а мать не открывала, — продолжает Борис 
Викторинович. — Я, честно говоря, первым делом 
подумал самое худшее — что ей там стало плохо. 
Но вдруг появляется родственница маминого 
мужа Неля — нам он ее представлял как двою-
родную сестру. Она приехала в сопровождении 
каких-то гастарбайтеров. Открыла ключами дверь 
нашей квартиры. Я ее, конечно, спросил, что про-
исходит, где мать… Она заявила, что временно 
перевезла ее к себе. Меня это просто возмутило: 
она ей кто вообще? С какой стати постороннего 

пожилого человека куда-то увозит?! Заявил ей, 
чтобы сразу привезла мать обратно, иначе за-
явлю в полицию.

Глубокой ночью Неля привезла Елену Павлов-
ну обратно. Мать сказала сыну, что так и не поняла, 
куда ее увозили. Говорит, это была крошечная 
квартира, больше похожая на камеру. Из мебели 
— только стол, стул и кровать железная.

Сейф с секретами
На следующий день Борис Викторинович 

приехал в квартиру матери с братом и сыном. 

Там, в одной из комнат, они нашли сейф. Рас-
пилили его «болгаркой» — и обнаружили массу 
интересных документов. В первую очередь это 
были рукописные дарственные на квартиру и 
дачу, подписанные Еленой Павловной. Причем 
подарить свое имущество супругу она решила 
буквально через месяц после свадьбы. При этом 
сама Елена Павловна отрицает, что дарила что-то 
супругу, — говорит, он на подпись давал какие-то 
счета по квартплате.

Кроме того, из квартиры пропало золото, 
несколько банковских карт и оказался пустым 
банковский счет — на нем лежало около полутора 

миллионов рублей: Елена Павловна много лет 
откладывала пенсию на «гробовые», так как со-
держали ее в основном мужья и дети.

Сыновья, конечно, были потрясены всем 
случившимся, однако не отчаивались: знакомый 
юрист сказал, что дело совершенно плевое. Мол, 
признаете мать недееспособной — и все сделки 
аннулируются. Все основания для этого были: 
Елена Павловна перед замужеством пережила 
инсульт, была нарушена мозговая деятельность.

Борис Викторинович написал в полицию не-
сколько заявлений — о похищении, о краже цен-
ностей и денег, о мошенническом присвоении 
квартиры. Однако уголовное дело до сих пор не 
заведено. В возбуждении дела отказала сначала 
полиция, а затем и Следственный комитет.

— Нам постоянно приходят отписки, что для 
дела нет достаточных оснований. Очень интерес-
но, как в полиции и СК могли это определить. К 
нам никто не приходил, не беседовал ни со мной, 
ни с матерью, ни с соседями и другими свиде-
телями. Приходила и такая отписка: дескать, 
участковый проверил, ничего не обнаружено. Но 
почему таким делом занимается участковый, а 
не отдел дознания?

Мы стали жаловаться в прокуратуру. Первое 
обращение писали от имени матери, потом — уже 
от себя. Нам приходили разные письма, писали, 
что с нашим делом разберутся, что виновных уже 
нашли, понизили и уволили. За это время в про-
куратуре сменились три начальника. В общем, 
головы там где-то летят. А наш воз и ныне там.

Вообще не исключаю, что во время брака она 
находилась под каким-то воздействием: может, ее 
опаивали чем-то, давали таблетки, как-то психоло-
гически обрабатывали… Даже соседи говорят, что 
после последнего замужества она стала странной. 
Забывала, зачем выходила из квартиры. Могла час 
стоять на улице или у мусоропровода, не отвечала 
на вопросы соседей. Не здоровалась, хотя раньше 
была очень общительной.

Бесконечные суды
Помимо прочего из злополучной квартиры 

пропали свидетельство о браке Елены 
Павловны, свидетельство о смерти последнего 
мужа и документы на машину Daewoo Matiz. 
Автомобиль был оформлен на Елену Павловну, 
поэтому документы быстро восстановили.

Судов было три: первый иск — о признании 
дарственной недействительной, второй — о мо-
шеннической продаже квартиры вместе с пропи-
санной там женой без постановки ее в известность 
и третий — по незаконной продаже дачи. Во всех 

исках семье было отказано. На тяжбы уже потра-
чено 1 млн 700 тысяч рублей. За дело по очереди 
брались два адвоката, однако через какое-то время 
отказывались. Борис Викторинович считает, что их, 
может быть, «перекупала» вторая сторона.

Злополучная квартира сейчас под арестом: 
Борис Викторинович боялся, что ее продадут, а 
мать выселят на улицу. Чтобы ухаживать за ба-
бушкой, к ней переехал внук Артур с женой, сейчас 
ему пришлось уже уйти с работы: много времени 
отнимают суды, да и бабушка одна находиться 
уже не может.

Однако теперь стало известно, что вторая сто-
рона подала в суд на выселение 95-летней Елены 
Павловны из ее собственной квартиры…

После первого суда Борис Викторинович 
пошел проверить — вдруг кто-то еще уже пропи-
сан в их квартире? — и обнаружил, что квартира 
теперь принадлежит Ольге — девушке, которую 
Павел Анохин представлял как свою племянницу и 
дочку своей двоюродной сестры Нели. Как позже 
Неля и Ольга пояснили на втором суде, сделка по 
передаче квартиры во владение родственнице 
прошла «безденежно».

Собственное расследование
Однако самое интересное оказалось впереди. 

Отчаявшись найти помощь в полиции, Борис Вик-
торинович провел свое расследование. Мужчина 
уверен, что его мать стала жертвой брачных афери-
стов, которые действовали сообща и в сговоре.

В сейфе, находившемся в квартире у мате-
ри, он нашел несколько свидетельств о браке, из 
которых следовало, что Неля вовсе не кузина, а 
несколько раз бывшая жена — на что указывают 
три свидетельства о браке и разводе. У супругов 
когда-то была общая дочь, однако она умерла в 
родах, и Неля удочерила собственную внучку Олю, 
которую новой жене Павел Михайлович представ-
лял племянницей.

Кстати, Елена Павловна полюбила эту пле-
мянницу как родную, все время говорила: «Какая 
же хорошая девочка!» И вот теперь именно эта 
дочка-внучка-племянница и стала владелицей 
квартиры Елены Павловны и готовит иск в суд 
о ее выселении, о чем семью уже предупредил 
участковый.

— Теперь мать только головой качает: 
«Пригрела на груди змею», — вздыхает Борис 
Викторинович.

Но и это еще не все. В сейфе оказалось более 
ста писем от женщин со всей России с пометками. 
Как оказалось, Павел Анохин вел активную пере-
писку и, возможно, присматривал себе новую, 
очередную жену. Пометки были такие: «Встре-
титься», «Позвонить», «Не встречаться»… Часть 
писем сыновья и внуки просмотрели: оказалось, 
что Павел Михайлович выбирал женщин одиноких 
и материально обеспеченных.

— Из тех документов, которые мы нашли в 
сейфе, следует, что Неля Алексеевна и Павел Ми-
хайлович разводились каждый раз, когда находили 
очередную жертву, а заполучив ее квартиру, снова 
женились. Кроме того, в их аферах участвовала 
и ее пожилая мать. Ее специально привезли из 
Сибири и выдали замуж за одинокого дедушку, 
оформили ренту. После того как мать умерла, ренту 
переоформили на Павла Михайловича. По этой 
квартире после смерти того мужчины у них долго 
шли суды с его родственниками, вроде они жилье 
отбили. Кроме того, у Нели Алексеевны одно время 
был муж в Донецке, а у Павла Михайловича — 86-
летняя жена в Рязани, в итоге им тоже досталась 
ее 4-комнатная квартира в центре города. Была 
еще непонятная квартира в Королеве: известно, 
что они крупную сумму вложили в ремонт и про-
дали ее. Нашу дачу стоимостью 12 миллионов они 
по-быстрому продали за 5 и немедленно купи-
ли недвижимость в Геленджике — две квартиры 

стоимостью 1,9 млн и 1,3 млн. Так что денег там 
полно — не могу исключить, что взятками и под-
купом они мешают судебной деятельности, — рас-
сказывает Борис Викторинович.

Он также не исключает, что в «семье» брачных 
аферистов есть и свой нотариус. Уж очень быстро, 
когда это нужно, стряпаются доверенности, не 
исключено, что и задним числом.

— Интересно также, кто дал разрешение на 
продажу квартиры вместе с женой. Неля Алексе-
евна объяснила на суде, что за квартиру давала 
бывшему мужу деньги на лечение в Израиле — 9 
миллионов. Расписка, как несложно догадаться, 
была заверена у того же нотариуса. Подозреваю, 
что ее сделали уже после смерти мужа матери. 
При этом Неля заявляет на суде, что не общалась 
с бывшим мужем 32 года.

Совсем юная девушка, 20-летняя Ольга, ба-
бушкина любимица, вызывала все же некоторую 
надежду у Бориса Викториновича. Он попытался 
поговорить с ней, объяснить, чем занимаются 
члены ее семьи.

— Она с виду вроде нормальная девушка. 
Красавица, модель, учится… Но на все вопросы и 
увещевания отвечает: «Мне ничего не надо, я ваше 
имущество не брала». Однако иск о выселении 
матери готовится именно от ее имени.

«МК» связался с Ольгой по телефону, но об-
щаться девушка не пожелала:

— Никаких комментариев по этому делу я 
не даю, есть решение суда. Остальное спросите 
у моего адвоката.

— Дайте, пожалуйста, его номер.
Но в ответ в трубке раздавались только ко-

роткие гудки.
  

Сейчас семья Елены Павловны уже почти 
перестала надеяться на справедливость. Однако 
Борис Викторинович считает, что важно рассказать 
людям, в какую ловушку и ловко расставленные 
злоумышленниками сети они могут попасть, ни-
чего не подозревая.

Комментарий специалиста по безо-
пасным сделкам с недвижимостью Сергея 
Вишнякова:

«К сожалению, подобные случаи нередки. Осо-
бенно в недвижимости, где фигурируют миллионы 
и десятки миллионов рублей. И, к сожалению, во 
многих случаях так или иначе участвуют нотариусы. 
Кто-то, возможно, соучастник мошенничества. Кто-
то просто не потрудился проверить то, что должен 
был проверить по роду деятельности.

Чаще всего в руки мошенников попадают не-
защищенные одинокие люди. У меня был случай: 
пожилой мужчина остался один. С 2-комнатной 
квартирой в центре Москвы. Скучно, вот и начал 
он ходить по всяким общественным местам. То в 
поликлинику сходит, то в ЖЭК… Так и познакомился 
в какой-то из очередей с женщиной. Она начала 
часто навещать его, приносила из магазина еду. 
Ну и водочку тоже не забывала. Жизнь была как 
в сказке. Пили, гуляли… Пока в один прекрас-
ный день пенсионер не оказался в коммуналке в 
Орехове-Зуеве.

Начали выяснять всю историю. В какой-то 
момент новая «подруга» подкинула ему мысль 
поменять его большую квартиру на «однушку» в 
Орехове. А вырученные деньги — добавка к пенсии. 
Вечно то спьяну, то в похмелье, товарищ подписал 
какие-то документы, в которых отчетливо видел 
название «Орехово». Только оказалось, что вместо 
квартиры в московском районе переселили его в 
дальнее Подмосковье.

На мое предложение подать в суд и попро-
бовать все вернуть назад продавец категорично 
ответил, что не надо ему ничего. «Хорошо хоть 
в комнату в коммуналке переехал. Могли бы и 
вообще закопать где-нибудь». И переубедить 
его не удалось».

Марина ТАЛАГАЕВА.

БЫЛИ НАЙДЕНЫ НЕСКОЛЬКО СВИДЕТЕЛЬСТВ  
О БРАКЕ, ИЗ КОТОРЫХ СЛЕДОВАЛО, ЧТО КУЗИНА  
НА САМОМ ДЕЛЕ НЕСКОЛЬКО РАЗ БЫВШАЯ ЖЕНА

“Московский коМсоМолец”    
13 июля 2017 года 

  стр.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ 5

СОЛОМИНКА

С Афанасьевыми мы познако-
мились в ноябре 2013 года. 
Друзья рассказали мне о 
семье с двумя детьми-
инвалидами, которые 
мечтали о том, что 
к ним заглянет Дед 
Мороз.
Деда Мороза по-
дарила Тереза 
Дурова: актер ее 
«Театриума» так сы-
грал свою роль, что 
не только близнецы 
Кристина и Ангели-
на, но и их родители 
светились от свер-
шившегося чуда. А по-
том я узнала, как живут 
Афанасьевы. Собственно, 
это и оказалось подлинным 
чудом, потому что понять, 
как Ольга и Максим Афанасьевы 
справляются со своей непередаваемо 
несправедливой жизнью, я не в силах.

Ангелина и Кристина Афанасьевы появи-
лись на свет 2 мая 2002 года в 15-м родильном 
доме Москвы. Трудно поверить, но у Ольги без 
малого неделю отходили воды — вот почему 
есть все основания считать врачей виновниками 
последующей катастрофы.

Когда детям исполнилось четыре месяца, 
врачи 32-й больницы сказали Ольге, что есть 
угроза ДЦП. Когда детям исполнился год, диа-
гноз подтвердился.

Кристина немного передвигается само-
стоятельно и говорит, Ангелина не говорит и при-
кована к креслу из-за чудовищного сколиоза.

Ольга Афанасьева получает микроскопиче-
ское пособие по уходу за детьми. У Максима в 
2006 году диагностировали диабет I типа, в 2012 
и 2014 годах ему пришлось делать операции 
по замене обоих тазобедренных суставов, и с 
2012 года он никакими силами не может найти 
работу. И вовсе не потому, что он тяжело болен. 
Работы хоть отбавляй, а здоров ты или болен, 
мало кого волнует. Но как только работодатели 
узнают о том, что у него двое детей-инвалидов, 
все как один произносят волшебное слово: пере-
звоним. На этом все заканчивается. И 38-летний 
мужчина, глава семьи с двумя тяжелобольными 
детьми, пять лет безрезультатно убивается в 
поисках работы. Хоть какой-нибудь. Любой.

В 2014 году в больнице имени Турнера под 
Петербургом детям сделали несколько чрезвы-
чайно травматичных операций. У Лины было две: 
резекционная артропластика тазобедренного 
сустава и вторая с непроизносимым названием. 
Кристине сделали 4 операции — две на стопах, 
две на тазобедренных суставах. Дети несколько 
месяцев лежали распятые в гипсе. Ни до, ни 
после я такого ужаса не видела.

  
Сейчас у Ангелины такой сколиоз, что она 

даже в кресле сидит с трудом. После опера-
ции она носила корсет средней жесткости, а 
врач сказал, что ей требуется другой — корсет 
Шено.

 В декабре 2016 года Афанасьевы поехали в 
филиал 18-й детской больницы, чтобы получить 
новую индивидуальную программу реабили-
тации (ИПР) Ангелины и Кристины. Обычно это 
делалось без детей, которые передвигаются 
только в инвалидных колясках, и любое пере-
мещение превращается едва ли не в войсковую 
операцию. Но тут медики заупрямились: глав-
ный врач детей не видел, поэтому приезжайте 
вместе с ними.

Ладно. Во исполнение приказа детей из-
влекли из дома, с большим трудом пересадили 
обеих девочек из инвалидных колясок в маши-
ну и привезли в больницу. Но главного врача 
там в это время не оказалось. А вы что хотели? 
Неужели начальство должно подстраиваться 
под жизнь инвалидов?

Врач, к которому они попали на прием, ска-
зал Ольге: поставьте Лину на ноги.

Она ответила: ребенок стоять не может.
Врач: все равно поставьте.
Ольга выволокла Ангелину из коляски, и 

врач убедилась в том, что стоять она действи-
тельно не может.

Видимо, время от времени на заседание 
врачебной комиссии привозят совершенно 
здоровых детей, которых предприимчивые 
родители выдают за неподвижных инвалидов, 
чтобы слупить с государства какое-нибудь цен-
ное приспособление и потом повесить его на 
стену в гостиной. Но я о таких злодействах пока 
не слышала. А вот о других — сколько угодно. 
Например, в индивидуальную программу реа-
билитации Ангелины Афанасьевой не включили 
необходимый ей корсет Шено, который стоит 
60 тысяч рублей, а включили обыкновенный 
жесткий корсет, из-за которого она постоянно 
плачет — от боли. Но врачи мужественно стоят на 
страже государственной копейки и выписывать 
дорогостоящий корсет не стали.

Ангелине исполнилось 15 лет, она растет, 
и вместе с ней стремительно набирает силу ее 
сколиоз. Врач в районной поликлинике сказал 
Ольге, что в России больным с таким сколиозом 
операции не делают, а в Европе делают.

Отец тяжело больной Вики Вакатовой, для 
которой в декабре 2014 и в начале 2015 года 
читатели «МК» собирали деньги на жизненно 
необходимую операцию в Швейцарии, напи-
сал письмо в швейцарскую клинику и помог 
Афанасьевым собрать и отправить документы в 
Цюрих. Афанасьевых пригласили на консульта-
цию. Александр Вакатов помог им организовать 
сбор денег через Интернет.

Собрали 350 тысяч рублей. Ольга Афана-
сьева особенно близко приняла к сердцу то, что 
люди переводили и крошечные суммы, по 100 
и 50 рублей. И именно из этих светлых капель 

и собралась необходимая сумма.
Мать Вики, Марина Вакатова, нашла в 

православной церкви Цюриха волонтеров, 
которые встретили их в аэропорту, помогли с 
жильем и переводом во время консультации в 
Swiss scoliosis klinik. Профессор Кан Мин сказал 
Афанасьевым, что Ангелине необходимо делать 
операцию, причем в ближайшее время, иначе 
она утратит возможность даже держаться в 
инвалидном кресле. Без этой операции ребенка 
ждет мучительная смерть.

Никогда в жизни не забуду, как Ольга вол-
новалась перед полетом в Цюрих — ведь она 
никогда не летала. Она задавала мне такие 
вопросы, будто предстоял полет на сказочном 
ковре-самолете. А с другой стороны, может, 
так оно и было…

Вернулись Афанасьевы в таком состоянии, 
будто четыре дня были в раю. И я возьму на себя 
смелость предположить, что подействовали на 
них не волшебные швейцарские виды и прогулка 
по Цюриху, которую им организовали волонтеры 
из православного прихода, хотя и от этой кра-
соты у них захватило дух. Медицина ХХI века и 
отношение к тяжелобольным детям — вот что их 
потрясло. Ведь у нас такие инвалиды заранее 
вычеркнуты из списка живых. Разум это воспри-
нимать отказывается, но ведь это так. Иначе не 
было бы историй с дорогими корсетами, непод-
ходящими катетерами, инвалидными коляска-
ми, которыми нельзя пользоваться, жизненно 
важными препаратами, которые отказываются 
выписывать, потому что денег жалко — ребенок 
неизлечимо болен и все равно скоро умрет…

 И главное: в России таких операций не 
делают, а в Швейцарии делают. Как запихнуть 
эту мысль в голову, чтобы она оттуда не выва-
ливалась, как чужеродный винтик? Почему у нас 
не делают? Ведь российских хирургов хвалят 
во всем мире... А раз не делают, твой ребенок 
умрет. И как с этим жить?

  
Вернулись Афанасьевы 9 апреля, а 25 апреля 

на Ольгину страницу ВКонтакте пришло сообще-
ние, подписанное незнакомой Катей. Катя спро-
сила Ольгу: вы еще собираете деньги?

Ольга ответила: да, собираем, только теперь 
на операцию.

 «Катя» сказала: мы находимся в Германии, 
хотим перевести вам деньги, как можно скорей 
отправьте мне реквизиты вашей карты и то, что 
написано на обратной стороне, назовите сумму, 
которая находится на вашем счету, и не забудьте 
пин-код.

Она так торопила Ольгу, а Ольга так развол-
новалась, что отправила реквизиты и пин-код. И 
через несколько минут у нее с карточки сняли 26 
тысяч рублей. Добрые мерзавцы оставили ей 5 
тысяч, а могли отобрать и их.

Ольга три дня плакала, написала заявление 
в Сбербанк и в полицию — да что толку?

31 мая 2017 года из Сбербанка пришел от-
вет: «При проведении вышеуказанного платежа 
в сети Интернет были использованы реквизиты 
вашей карты, а также одноразовый пароль, на-
правленный 25 мая 2017 года в 12:35:34 в виде 
СМС-сообщения на мобильный телефон №… Ука-
занное СМС-сообщение содержало информацию 
о подтверждаемой операции и сумме платежа… 
Пароль был введен верно, таким образом банк не 
имел оснований для отказа в проведении опера-
ции. Введение одноразового пароля является для 
банка распоряжением на проведение операции, 
которое банк обязан выполнить.

По факту хищения средств со счета карты 
рекомендуем вам обратиться в правоохрани-
тельные органы. Вопрос о возмещении ущерба, 
причиненного вам неустановленными лицами, 
должен решаться в рамках уголовного дела».

Ну правильно. А уголовное дело никто воз-
буждать не собирается. Заявление №78 у Ольги 
в ОМВД «Котловка» приняли и сказали: ждите. 
Она и ждет. 

  
А 29 апреля 2017 года Ольга Афанасьева 

пошла в МФЦ, чтобы заполнить заявление на 
получение ежемесячного пособия на детей для 
малоимущей семьи.

Она объяснила оператору МФЦ, что не по-
нимает смысла пунктов 3 и 9, но ей ответили, что 
подсказывать не имеют права. Она заполнила 
декларацию как сумела, а 16 мая получила из 
отдела социальной защиты населения района 
Котловка решение об отказе в предоставле-
нии государственной услуги №060900096770 и 
№060900096767 (отдельно на каждого ребенка-
инвалида. — О.Б.).

В решениях говорится, что «отдел социаль-
ной защиты… рассмотрев заявление о предо-
ставлении государственной услуги «Назначе-
ние ежемесячного пособия на ребенка» решил 
отказать в предоставлении государственной 
услуги в связи с отсутствием у заявителя права 
на получение государственной услуги».

 Подписано заместителем начальника от-
дела Еленой Александровной Гуськовой.

Я не буду истязать вас перечислением пун-
ктов постановления, на основании которых Афа-
насьевым отказали в получении полутора тысяч 
рублей на каждого ребенка ежемесячно. Ольга 
Афанасьева поняла, что отказано им из-за того, 
что у них имеется шикарный 7-местный автомо-
биль «Опель Зафира» 2007 года выпуска. Вот был 
бы он 5-местный, тогда другое дело.

Афанасьевы не могут жить без машины, 
потому что дети у них передвигаются на инва-
лидных колясках. И чтобы поехать в магазин 
или в поликлинику, детей нужно посадить на 
заднее сиденье, а куда девать коляски? На голову 
их не положишь — вот они в 2013 году взяли в 
банке кредит и купили за 350 тысяч рублей этот 
«Опель».

Три года они ежемесячно выплачивали 16 
тысяч 300 рублей и в октябре прошлого года на-
конец расплатились с банком. К этому времени 
их шикарный автомобиль уже десять раз раз-
валился на части, и Максим перебрал ходовую 
часть собственными руками.

И вот из-за этого эксклюзивного предмета 
роскоши отдел соцзащиты населения отказал 
буржуинам Афанасьевым в государственных по-
собиях на детей. И земля под отделом соцзащиты 
«Котловка» не разошлась, и сотрудники этого 
отдела по-прежнему в поте лица продолжают 
помогать страждущим.

Доход Афанасьевых составляет 60 тысяч 
рублей (это Ольгино пособие по уходу за детьми-
инвалидами, детские пенсии и собесовские над-
бавки) плюс пенсия инвалида II группы Максима 
Афанасьева — 13 тысяч рублей.

 Вычтите из этой суммы деньги на бензин, 
разделите ее на 4 — и поймете, сколько денег 
приходится на каждого члена этой семьи с 3 
инвалидами. Я вообще не знаю, как они до сих 
пор живы и в чем душа держится.

Но я не в силах дописывать статью черной 
краской. Поэтому сообщаю о чуде: читатель «МК» 
Игорь Сергеевич передал для Афанасьевых день-
ги, на которые мы месяц назад купили для них от-
личный немецкий морозильник. Теперь мы можем 
загружать его всякой всячиной, чтобы они, когда 
у них в следующий раз отберут их сиротские ко-
пейки, могли продержаться и не умереть с голоду. 
И уже есть несколько человек, которые каждый 
месяц готовы пополнять запасы Афанасьевых.

  
Спасибо Игорю Сергеевичу, Александру 

и Марине Вакатовым, Дарье Борисовне и 
Наталье Викторовне Богдановым, членам 
Цюрихской православной общины Елене 
Залесской, Екатерине Ивановой, Марине, 
а также Елене Бухариной, Ольге, Алексею и 
всем, кого не сумели назвать.

Прошу руководителя Департамента тру-
да и социальной защиты населения города 
Москвы Владимира Петросяна поинтересо-
ваться позорной историей детских пособий 
Афанасьевых.

Если не удастся собрать деньги на операцию 
Ангелине, она умрет. Почему-то я верю в то, что 
ее удастся спасти. Я точно знаю: помогут ей в 
первую очередь люди, которые отправят на счет 
Афанасьевых по 50 и 100 рублей.

Ангелина может спать только на животе. 
У 15-летней Кристины недавно удалили 4 пе-
редних зуба, разрушенных из-за применения 
противосудорожного препарата топомакс. И все 
равно они улыбаются, эти стойкие оловянные 
солдатики Ангелина, Кристина, Ольга и Максим 
Афанасьевы. 
Телефон Афанасьевых +7 (925) 734-86-56.

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Семья с двумя 
детьми-инвалидами 
выживает вопреки 
равнодушию общества 
и издевательствам 
мошенников

ОТВЕРЖЕННЫЕ

ВСЕ ВОЗРАСТЫ 
ПОКОРНЫ

ЖУЛЬЮ

Женщина, вышедшая 
замуж в 89 лет,  
в результате практически 
потеряла квартиру
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Ангелина, 
Кристина  
и доктор  

Мин.

Семья 
Афанасьевых  

в Цюрихе.

Кристина  
и Ангелина.

Елена Павловна с последним 
мужем Павлом Анохиным.

 90-летний юбилей в кругу 
новых родственников —  

мужа и его «племянницы».

Такие 
письма Павлу 

Анохину 
присылали 

женщины  
со всей страны.



12.00. 12 июля 2017 года. Сергей 
Полонский в деловом костюме, 
в наручниках стоит в клетке в 
зале суда. Увидев обозревателя 

«МК», тут же говорит: 
— Все СИЗО благодарно за публикацию 

про парня-инвалида! Сделали великое дело. 
Спасибо! 

И добавляет:
— Посмотри: я и так в клетке, на окнах 

решетки, кругом столько конвоиров — так 
зачем было еще надевать на меня наручни-
ки? Неужели я бы мог броситься на кого-то? 
Что за бред? Наручники — это унижение 
достоинства. 

В зал не смогли зайти все желающие, и 
вообще такого количества журналистов еще 
ни на одном суде за последнее время не было. 
Полонский продолжал вещать: 

— Приговор в любом случае не мне, а 
всему российскому правосудию. Вам с этим 
жить. А мне уже нечего терять — компания 
разворована, я просидел 2,5 года. А знаете, 
что изначально говорил следователь? «Мы 
вас посадим на 2,5 года, за это время у вас 
все отберут». Если мне дадут реальный срок, 
то вся Россия будет выглядеть не в лучшем 
свете, ведь я строил для других стран, их пре-
зиденты ставили свои подписи на некоторых 
проектах, представляете?

Оказалось, что в суд пришли люди, кото-
рые первыми покупали квартиры в первых по-
строенных Полонским домах. Пришли, чтобы 
поддержать его. 

— А есть в зале хоть один потерпевший? — 
крикнул Полонский. Все промолчали. Жертвы 
или получили квартиры, или с ними со всеми 
были заключены договоры на получение. 

— Назначить пять лет колонии общего 
режима, — зачитал приговор судья Найде-
нов. И под громогласные крики закончил: — 
Освободить в зале суда за истечением срока 
давности. 

Процедура освобождения заняла все-
го десять минут. Сняли наручники, открыли 
клетку... И Полонский первым делом схватил 
за руку жену. 

— Последнюю ночь я представляла, что 
чувствует он, — рассказывает Ольга Полон-
ская. — Я всю последнюю неделю готови-
лась: закупила ему полный комплект одежды 
(включая льняные штаны, рубашку), сделала 
генеральную уборку. Вчера приготовила суп, 
который он любит, сходила в храм, помоли-
лась. Это, с одной стороны, меня отвлекало 
от переживаний, а с другой — я думала: вот 
не выпустят его, и все будет напоминать о 
несбывшейся надежде. Я и сейчас не верю, 
что все позади. Такого счастья никогда не 
испытывала! 

Кстати, это первый день, когда Полон-
ские в роли законных супругов оказались на 
свободе. Ведь брак они заключили, будучи в 
СИЗО. Все свидания в изоляторе проходили 
через стекло, и он был лишен возможности 
даже дотронуться до нее. 

— Я все ближайшие семь дней не буду 
даже выходить из дома, — говорит Полон-
ский. — А вообще я останусь в России, в Мо-
скве. Есть много идей и людей, которые в 
меня верят. Переживаю, как сейчас встретят 
меня Флинт и Фараон. Я столько времени 
их не видел. Очень по ним скучал. Почему у 
нас не разрешается приносить на свидание 
четвероногих друзей? Если бы мне их дали в 
тюремную камеру, я бы, наверное, мог про-
сидеть сколько угодно.  

Ева МЕРКАЧЕВА.

То, что автомобилисты в нашей стране давно 
стали для государства одной из самых жирных 
дойных коров, давно не секрет. С автовла-
дельцев дерут три шкуры через неадекват-
ный транспортный налог, регулярно повы-
шающиеся акцизы на бензин, откровенно 
грабительскую «автогражданку», платные 
дороги и парковки, пресловутый «Платон» и 
несоразмерные зарплатам и тяжести содеян-
ного штрафы за нарушение ПДД… Однако на 
достигнутом чиновники решили не останав-
ливаться и нашли еще один «честный» способ 
отъема денег у населения. Вернее, той его 
части, что владеет гаражами в многоэтажных 
паркингах.

Дурную весть еще в 2014 году получили вла-
дельцы боксов в гаражных многоэтажках: фискалы 
включили в «Перечень объектов недвижимого 
имущества, по которым налог на имущество ис-
числяется от кадастровой стоимости» многоя-
русные паркинги (в том числе и так называемые 
народные гаражи). После этого нововведения 
на один гараж или машино-место площадью до 
25 кв. м путем внесения понижающих коэффици-
ентов стал начисляться налог в размере 0,1% от 
кадастра. А вот за гараж с подвалом, а также на все 
имущество общего пользования, оформленное в 
собственность гаражным кооперативом, налого-
вую ставку задрали в 2016 году аж до 1,3%! Но это 
еще цветочки, ведь к 2018 году ставку поднимут 
до 1,5%, а к 2020 году оброк планируют округлить 
до 2%. Портал «АвтоВзгляд» разбирал ситуацию 
на конкретном примере столичного гаражного 
многоэтажного кооператива на 210 боксов.

За гараж площадью 20 кв. м владелец должен 
заплатить налог за 2016 год в размере 716 ру-
блей 53 копейки (кадастровая стоимость бокса — 
чуть больше 700 000 «деревянных»). В общем-то 
терпимая по московским меркам сумма. А вот 
за межгаражные проезды, пандусы и лестницы 
210 собственников кооператива обязаны скинуть-
ся на общую сумму 3 083 734 рубля 97 копеек. Если 
эти 3 «ляма» раскидать на всех, то получается по 
14 684 рубля на брата. И эта цифра уже сильно 
напрягает, ведь она в 20,5 раза больше, чем налог 
на сам гараж. Но в 2018 году ситуация станет еще 
более абсурдной, ведь каждый гаражник должен 
будет оторвать от сердца уже 27 667 рублей.

И ведь это не частная проблема отдельно 
взятого кооператива. Таких гаражных многоэтажек 
десятки тысяч по всей стране. Притом владельцы 
боксов далеко не все «зажиточные крестьяне», 
разъезжающие на свежих «Лексусах» и «круза-
ках». Здесь много и пенсионеров, и инвалидов, 

и тех, кто стал жертвой «бульдозерного права», 
когда без решений суда в руины превращались 
так называемые плоскостные гаражи.

И вот что любопытно. Точно такие же терри-
тории общего пользования есть и в жилых домах: 
подвалы, лестницы и лестничные площадки, холлы 
и общие коридоры. Однако владельцев квартир от 
непомерного оброка спасает пункт 3 статьи 401 
Налогового кодекса РФ, который «не признает 
объектом налогообложения имущество, входящее 
в состав общего имущества многоквартирно-
го дома». Чем, скажите на милость, отличаются 
общие территории в жилой многоэтажке от га-
ражной? Да, по сути, ничем! И это даже признала 
Госдума РФ.

Первый заместитель председателя Комитета 
по бюджету и налогам г-н Хор в своем письме 
от 10 марта 2017 года заверил представителей 
одного из московских ГСК, что в ходе совершен-
ствования законодательства в налоговой сфере 
на проблему гаражников всенепременно обра-
тят внимание. Однако другим письмом ведущий 
консультант аппарата ГД г-жа Дмитриева В.А. 
дала четко понять, что нижняя палата занимать-
ся этим вопросом не будет, поскольку «любые 
предложения по изменению федерального за-
конодательства могут быть реализованы только в 
случае внесения инициативы соответствующими 
субъектами права, перечень которых приведен в 
статье 104 Конституции РФ».

Что думская аппаратчица имела в виду, не 
совсем понятно, если учесть, что именно этой 
статьей Основного закона право законодатель-
ной инициативы закреплено в том числе и за 
депутатами Госдумы. Другое дело, что п. 3 этой 
статьи говорит о том, что «законопроекты о вве-
дении или отмене налогов, освобождении от их 
уплат… могут быть внесены только при наличии 
заключения Правительства РФ». Понятно, что 
наше правительство, у которого денег нет, ско-
рее всего, даст на законопроект, облегчающий 
жизнь значительной части автовладельцев, от-
рицательный отзыв. Но для этого его надо хотя 
бы написать и попытаться защитить перед Белым 
домом. Однако у депутатов Госдумы, регулярно 
рождающих самые фантастические прожекты, 
на реальное и востребованное законотворчество 
времени, похоже, просто нет. Хотя в преддверии 
президентских выборов, на которые, судя по 
всему, должна быть обеспечена чуть ли не сто-
процентная явка избирателей, этот документ был 
бы весьма кстати…

Дмитрий ЗЛЕНКО, корреспондент 
портала «АвтоВзгляд».
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АВТОВЗГЛЯД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ! ПРЕСС-ЦЕНТР

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ртутный «стержень» 
в термометре. 4. Прибор, показывающий, 
сколько холодной воды утекло за месяц. 10. 
Разновидность основного цвета. 11. Упа-
док в развитии общества. 13. Начисление 
знатокам за правильный ответ. 14. Про-
никновение воды в трюм через пробоину. 
15. Продажность чиновников. 16. Слово, 
«скопированное» из другого языка. 18. Один 
из видов классического театра Японии. 20. 
Роща, где растут деревья-«колдуны». 22. 
Ежегодный народный праздник окончания 
весенних полевых работ у татар и башкир. 
23. Документ, доказывающий, что чело-
век закончил среднюю школу. 24. Форма 
материи, обладающая массой покоя. 27. 
Глубокое уважение. 30. Задача защитников 
крепости. 32. Африканское дерево, расту-
щее конями вверх. 34. Торговец, терпящий 
убытки во время Великого поста. 35. Место 
для подушек на кровати. 36. Элитный но-
мер гостиницы. 38. Подросток на корабле, 
готовящийся стать матросом. 39. Средне-
вековый искатель философского камня. 
40. Парламентские коридоры. 41. Пункт 
переливания крови. 42. Галантный ухажер, 
сопровождающий барышню на прогулке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Место, где студент 
Шурик перевоспитывал Федю. 2. Семейная 
игра с вытягиванием бочонков. 3. Служеб-
ная собака с тонким чутьем. 5. «Змееныш», 
обитающий в яблоке. 6. Форма экзамена с 
угадыванием ответов. 7. Акробатический 
трюк в цирке. 8. Священный жук у древних 
египтян. 9. Добавка, улучшающая вкус блю-
да. 10. Изгородь вокруг деревни. 12. Еди-
ница времени, в которой измеряется ско-
рость ветра. 17. Желтоперая певчая птичка 
в клетке. 19. «Эпидуралка», облегчающая 
родовые муки. 20. Первая часть трилогии 
Льва Толстого. 21. «Ларец» с лекарствами 
в автомобиле. 25. Маленькая круглая ша-
почка на голове еврея. 26. Речевой ляп по 
Фрейду. 27. Электрическая сеть в доме. 
28. Двадцать пятое января для всех Татьян. 
29. Великовозрастный бездельник, сло-
няющийся по улицам. 31. Знойная «талия» 
земного шара. 33. И открытый женский 
купальник, и атолл в Тихом океане. 34. Мор-
ской «зонтик» с жгучими щупальцами. 37. 
Зверь, облаянный Моськой в басне. 38. 
Переносное жилище казахов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Таксист. 10. Владыка. 11. Апостол. 13. Резь. 14. Гарь. 
15. Бундесвер. 16. Трусца. 18. Досада. 20. Маршрут. 22. Капеллан. 23. Алчность. 24. 
Трубадур. 27. Тонкость. 30. Явление. 32. Пальто. 34. Шкипер. 35. Практикум. 36. Секс. 
38. Узда. 39. Салазки. 40. Контора. 41. Меломан. 42. Скукота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Доброта. 2. Пыль. 3. Худоба. 5. Абсурд. 6. Стог. 7. Тюльпан. 8. 
Мандарин. 9. Мансарда. 10. Взбучка. 12. Лазарет. 17. Циферблат. 19. Отголосок. 20. 
Мелодия. 21. Течение. 25. Рефлекс. 26. Реликвия. 27. Тенниска. 28. Трапеза. 29. Опос-
сум. 31. Ярмарка. 33. Оплата. 34. Шматок. 37. Сабо. 38. Урюк.

Я человек динамичный — интервью 
с президентом Росохотрыболовосою-
за Татьяной Арамилевой.
■ «Оружие»
Разящие воздухом — рассмотрим 
преимущества пневматики.
За 150 минут — как сделать рабо-
чий нож.
■ «Природа»
Ровесники мамонта —  как овцебыки 
осваивают Русский Север.
Воспитать чемпиона — перспективы 
филд трайла в России. 
■ «Трофеи»
Грызун №1 — в Южную Америку за 
капибарой. 
Книга красная, дело темное  —  о том, 
как чиновники стали «учеными».
■ «Рыбалка»
Охота и под водой охота — осо-
бенности добычи черноморской 
кефали.

В пятницу, 14 июля, в 12.00 в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» состоится брифинг главного 
эксперта-специалиста Главного управления госкон-
троля Росгвардии, полковника полиции Светланы 
Васильевны ТЕРНОВОЙ.

В ходе брифинга эксперт представит свежую стати-
стику о численности владельцев гражданского оружия 
в РФ и в Москве; расскажет, сколько единиц оружия 
находится на руках у населения; а также ознакомит с 
динамикой преступлений с использованием легального 
оружия за 2017 год. Кроме того, эксперт разъяснит про-
ект нововведений в правила оборота оружия, с которыми 
могут столкнуться все владельцы в ближайшее время 
в свете последних резонансных событий. В частности, 
возможен возврат нормы, обязывающей граждан уве-
домлять соответствующие органы о хранении оружия 
по месту пребывания, а не по месту жительства. 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь сле-
дующие документы: удостоверение журналиста/
пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: 
Улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

ЧЕГО ЖДАТЬ  
ВЛАДЕЛЬЦАМ ОРУЖИЯ? 

ОГАРАЖИВАНИЕ
Владельцы боксов в многоэтажных паркингах 
будут платить по 30 000 рублей за место

Двойная сплошная линия разметки, жирно прори-
сованная на гладком черном асфальте двухполос-
ного Рублево-Успенского шоссе, больше не будет 
смущать грамотных автомобилистов. Вместо кисти 
дорожных рабочих обошлись легким росчерком пера: 
правительство, члены которого активно пользуются 
Рублево-Успенским шоссе, просто переписало в ПДД 
абзац про разметку нужным образом. И теперь две 
белые линии красуются на самой крутой подмосков-
ной трассе почти на законных основаниях.

У Рублево-Успенского шоссе нет никакого особо-
го статуса, прописанного на законных основаниях, оно 
определяется как трасса федерального значения под 
номером А106. Двойная сплошная линия, нанесенная на 
двухполосную дорогу, до свежего постановления прави-
тельства была вне закона, зато не позволяла обычным 
водителям даже задумываться об обгоне, не давая ни 
одной лазейки на всей протяженности, и освобождала 
путь важным людям. Теперь категоричную разделитель-
ную легализовали на том же федеральном уровне. Чего 
уж мелочиться.

В постановлении правительства от 28 июня 2017 года 
за номером 761 «О внесении изменений в Правила до-
рожного движения Российской Федерации», которое уже 
вступило в силу, по сути, два нововведения. Одно касается 
требований к перевозке детей в машине, другое — изме-
ненная и дополненная трактовка понятия «горизонтальная 
разметка». Новые пояснения к линиям, нанесенным на 
асфальт, потребовались в связи с введением так называе-
мой вафельной разметки на перекрестках, запрещающей 
остановку в зоне ее действия. Напомним, «йодная сеточка» 
на ряде московских перекрестков была нанесена в рамках 
пилотного проекта в качестве борьбы с заторами — и экс-
перимент признали удачным. (И не имеет значения, что 
автомобилисты, ездящие, например, по Башиловской 
улице в Москве, попавшей в «пилот», наоборот, отмечают 
увеличение пробок в зоне «вафли», и там ее больше нет, 
как и камер, которые следили за порядком.) 

Покорпев над пунктами о желтых линиях, запрещаю-
щих остановку и стоянку транспортных средств, чиновники 
заодно переписали определение «двойная сплошная». 
Разметка 1.3, которая ранее разделяла «транспортные 
потоки противоположных направлений на дорогах, имею-
щих четыре полосы движения и более», никоим образом 
не должна была стращать водителей на двухполосной 
Рублевке. Но теперь две линии также разделяют «транс-
портные потоки противоположных направлений «с двумя (!) 
или тремя полосами — при ширине полос более 3,75 м». 
Как с государственными тендерами, в которые под строгим 
описанием внедорожника с двигателем определенного 
объема и цветом рейлингов вписывается только любимый 
чиновниками Toyota Land Cruiser 200, так и в этом разделе 
учтены нужные параметры Рублевки.

Впрочем, уверены эксперты портала «АвтоВзгляд», 
даже после внесенных уточнений вопросы к двойной 
сплошной на Рублевке остаются. Ширина полосы более 
3,75 метра предполагает, что ширина всей проезжей ча-
сти должна быть 7,5 метра плюс около 50 см линии раз-
метки, то есть почти 8 метров. Линейкой мы трассу А106 
не измеряли, однако в новостях 2013 года сообщалось, 
что в рамках реконструкции ширину проезжей части пла-
нировалось довести до 7 метров. То есть двухполосная 
трасса все равно уже, чем прописано в ПДД. И только к 
2020 году спорная ситуация разрешится кардинальным 
образом: с 2018 года «Росавтодор» планирует начать ра-
боты по расширению шоссе до 12 км трассы до четырех 
полос движения.

Светлана АЛЕЕВА, корреспондент  
портала «АвтоВзгляд».

АВТОПРОБЛЕМА

ДВОИНАЯ СПЛОШНАЯ
МОРАЛЬ
ПДД России переписали ради 
столичной Рублевки

c 1-й стр.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность
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Максимально суровое из предусмотренных 
российским законом наказание — пожиз-
ненное лишение свободы — гособвинение 
попросило для киллера Бориса Немцова в 
среду, 12 июля, в Московском окружном во-
енном суде (МОВС). Остальные признанные 
виновными коллегией присяжных, по мне-
нию прокуроров, также должны получить 
серьезные сроки. Самый маленький из них 
— 17 лет колонии строгого режима.
Сами фигуранты дела болезненно воспри-
няли речь прокурора, а их родственники в 
зале уже не сдерживали слез.

Еще одно судьбоносное для пятерых фи-
гурантов дела об убийстве Бориса Немцова 
заседание прошло в среду в МОВСе. Прения 
сторон, во время которых прокуроры пред-
лагают объективное, по их мнению, наказание 
для фигурантов, прошли с аншлагом. Уже с 
самого раннего утра у здания суда стали соби-
раться журналисты, адвокаты, родственники и 
общественные активисты. Когда собравшиеся 
выстроились на старте, вдруг выяснилось, что 
заседание если и начнется, то значительно 
позже — адвокат Тамерлана Эскерханова опо-
здала на несколько часов. Впрочем, тягостное 
ожидание было восполнено стремительным и 
насыщенным заседанием.

Самое важное в среду было произнесено 
устами негласного лидера тройки прокуро-
ров — Марии Семененко. Выйдя к трибуне, 
она попросила суд квалифицировать действия 
фигурантов дела как «убийство, совершенное 
по найму в составе организованной группой» и 
«незаконное приобретение, хранение и пере-
возку оружия в составе организованной груп-
пы». Кроме того, она напомнила о смягчающих 
обстоятельствах — положительных характе-
ристиках Заура Дадаева и Анзора Губашева, 
заболеваниях и наличии малолетних детей у 
остальных.

Затем прокурор под гробовую тишину в 
зале объявила сроки. Итак, пожизненное лише-
ние свободы со штрафом в 200 тысяч рублей 
государство запросило для киллера политика 
Заура Дадаева. Кроме того, прокурор попро-
сила лишить его звания лейтенанта и ордена 
Мужества.

Для Анзора Губашева (согласно материа-
лам дела, именно он подвозил Дадаева к месту 
преступления) сторона обвинения запросила 23 
года исправительной колонии строгого режима 
с ограничением свободы на 2 года и штраф в 
200 тысяч рублей. Почти такое же наказание 
— на два года меньше — попросила прокурор 
для второго Губашева, Шадида. 

19 лет колонии строгого режима с огра-
ничением свободы на 2 года и штрафом в 200 
тысяч рублей просила прокурор и для Тамер-
лана Эскерханова. Кроме того, гособвинение 
посчитало, что и Эскерханов недостоин носить 
звание прапорщика полиции.

Самые горячие споры, напомним, возникли 
с Хамзатом Бахаевым, который, по мнению 
адвокатов дочери погибшего, даже если и был 
причастен к преступлению, но доказательств 
его вины в достаточном количестве представле-
но не было. Тем не менее прокурор попросила 

приговорить Бахаева к 17 годам колонии стро-
гого режима с ограничением свободы на 2 года 
и штрафом в 200 тысяч рублей.

Итак, возможно, уже завтра, 13 июля, судья, 
за которым окончательное слово, прислушается 
к просьбе гособвинения — и тогда запрашивае-
мые сроки окажутся реальными.

Понимая это, фигуранты дела с жадностью 
ловили каждое слово Семененко. Ни обычных 
улыбок, ни шуток. Когда речь прокурора за-
кончилась, в зале послышалось рыдание — 
плакала жена Бахаева, не пропустившая ни 
одного заседания за последнее время. Сами же 
обвиняемые, кажется, тоже на время потеряли 
дар речи. Но вскоре пришли в себя и завели 
старую шарманку, мол, запрошенные сроки — 
это слишком для невиновных людей. 

— Мы будем смотреть на эту несправед-
ливость из тюрьмы или откуда-то еще, я не 
знаю. Может, там умрем, может, выйдем... На 
все воля Всевышнего — такими словами за-
кончил относительно длинную речь, в которой 
еще раз прошелся по вехам своей биографии, 
Дадаев. При этом он пообещал, что ни на кого 
не будет держать зла. 

В то же время Анзор Губашев не был столь 
миролюбивым:

— Да воздаст вам Аллах! — закончил он 
свою реплику, глядя на прокуроров. 

— Мира, блага и добра! — пожелал всем 
тем, кто его поддерживал, Бахаев.

Самый жизнерадостный из всех фигуран-
тов дела, Эскерханов, и в самый трагичный для 
него момент не переставал улыбаться, только 
на этот раз очень грустно и растерянно:

— Не знаю, что сказать... Главное, чтобы у 
моей матери, брата и детей все было нормаль-
но… — сказал он.

— Я не знаю, какой должен быть человек, 
который запрашивает такие срока, который 
знает, что мы не совершали это преступление... 
Я надеюсь, Всевышний простит вас. Если нет, 
то будет наказывать — и вы будете жестоким 
образом отвечать... Аллаху Акбар! — закончил 
свое выступление Шадид Губашев.

Кстати, с короткой репликой выступил и 
адвокат потерпевших Вадим Прохоров.

— Позиция наша осталась прежней, мы 
полагаем недостаточными представленные 
обвинением доказательства виновности Хам-
зата Бахаева, — сказал адвокат, уточнив перед 
этим, что не ставит под сомнение законность 
вердикта.

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗА УБИЙСТВО НЕМЦОВА — ПОЖИЗНЕННОЕ
Гособвинение 
запросило сроки для 
фигурантов процесса

АВТОПРАВО

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ПОЛОНСКИЙ 
БЫЛ — ДА 
ВЕСЬ ВЫШЕЛ

fa
Ce

bo
o

k 
/ О

Ль
ГА

 П
О

ЛО
НС

КА
Я

С женой Ольгой.Месяц остается до закрытия в музее со-
временного искусства «Гараж» трех ярких 
и в прямом смысле многослойных выста-
вок. Одна посвящена ганскому архитектору 
Дэвиду Аджайе, другая — американскому 
художнику Рэймонду Петтибону, послед-
няя — народному творчеству жителей Конго. 
Общего у этих проектов меньше, чем раз-
ного, но все-таки оно есть — это отражение 
современной истории через искусство. 

Работы Дэвида Аджайе, любимца Барака 
Обамы, пропагандируют свободу творчества, 
и эта идея проявляется в макете Московской 
школы управления «Сколково». Это дебют ар-
хитектора. Идеально воплощая «супрематизм» 
Казимира Малевича, учебные корпуса причуд-
ливо громоздятся друг на друге. Благодаря этой 
находке студенты не мерзнут, перебегая по мо-
розу из одного строения в другое.

Макеты общественных зданий Аджайе по-
ражают не только своим величием, но и неверо-
ятным вниманием к деталям. Он с одинаковой 
старательностью прорабатывает и фасады, и 
интерьеры. Виртуозно использует принципы 
модернизма, исповедуя при этом глубокий гума-
низм. Достаточно взглянуть на макет для Гарлема 
(район в Нью-Йорке), который объединил в себе 
бюджетные квартиры, детсад и Детский музей 
искусства и рассказов в Шугар-Хилл. Для каждо-
го проекта архитектор специально проектирует 
«места для разговоров»: он верит, что Интернет 
никогда не заменит живого общения. 

По залам проводятся экскурсии, звучат 
голоса, и вообще довольно шумно — эта обще-
ственная архитектура создана не для тишины. 
Такая же атмосфера во второй части выставки — 
«Африканское исследование». Здесь Аджайе 
разделил столицы континента на шесть зон, 
опираясь на их природные и географические 
особенности. Рядом с картами — стеклянная ви-
трина с чертежами и набросками, энергичными, 
спонтанными, весьма подробными. Задуманные 
архитектором первоначальные варианты почти 
всегда реализовывались без изменений.

После путешествия по непредсказуемому 
миру Аджайе упираемся в водную стихию — 
роспись, на которую у художника Рэймонда 
Петтибона ушло три дня. Ею претворяется его 
персоналка, куда вошло более 400 произве-
дений американца. Петтибон заявил о себе в 
период расцвета панк-культуры, но многие ви-
зуальные сюжеты заимствованы из литературы, 
поп-культуры, природы... 

Некоторые работы нарисованы на тетрад-
ных листах. Какие-то экспонаты представляют 
собой оборванные по краям холсты в форме, 
например, волны. Многообразность и неутоми-
мая фантазия художника располагают к себе, 
хотя сначала работы выглядят отталкивающе. 

Обнаженка с агрессивными надписями, под-
ражание обложкам альбомов музыкальных 
поп-групп, комиксы с необъяснимым подтек-
стом... Герои картин Петтибона — проститутки, 
арестанты, наркоманы, самоубийцы и пьяницы, 
изображение которых мало у кого вызовет по-
ложительные эмоции.

Однако дальше впечатление меняется: де-
сятки серфингистов рассекают волны, мелькают 
лица известных бейсболистов и музыкантов... 
Часть картин Петтибона — фрагменты, похожие 
на комиксы или скетчи, нарисованные в основном 
черной тушью. Интересны его работы прежде 
всего сочетанием рисунка и текста. Стоящий 
на подоконнике с надписью: «Почему со мной 
так поступили?». Нарисованный по пояс висель-
ник как бы вопрошает: «Там не было записки? 
Нет». Беременная женщина с опущенными гла-
зами объясняет: «Пьяница забил шесть голов 
той ночью». Саркастические надписи сделали 
художника культовой фигурой американского 
андеграунда. Петтибон часто использует вы-
держки из произведений своих любимых писа-
телей: Достоевского, Мандельштама, Пруста, 
Солженицына...

Дальше проходим через стеклянные двери 
к выставке «Худпром Конго: живопись для на-
рода». Тут картины и скульптуры соседствуют 
с предметами обихода, созданными жителями 
республики. Экспонаты собраны из 15 городов: 
глиняные тарелки, украшенные изображениями 
змей и сороконожек; картины на мешках из-под 
муки или тетрадных листах, рисунки мужчин, 
застрявших на дереве и окруженных львами, 
змеями, крокодилами.

Часть работ рассказывает о колониаль-
ной власти бельгийцев и ужасах завоеваний. 
Художники Конго не поскупились на жестокие 
сцены — перед входом в эту секцию висит знак 
возрастного ограничения (18+). Потоки крови, из-
биения и убийства, рабство, страх — вот главная 
тема эпохи Бельгийского Конго.

С продвижением по залу работы становятся 
ярче и колоритнее. Исчезают прямые обвинения в 
насилии. Героями полотен становятся известные 
народу Конго люди: вожди, премьер-министры и 
другие образы властителей... Карикатуры на по-
литиков, сатирические высказывания о ситуации 
в стране — всё смешалось в последнем зале вы-
ставки, где выставлены экспонаты 1990–2010-х гг. 
Зато у посетителей «Гаража» появилась уникаль-
ная возможность за полчаса пройтись по всей 
истории республики, понять ее становление и 
художественные особенности. 

Марина БУГРОВА.

В музее показывают три 
удивительных проекта

ЛЮБИМЫЙ АРХИТЕКТОР ОБАМЫ 
ОБУСТРОИЛСЯ В «ГАРАЖЕ»
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СКАНДАЛ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ соединяю сердца

т.. 8-916-447-30-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю

15 июля/12:00-18:00
ПАРК

“НОВОДЕВИЧЬИ ПРУДЫ”

#НАЙДИ
  ДРУГА

выставка-пристройство 
СОБАК И ЩЕНКОВ

из приютов

http://gbrzoo.ru/

0+

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ подработка для всех. 

Требуется помощь
в регистрации фирм.
Оплата от 6.000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

продаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ утерянный паспорт
№ 1158966 на имя
Карими Хадежа
Абдул Ахмад,
гражданина Афганистана, 
дата рождения
01.01.1985 г.,
считать
недействительным

ищу
❑ ищу свидетелей ДТП, 

произошедшего
11 июня 2017 г. в 9:30
на перекрестке
Каширского шоссе
и улицы Борисовские 
пруды д. 57, 
т. 8-925-668-55-45

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-903-222-57-76

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Кинематографическое сообщество 
никак не придет в себя от инициативы 
Министерства культуры РФ о введении 
прокатных удостоверений стоимостью 
5 млн. Найти такую сумму, чтобы вый-
ти к зрителю, для многих непосильное 
дело. И вот новая идея культурного ве-
домства — как снег на голову главной 
киносокровищнице, Госфильмофонду 
России. Наш министр намерен отме-
нить существующее правило и позво-
лить продюсерам отказаться от сдачи 
на хранение обязательной кинокопии 
на пленке. Многие из них обрадова-
лись такому послаблению. Это как по-
дачка, чтобы не особенно возмуща-
лись введением 5 млн «прокатки». 

Руководство Госфильмофонда России об-
ратилось к Станиславу Говорухину с просьбой 
не допустить этого. Иначе мы лишимся своего 
кинонаследия. Вот недавние примеры. Музей 
современного искусства в Нью-Йорке давно 
мечтает показать ретроспективу российского 
кино 1990-х и не может, поскольку у нас по-
ловина фильмов сохранилась в единственном 
экземпляре без исходников. Два года назад на 
фестивале в швейцарском Локарно подготовили 
грандиозную ретроспективу Марлена Хуциева, 
но как ее собирали — отдельная история. По-
могли коллеги из разных стран. Про новейшие 
времена и говорить не приходится. Попро-
буй найди то, что снято лет 20 назад. Почему 
так происходит, мы поговорили со старшим 
куратором Госфильмофонда России, вице-
президентом Международной федерации ки-
ноархивов (ФИАФ) Петром Багровым. 

— Пока еще существует такой поря-
док, согласно которому создатели фильма 
должны предоставить Госфильмофонду 
обязательный экземпляр?

— Сейчас фильм не получает прокатного 
удостоверения до тех пор, пока не будет сдана 
его копия на хранение. Но министр культуры 
Владимир Мединский недавно заявил, что хочет 
поменять федеральный закон, и теперь можно 
будет сначала получить удостоверение, а по-
том уже сдать копию. Мы это уже проходили в 
90-е, когда многое до нас просто не дошло и 
уже, видимо, не дойдет никогда. 

— От незнания специфики принимается 
подобное решение? Не связано ли это с 
резким повышением стоимости прокат-
ного удостоверения? Заплатит продюсер 
эту сумму, зато ему поблажка — не надо 
тратить деньги за изготовление пленки. 
Актуально же, если фильм снят на цифро-
вом носителе.

— Да, это 
упрощение про-
цедуры. У нас 
в е д ь с е р ь е з-
ный ОТК. Мы не 
можем принять 
копию плохого 
качества. Когда 
нам сдают ее в по-
следнюю секунду 
перед самым вы-
ходом в прокат и 
выясняется, что 
она непригодна 
для хранения, мы 
бракуем, требуем 
новую. Конечно, 
продюсеров это 
раздражает. Так что 
согласен с вами, это 
ход для задабрива-
ния продюсеров, 
компенсация пяти 
миллионов. 

—  Н о  э т о 
недальновидно.

— Разумеется. 
Во Франции идеаль-
ная ситуация. Там в 
законе то, что копия 
на пленке необходи-
ма, прописано четко, 
а заинтересованное в 
этом правительство 
специально выделяет деньги отечественным 
производителям — и не только тем, кто снимает 
на государственные средства. Средства даются 
на печать фильма на пленке с последующей 
передачей в Национальный центр кинематогра-
фии — государственный киноархив Франции. В 
России же ситуация следующая. Если картина 
снимается при господдержке, тогда нам должны 
сдавать полный комплект исходных материалов 
— не только позитивную копию, но негативы. 
Еще при Александре Голутве, руководившем 
киноотраслью, было прописано, что средства 
выделяются в том числе и для печати копий. Это 
пока не трогают. Дальше идут фильмы, снятые 
без господдержки, а их становится все больше. 
И наконец, зарубежные картины. В двух послед-
них случаях должны сдавать копию на пленке, 
но порядок все время нарушается. Аргумент 
простой: пленка дорожает. Понятно, что если 
мы говорим о картине Федора Бондарчука, то 
ему ничего не стоит напечатать экземпляр на 
пленке. А если речь о дебютанте, выпускнике 
ВГИКа, то для него это дорого. 

— Во сколько в среднем обходится из-
готовление копии?

— Позитивная копия, изготовленная с циф-
рового носителя, обходится в несколько сотен 
тысяч рублей. Все зависит от длины фильма. 
Копия короткометражной картины, разумеется, 
стоит дешевле. Рано или поздно ситуация может 

прийти к тому, что все целиком перейдут на циф-
ру. Всех это пугает вовсе не потому, что цифра 
— это плохо. Просто до сих пор непонятно, как 
ее хранить. Могу привести цифры Международ-
ной федерации киноархивов. При подобающем 
хранении пленка живет лет 500. Этого мы на 
практике проверить не можем, но 120 лет видим 
— первые русские негативы коронации Николая 
II и фильмы братьев Люмьер. Все это относится 
к 1895–1896 годам, фильмам больше 120 лет, и 
они в нормальном состоянии. Что касается циф-

ры, то идеальная 
практика здесь 
следующая. 
К а ж д ы е 3 – 5 
лет цифровой 
материал пе-
реписывается 
с одного носи-
теля на другой 
при жестком 
техническом 
контроле. Ког-
да речь идет о 
масштабе на-
ционального 
архива, можете 
представить 
себе, сколько 
потребует-
ся времени, 
электроэнер-
гии и денег. 
Цифра удоб-
нее — никто 
с этим не 
спорит. Но 
пока это не 
надежный 
носитель. И 
потом, для 
такого мас-
сива ну ж-
но сперва 
построить 

цифровое хранилище и у 
нас, и в Красногорске, наладить систему. По 
подсчетам Американской киноакадемии (той, 
что «Оскары» выдает), цифровое хранение об-
ходится дороже пленочного в 10–11 раз. Надо 
сначала обеспечить какие-то тылы, а потом 
аккуратно вводить цифру. Между прочим, фирма 
«Кодак» была банкротом несколько лет назад 
и чуть ли не перестала выпускать кинопленку. 
Но лишь до тех пор, пока крупные голливудские 
компании не обратились к пленке вновь. И те-
перь они опять печатают копии для хранения 
в архивах — даже тех фильмов, которые вы-
ходят в прокат только на цифре. Скажем, был 
изготовлен экземпляр на пленке первого аме-
риканского блокбастера «Волк с Уолл-стрит», 
целиком вышедший на цифре. Он направлен 
в Библиотеку Конгресса США, а это аналог 
Госфильмофонда. 

— Каков масштаб бедствия, если все бу-
дет так, как нам пытаются организовать?  

— А будет то, что у нас сохранится на века 
кинонаследие первых ста лет, но вполне воз-
можно, что кино 2010-х мы лет через 20–30 в 
качественном виде смотреть не сможем. Пока 
жив продюсер или режиссер, у которого все 
хранится на жестком диске и тщательно пере-
писывается, все не так печально. Но пройдет 
50 лет, авторы умрут, может произойти бан-
кротство фирмы, и все. Будет как в 90-е годы, 
когда не было четко прописанного закона. По 

этой причине у нас нет «Бесконечности» Мар-
лена Хуциева. Вернее, копия есть, но мы ее уже 
никому не выдаем. Каждый просмотр ее портит. 
Негативов не сохранилось. Где они, мы не знаем. 
А вот негатив фильма «Чапаев», снятого в 1934 
году, за 60 лет до «Бесконечности», благополучно 
сохранился. Угроза невыдачи прокатного удо-
стоверения — единственная гарантия того, что 
необязательные продюсеры сдадут нам копии. 
Если порядок изменится, то будет катастрофа. 
Такая, например, как с дореволюционным кино. 
Было сделано около 3000 картин, а сохранилось 
из них 400. Не сохранилось ни одного фильма 
Мейерхольда, пропали два из трех фильмов с 
участием Маяковского. А сегодня существует 
иллюзия — раз имеется фильм в цифровом виде, 
то он доступен в хорошем качестве. Можно, 
конечно, посмотреть его в Интернете. Но если 
захочешь увидеть фильм в достойном качестве 
на большом экране, то сплошь и рядом оказы-
вается, что взять его негде. Никто не знает, где 
эти фантомные фильмы хранятся.  

— Ретроспективу Хуциева для фестива-
ля в Локарно собирали со всего мира.

— Проблемы были с телевизионным филь-
мом «Был месяц май», который в нашей коллек-
ции тогда вообще отсутствовал (теперь мы из-
готовили отличную отреставрированную копию), 
и с «Бесконечностью». Не можем мы рисковать 
единственной копией! А исходные материалы 
найти не удается, хотя Хуциев много лет дружит 
с Госфильмофондом, и продюсер готов был 
помочь. Но в 1993 году стране был бардак, и 
негатив куда-то пропал. Сейчас у киноманов и 
историков кино появилось развлечение — со-
ставлять списки великих утраченных фильмов. 
Поначалу всем казалось, что это будут фильмы 
10–30-х годов прошлого века, довоенное кино. 
Ничего подобного. В списки попали и картины 
50–60-х годов. Поэтому так важно, чтобы копии 
хранились в надежном месте. Это та область, в 
которой Россия являлась образцом для миро-
вого киносообщества. Скажем, в США много 
разных архивов, но фильмы крупных кинокомпа-
ний зачастую хранились прямо на студиях. Там 
случались пожары, приходили малограмотные 
руководители, уничтожавшие пленку. Многое 
из американского кино теперь не найти. В 20-е 
годы, например, был такой уникальный фильм 
«Женщина с моря», режиссером которого был 
Джозеф фон Штернберг, а продюсером — Чарли 
Чаплин. Но Чаплину он не понравился. Он его 
не выпустил на экран, а спустя семь лет уни-
чтожил. Будь фильм сдан в архив, то дошел 
бы до нас. Мы можем рассуждать, насколь-
ко долговечна пленка, как хранить фильмы в 
цифровую эпоху. Но абсолютно неграмотно со 
стороны министерства устраивать обсуждение, 
не пригласив никого из архивистов. Сохранность 
фильмов никого не волнует, и это отношение 
временщиков. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Петр Багров: «Пугает 
переход на цифру  
не потому, что цифра — 
это плохо. Просто  
до сих пор непонятно,  
как ее хранить»

Кадр из фильма «Бесконечность».

Петр Багров.

Ему бы познакомиться со Стивеном 
Кингом. Я имею в виду Григория Лепса. 
Наверняка подружились бы, они же два 
сапога пара. Один про свои впечатления 
от этого дела все время пишет, а другой 
поет. Ой, ладно, не делайте вид, что вы 
не понимаете, о чем именно идет речь.
Концертом Григория Лепса во вторник 
ночью произошло формальное откры-
тие любимого детища президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко — фе-
стиваля «Славянский базар». 

Вообще официальный сейшен по этому по-
воду намечен на четверг. С особым режимом 
безопасности в городе начиная с полудня, вы-
ходными нарядами женщин и мужскими смо-
кингами вечером в зале, а все потому что на 
торжественном концерте в честь открытия из года 
в год бывает сам президент. И даже всегда с на-
следником. А в канун самого главного в Витебске 
светского мероприятия года обычно проходит 
концерт хедлайнера. Кто первый на «Базаре», тот 
и неформальный музыкальный лидер. Сегодня 
это Григорий Лепс.

Его последний соль-
ный концерт в рамках 
«Славянского базара» 
проходил два года 
назад, публика 
успела соск у-
читься, и зал был 
битком. Но ничего 
революционного 
или просто даже 
трепетно-свежего 
он в свою программу 
не внес. А ведь шоу-
бизнес тем и страшен, 
что если ты даже просто 
перестал двигаться вперед, то 
это уже движение назад.

Впрочем, нельзя сказать, что Лепс не делает 
ничего нового, почивает на лаврах и «рюмкой 
водки на столе» смывает все недочеты на своем 
творческом пути. Но он продолжает записывать 
песни в стиле рок и кричит их в зал, не щадя своих 
живота, глотки и диафрагмы. Фирменный лепсов-
ский голосовой срыв, переходящий порой почти 
на визг, с пением ассоциируется мало. Прямо 
скажем, если он и «не вокалист», то уж точно не 
соловей. Разве только московский нынешнего 
разлива, охрипший от майских снегопадов. Тем, 
кто любит в исполнителе сам голос, его тембр, 
насыщенность, диапазон и так далее, не к Лепсу. 
Но вот чего выше крыши в исполнении артиста, 
так это эмоциональной насыщенности.

Образ Лепса на сцене, безусловно, абсо-
лютно завершенный. Да, может не нравиться, но 
любой артист на любителя. А любителей Лепса 
много. Людям импонирует его почти гротеск-
ный образ: черно-белый, ломаный, нервный, 
непредсказуемый, всегда как бы находящийся 
в некой прострации, то ли сугубо творческой, то 
ли полупьяной. Нет, нет, я совсем не говорю, что 
исполнитель пьет, отнюдь. Производить впечат-
ление — не значит быть. Вицин тоже напоминал 
образ человека пьющего, а в жизни не употребил 
ни капли. Вот и Лепс, вполне возможно, только 
напоминает. Но напоминает гениально. Эдакий 
пустившийся в отрыв российский интеллигент, 
читающий вперемежку рэп и Бродского, силь-
но перебравший на свадьбе друга. Образ на 
Руси, близкий многим и в чем-то родной. То, что 
подспудно определяется понятием «мужик». То 
есть с высокой долей агрессивной энергетики, 
готовностью мгновенно ввязаться в драку, а уж 
если начнет кого добиваться в сексуальном плане, 
девять из десяти женщин не устоят точно. И даже 
немного жаль, что автор этого материала — де-
сятая. Впрочем, как поет сам Лепс, «даже лучше, 
что я тебя не люблю».

В положении «не любя» хорошо заметны 
хитрости и уловки. Например, Лепс несколько 

раз за концерт демонстрирует, что поет 
живьем. Якобы случайно пропускает слова 

или протягивает микрофон в зал, пред-
лагая попеть публике. Что исполнитель не 

пользуется фонограммой — безусловно, 
прекрасно. Но не стоит забывать, что имен-

но поет-то в классическом понятии Лепс всего 
несколько песен, самые свои известные хиты. 
Остальные песни исполняются в манере, не 
требующей особенного подвига от голосовых 
связок. Энергетику Лепс также заметно экономит. 
То, что является самой главной задачей любого 
выступления — бешеный обмен энергией между 
певцом и залом, и чем он неистовее, тем круче 
эффект, — Лепс тоже хитро затачивает под себя. 
Публику он держит на заметном расстоянии, 
довольно эгоистично требуя только внимать 
ему — и ничего более. Как сказал исполнитель 
одной из поклонниц, попытавшейся переступить 
черту, разделяющую сцену и ведущие на нее 
ступеньки, с целью подарить цветы и, видимо, 
обнять: «Здесь — твоя территория, там — моя 
территория». Отказался принять поцелуй вместе 
с цветами и от другой: «Я женатый человек!» Но 
если при этом он все-таки был в своем праве, 
то заставлять поклонников треть концерта сто-
ять в боковом проходе с целью дождаться того 
момента, когда исполнитель наконец пожелает 
получить от них цветы, — не лучшее, что можно 
было наблюдать на концерте. Понятно, что пере-
ключаться с людей на исполнение и обратно на 
людей и наклоняться за букетами и благодарить 
сложно. Лепс здесь явно сэкономил силы. Уди-
вительно, что люди покорно ждали. 

Но это все не суть важно, главное, что на 
концерте Лепса можно назвать «на любителя», — 
это творческий багаж, представляющий собой 
смесь рока и почти ресторанного шансона. Но 
есть в нашей стране и любители мешать виски 
с колой, и те, кто считает верхом высокого стиля 
надетые с кроссовками юбки. Спросите любого: 
«Кто такой для вас Лепс?» — и вам наверняка 
споют в ответ «рюмка водки на столе». «Ино-
странцы называют эту песню гимном России, 
но это не так», — представил самую хитовую 
свою композицию на концерте сам исполнитель. 
И зал взорвался аплодисментами. Ну что же... 
Это Россия. Северная страна. Наше вечное «а 
кто не пьет?». Вот и в композициях Лепса то и 
дело слышится: водка, виски, вино. Пива вроде 
не было, но поскольку далеко не все из того, что 

неслось со сцены, удалось разобрать дословно, 
возможно, и этот напиток певец упомянул в своих 
песнях с благодарностью. С другой стороны, это 
и есть наша жизнь, а Лепс в этом чисто россий-
ский исполнитель. И меньше всего ему веришь, 
когда он поет один из самых своих раскрученных 
хитов «Я уеду жить в Лондон». Врешь! Никуда ты 
не уедешь.

Если анализировать творчество Лепса 
очень серьезно, то волей-неволей помянешь 
Роскомнадзор: куда смотрит? Ведь со сцены, 
по мнению автора, идет явная положительная 
оценка процесса пития, а в зал притащили 
детей. Хотя, например, выражая крайнюю сте-
пень категоричности чисто по-русски, Лепс в 
отличие от того же Шнура микрофон отвел в 
сторону, и поэтому, на что именно сдался ар-
тисту «этот Лондон», осталось догадываться 
только по губам. Значит, рассчитывает сте-
пень своей экзальтации артист, помнит, что 
при всем желании быть своим в доску надо 
удержаться, пусть и на грани, и, таким об-
разом, не оказаться в числе отрезанных от 
центрального эфира.

И возникает желание спросить предста-
вителей РПЦ, как они относятся к тому, что по-
среди одной из песен артист вдруг начинает 
читать «Отче наш». Понятно, что молиться можно 
всегда, но как-то странно, что Лепсу приходить 
в голову делать это со сцены в разгар рабочего 
процесса...

Но если смотреть на артиста единственно 
верным взглядом — через циничность обыденной 
действительности, то да, вот он такой и есть, 
наш человек. Единственный, способный одно-
временно пить, плакать и молиться. И любить. 
И хотеть. И отвергать, восхищаясь. И уходить, 
страстно желая остаться. И кто-то любит его 
вот таким: нервным, дерганым и каким-то от-
решенным. То ли сильно творческим, то ли не-
слабо пьющим. Лысеющим и как будто немного 
помятым. Словно вот сейчас ехал на работу на 
метро и дремал после очередного бурного воз-
лияния. С лицом бледным, с кругами под глазами, 
которые, как правило, закрыты черными очками. 
Но вот случайно снял — и стало видно, что да, 
он очень устал. 

А все-таки ему надо познакомиться со Сти-
веном Кингом. Им обязательно найдется что 
обсудить.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

«Портрет Дориана Грея» Всеволода 

Мейерхольда.

КИНО, КОТОРОЕ МЫ ТЕРЯЕМ На «Славянском базаре» артист бежал от 
поцелуев с криком «женат!» и предлагал 
читать некоторые сказанные фразы по губам
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Футболист Александр Кержаков сделал за-
явление по поводу дела, заведенного на него 
Росрыболовством за незаконный вылов ло-
сося. «МК» разобрался в этой скандальной 
истории с привлечение юриста.

«Дорогие друзья, недруги, СМИ и т.д. Един-
ственная рыба, которую я выловил в Онежском 
озере, была эта красавица (см. фото). Может, это 
многих разочарует, но это факт. О том, что лосось 
запрещен к вылову в Онеге, я узнал только из 
Интернета и, естественно, не сделал бы фото с 
этой редкой рыбой. Глядя на то, какой резонанс в 
стране вызвала моя публикация, я в ближайшее 
время приеду в Карелию и выпущу несколько 
тысяч мальков лосося в Онежское озеро. Также 
мне бы хотелось, чтобы ко мне присоединились 
те, кто борется за сохранение этого редкого вида 
рыбы! Я своими глазами увижу, сколько людей у 
нас в стране не только пишут и говорят об этой 
проблеме, но и своим примером могут показать 
это всем остальным! Время и место я сообщу чуть 
позже. P.S. Предыдущее фото с лососем я убирать 
не буду, дабы все могли иметь представление, как 
выглядит дикий лосось и что ловить его в Онеж-
ском озере ЗАПРЕЩЕНО!!!» — написал Кержаков 
на своей странице в Instagram.

Напомним, что началась эта история тоже в 
социальной сети — с публикации футболистом 
снимков с четырьмя лососями. Фотография со-
провождалась надписью «Рука-лосось» и хэште-
гами #рыбалка #отдых #карелия #fishing #россия 
#happy. Кроме того, в комментарии к фото Кер-
жаков написал: «Лосось в Онеге есть!»

К расследованию подключились надзорные 

органы, заподозрившие лучшего бомбардира в 
истории футбольной сборной России в брако-
ньерстве. Озерный лосось занесен в Красную 
книгу России, а его вылов на территории Карелии 
запрещен. 

Как сообщалось ранее, в отношении Кер-
жакова возбуждено дело об административном 
правонарушении по статье КоАП РФ «Нарушение 
правил охоты, правил, регламентирующих рыбо-
ловство и другие виды пользования объектами 
животного мира».Установлением обстоятельств 
произошедшего занимается Северо-Западное 
управление Росрыболовства. Если факт правона-
рушения будет доказан, Кержакову грозит штраф 
от 2 до 5 тысяч рублей.Некоторое время Кержаков 
хранил молчание об отношении к обвинениям, 
но даже появившееся заявление не является в 
данном случае решающим. Экспертным мнением 
об этой неординарной ситуации с нами поделился 
юрист Вадим Ерхов.

— Для того чтобы признать состав адми-
нистративного или уголовного преступления, 
квалифицирующим признаком является вес. 
Надо сказать, каким же весом он поймал рыбу. 
По внешнему виду это не скажешь. Даже если 

он сказал, что он ловил, как подтвердить, что это 
именно лососевая рыба? Да, он сказал «я ловил», 
но где он сказал «я поймал»? Даже если он с 
этой рыбой на фотографии и опубликовал ее 
в социальных сетях. Чтобы привлечь челове-
ка к административной ответственности, надо 
установить дату и время административного 
правонарушения. Когда хабаровские живодерки 
уничтожали животных, казнили собак и кошек, 
они это признали под протокол и не отрицали. 
Это бесспорный факт. А Кержаков, может, просто 
бахвалится. Так бывает. Едут на рыбалку, фото-
графируются с крупной рыбой, но это не значит, 
что она именно этим человеком поймана. Нужны 
экспертиза, дата, время, объем правонарушения. 
Ловил и выловил — это разные вещи. Удочку 
закинул, ничего не поймал, а потом просто сфо-
тографировался с рыбой. Он же не сказал: «Это 
именно моя браконьерски пойманная рыба»? Нет. 
Тогда и правонарушения нет. Надо еще доказать, 
действительно ли это Кержаков и лососевая рыба, 
а не фотомонтаж и не муляж. Человек не обязан 
ничего доказывать. И вероятность привлечения 
его к ответственности практически нулевая.

Анастасия КЛЮКИНА.

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ УВЕЛИЧИТ 
ЧИСЛЕННОСТЬ ЛОСОСЯ В ОНЕЖСКОМ ОЗЕРЕ
Нападающий «Зенита» пообещал выпустить  
в озеро несколько тысяч мальков лосося



История легендарного футбольного 
клуба «Торпедо» не только красива, но 
и драматична. Команда завода имени 
Лихачева (ЗИЛ) никогда не имела все-
союзного покровителя вроде армии у 
ЦСКА или МВД у «Динамо», но сумела 
воспитать целую плеяду звезд мировой 
величины во главе с Эдуардом Стрель-
цовым, именем которого и назван ста-
дион на Восточной улице. Была собрана 
и солидная коллекция трофеев.
Трижды «Торпедо» становилось чем-
пионом СССР, семь раз футболисты в 
черно-белых футболках поднимали над 
головой кубок страны. Но проза жизни 
такова, что белую полосу, как и на тор-
педовской форме, обычно сменяет чер-
ная. Сейчас команда, которой предсто-
ит старт в сезоне второго российского 
футбольного дивизиона, переживает 
именно этот период.

В сезоне минувшем торпедовцам не хватило 
всего одного очка, чтобы зацепиться за путевку в 
Футбольную национальную лигу (ФНЛ). Печаль-
ный результат симпатично смотревшейся по ходу 
турнира команды предопределили неудачи в двух 
заключительных матчах. Но главная проблема 
клуба заключается вовсе не в постыдном для 
команды, за которую болели Аркадий Арканов 
и Анатолий Папанов, пребывании в третьем по 
старшинству футбольном дивизионе. У «Торпедо» 
нет спонсора, нет собственной базы и, главное, 
нет своего стадиона, где болельщики, в числе 
которых по-прежнему много известных всему 
миру имен, могли бы поддержать команду в ее 
стремлении вернуться в элиту отечественного 
футбола.

Незадолго до старта очередного сезона в 
«МК» прошел «круглый стол», главной темой ко-
торого стала дальнейшая судьба и перспективы 
клуба. Обсудить сложившуюся ситуацию к нам 
пришли президент «Торпедо» Александр Тук-
манов, член совета директоров клуба Валерий 
Ияшвили, вице-президент Борис Игнатьев, 
главный тренер Игорь Колыванов, а вместе с 
ними легендарные футболисты — бронзовый ме-
далист чемпионата мира-1966, знаменитый вра-
тарь Анзор Кавазашвили и успевший поиграть 
в нападении «Торпедо» в паре со Стрельцовым 
Михаил Гершкович.

Участниками дискуссии стали и неравно-
душные к команде народный артист Александр 
Ширвиндт и телеведущий, историк Николай 
Сванидзе.

— Кстати, Александр Анатольевич (Шир-
виндт. — Авт.) приехал сюда даже раньше, чем на 
день рождения к давнему товарищу и коллеге Ми-
хаилу Михайловичу Державину, — шутили гости, 
собираясь за «круглым столом». Но — к делу!

Александр Тукманов: 
Московское «Торпедо» 
переживает не лучшие 
времена. Команда вы-
ступает во втором ди-
визионе, многие уже 
успели махнуть на нее 
рукой. В адрес руко-
водства клуба летит 
много критических 

стрел, но далеко не всегда эта критика обосно-
ванна. Люди просто не понимают истинное по-
ложение дел. Хотел бы объяснить, что на сегод-
няшний день «Торпедо» — это акционерное 
общество. 

Главная наша проблема связана вовсе не 
с материальным обеспечением, а с тем, что мы 
потеряли болельщиков. Несомненно, заметную 
роль в этом сыграли результаты команды и ее 
нахождение во втором дивизионе, что боль-
шинством поклонников абсолютно справедливо 
воспринимается как оскорбление. Но основная 
причина в том, что мы не играем на стадионе, 
который носит имя легендарного торпедовца 
Эдуарда Анатольевича Стрельцова. 

Не играем по той причине, что в 2005 году 
стадион был продан. С тех пор стадион никак 
не развивается, находится примерно в том же 
состоянии, что и 12 лет назад, и постепенно 
разрушается. Да, за футбольным полем следят 
специалисты, и оно в идеальном состоянии, а вот 
трибуны и подтрибунные помещения требуют 
реконструкции.

И на сегодняшний день владельцем ста-
диона является структура, с которой мы никак 
не связаны. Мы надеемся, что владелец смо-
жет привести стадион в должное состояние, 
а «Торпедо» получит возможность вернуться на 
родную арену.

Команду возглавляет Игорь Колыванов, ко-
торый после завершения блестящей игровой ка-
рьеры уже успел добиться значительных успехов 
и на тренерском поприще. Под руководством 
Игоря Владимировича юниорская сборная Рос-
сии побеждала на чемпионате Европы, да и на 
взрослом уровне он успел успешно поработать. 
И я, и главный тренер всегда можем рассчитывать 
на поддержку такого маститого специалиста, 
как Борис Игнатьев, занимающего должность 
вице-президента «Торпедо». В совет директоров 
клуба входит Валерий Ияшвили, в свое время 

являвшийся одним из руководителей контрольно-
счетной палаты Москвы. На Валерии Борисовиче 
лежит и планирование клубного бюджета, и при-
влечение дополнительных средств. Рядом с нами 
и наши прославленные ветераны, и именитые 
болельщики. Команда у нас крепкая, а вот дома 
своего нет. В этом и заключается наша главная 
беда.

Валерий Ияшвили: 
О проблемах, связан-
ных с материально-
технической базой, 
уже подробно расска-
зал президент клуба. 
Что касается бюджета 
на ближайший сезон, 
то команде созданы 
определенные усло-

вия, поставлена задача выхода в ФНЛ. 
Проблема и в том, что «Торпедо» задержа-

лось во втором дивизионе. Неудача в последних 
двух матчах сезона не позволила выйти в ФНЛ, а 
ведь повышение в классе могло заметно ускорить 
многие процессы.

А л е к с а н д р 
Ширвиндт: 
Ключевой момент – 
стадион. Необходимо 
устроить встречу  с 
владельцем арены. И 
я при необходимости 
готов принять в ней 
участие.

Борис Игнатьев: Оче-
видно, что никого не 
может устраивать пре-
бывание клуба со столь 
славным именем, как 
«Торпедо», во втором 
дивизионе. Если гово-
рить исключительно о 
спортивной стороне 
вопроса, то надо по-

нимать, что успех команды — это не только глав-
ный тренер и игроки. Это и спортивная база, 
которой у «Торпедо» нет. Простаивает база в 
Мячкове, где уже который год, кроме двух охран-
ников, никого не было.

Складывается парадоксальная ситуация, 
когда московское «Торпедо» играет на «Спартаке», 
тренируется на «Спартаке» (имеется в виду не 
«Открытие Арена», а стадион «Спартак» имени 
Федора Черенкова. — Авт.), а стадион на Вос-
точной улице простаивает. Национальная сборная 
там может тренироваться и играть, артисты могут, 
а «Торпедо» выставляют баснословные счета. 

Команда элементарно не может дважды в день 
тренироваться в нормальном режиме.

Да, у «Торпедо» были проблемы с финанси-
рованием. Поэтому мы и вылетели из высшей 
лиги, где были самой бедной командой и не могли 
на равных конкурировать с соперниками. Сейчас 
у нас уехало сразу шесть игроков, вокруг которых 
можно было бы выстраивать команду с прицелом 
на будущее. Мы их тренировали, готовили — 
казалось, что сформировался костяк. При этом 
ребят можно понять, если они решили проверить 
свои силы на более высоком уровне.

В минувшем сезоне нам не хватило для вы-
хода в ФНЛ всего одного очка. «Торпедо» объ-
ективно было сильнее всех в своей зоне, но не 
смогло сделать шаг наверх по уже озвученным 
причинам. У игроков порой просто руки опуска-
ются. Сложно ставить серьезные задачи перед 
футболистами, когда так много нюансов против 
них. А ведь мелочей в футболе, как известно, 
не бывает.

Игорь Колыванов: 
«Торпедо» явно не хва-
тает финансовой ста-
бильности. Игроки 
хотят спокойно про-
сыпаться и идти делать 
свою работу — трени-
роваться, играть, не 
отвлекаясь на внешние 
факторы. Есть опреде-

ленные проблемы с подготовкой команды. Тре-
нируемся мы на искусственном покрытии, а 
играть потом придется на натуральном. Не все 
в порядке с восстановлением игроков — ребятам 
необходимы процедуры, баня, а в идеале соб-
ственная база…

Что касается меня, то контракт с «Торпедо» 
я подписал примерно минут за 30. Встретились 
с Александром Вячеславовичем и Борисом Пе-
тровичем, все обсудили. Мне сказали, что есть 
такой-то бюджет, исходя из которого и будет 
определяться трансферная политика.

На сегодня у нас в команде 19 игроков, 10 
из которых остались с прошлого сезона, и лишь 
половина из оставшихся являлись игроками осно-
вы. Мы уже начали тренироваться в Москве, 
затем отправились в Подольск, где заплани-
рованы контрольные встречи. Уже в середине 
июля нам предстоит кубковая встреча. Так что 
работы непочатый край. Придется просмотреть 
много игроков, но к такому напряженному гра-
фику тренерский штаб готов.

Собрать за месяц боеспособный коллектив 
крайне сложно, но я знал, на что шел, когда под-
писывал контракт. «Торпедо» — это громкое и 
значимое имя в отечественном футболе, клуб, 
за который играли звезды мировой величины и 
олимпийские чемпионы. Мне понравились ре-
бята, которых я увидел в команде. Очень важно, 
что все они хотят играть. В футболе без желания 
нельзя. Если ты подписываешь контракт и не-
доволен зарплатой, то ты совершил ошибку. Не 
надо, значит, было подписывать. Таких в команде 
я не увидел и надеюсь, не увижу. 

Задача перед командой поставлена вполне 
конкретно — выход в ФНЛ. Что будет дальше, 

загадывать не берусь. Конечно, клуб с таким 
славным именем обязан выступать в высшем 
дивизионе. Мне звонили знакомые из Италии, 
где я отыграл 10 лет, и говорили, что «Торпе-
до» обязано вернуться в стан сильнейших. Но 
я сконцентрирован на достижении ближайшей 
цели — вывести команду в ФНЛ. Очень рассчиты-
ваю, что «Торпедо» не останется без поддержки 
болельщиков, а для этого команда должна играть 
на родном стадионе.

Николай Сванидзе: 
Я болельщик «Торпе-
до» с пяти лет. Выхо-
дит, что с великого для 
к лу ба 1960 год а 
(в 1960 году «Торпедо» 
выиграло свой первый 
в истории титул чем-
пиона СССР. — Авт.). 
Родители работали, а 

со мной оставалась няня, за которой ухаживали 
военные, так что первые годы жизни я думал, что 
болею за ЦСКА. Однажды я обратил внимание, 
что отец смотрит по телевизору футбол. Поин-
тересовался: кто играет? Отец ответил, что ар-
мейцы. Но выигрывали не они, а команда в белом. 
Как потом оказалось, «Торпедо». Так я и стал 
болельщиком черно-белых.

Кстати, переживаю и за лондонский «Ар-
сенал». Эта команда тоже порой расстраивает 
своими результатами, но все же на другом, не-
жели «Торпедо», уровне. Один раз разговорился 
с лондонским таксистом, который оказался по-
клонником «канониров». Он спросил, за какую 
команду я в России болею. Ответил, что он вряд 
ли знает ее название — «Торпедо». Оказалось, 
что знает очень хорошо.

Анзор Кавазашвили: 
Уважаемое руковод-
ство клуба, вы тоже 
несете вину за сегод-
няшнее положение дел 
в великом клубе. По-
чему не встретиться с 
мэром Москвы и не по-
просить, чтобы он вы-
купил стадион? Стади-

он, который построен руками работников завода 
ЗИЛ, выходивших на стройку в свои выходные.

Я готов пойти с вами в любой кабинет, го-
тов пробивать стены головой. Очень хочу, чтобы 
прекрасная команда «Торпедо», в которой в 60-е 
играли мы, а на смену нам пришли вы, снова 
высоко подняла голову. Правильно говорят, что 
«Торпедо» до сих пор хорошо известно за грани-
цей. Ко мне часто подходят во время зарубежных 
бизнес-встреч и рассказывают, что болеют за 
команду, что знают и помнят, как я играл. И когда 
спрашивают, почему клуб оказался в таком по-
ложении, мне остается только развести руками. 
Скажите, какая помощь от ветеранов вам нужна? 
Я готов помогать.

Александр Тукманов: Мы не отрицаем 
своей вины в текущем положении дел в клубе. 
Но поверьте, мы не опускаем руки. К сожалению, 
все наши многочисленные попытки добиться 
поддержки от властей самого высокого уровня 
не достигли цели. Обращались и в письменной 
форме, писали письма, которые подписывал в 
том числе и Александр Ширвиндт, и другие из-
вестные деятели науки и культуры.

■ ■ ■
Разговор за нашим столом получился до-

вольно жарким. Да разве могло быть иначе, когда 
обсуждалась судьба легендарного клуба? Итогом 
бурных дискуссий стало решение о создании 
общественного наблюдательного совета «Тор-
педо», в который помимо участников нашего 
«круглого стола» войдут и известный телеве-
дущий Владимир Познер, и другие знаменитые 
болельщики клуба. 

Отдел спорта.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.07.2017
1 USD — 60,6227; 1 EURO — 69,4494.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Виктор Берковский (1932–2005), ученый, 
композитор, бард
Диана Вишнёва (1976), прима-балерина 
Мариинского театра, народная артистка 
России
Алексей Елисеев (1934), космонавт, дважды 
Герой Советского Союза
Владимир Лукин (1937), член Совфеда РФ
Валентин Пикуль (1928–1990), автор попу-
лярных исторических романов
Михаил Пуговкин (1923–2008), киноактер, 
народный артист СССР
Петр Фоменко (1932–2012), режиссер, педа-
гог, основатель театра
Харрисон Форд (1942), актер, продюсер 
(«Звездные войны», «Индиана Джонс»)

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 15...17°, 
днем 22...24°. Облачно; ночью дождь, местами 
сильный, гроза; днем дождь, местами гроза. 
Ветер ночью юго-восточный, 5–10 м/с, при гро-
зе порывы 15–20 м/с, днем юго-восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с. Восход 
Солнца — 4.01, заход Солнца — 21.07, долгота 
дня — 17.06. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, на протяжении суток нет 
заметных возмущений геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК
1857 г. — Александр Герцен в Лондоне выпустил 
первый номер журнала «Колокол».
1897 г. — Гульельмо Маркони получил патент 
на радио.
1977 г. — после выхода из строя линий электро-
передачи из-за удара молнии Нью-Йорк в тече-
ние 25 часов оставался без электроэнергии.

© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2017.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. материал в рубрике «моя 
москва» опубликован на коммерческой основе

СРОК пОДпИСАНИЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Денис БЕЛИКОВ
НОмЕР пОДпИСАН В 20.00

главный редактор
павел гУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 17-06-00471
Общий тираж: 1.927.247 

Отпечатано в ЗАО «полиграфический комплекс «ЭКСТРА-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

пРЕСС-ЦЕНТР

КРУГЛЫЙ СТОЛ

— Екатерина Ивановна, я хочу жениться 
на вашей дочери.
— Только через мой труп.
— Заманчиво, но два праздничных банкета 
я не потяну.

У русских есть удивительная черта, ко-
торой нет ни у кого в мире, — они любят 
Россию.

Собираюсь в туалет. Кто читал какие-нибудь 
интересные освежители воздуха в последнее 
время? Что порекомендуете?

— А вот у меня нюхательный хомячок был!
— Это как?
— Ну мы им в общаге водку занюхивали.

— Доктор, скажите, а наркоз у вас общий 
или местный?
— Больной, не умничайте. Допивайте свой 
второй стакан и ползите в операционную!
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

ДОЖДЛИВОЕ ЛЕТО‑2017
В четверг, 13 июля, в 13.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» состоится 
«круглый стол», посвященный погодным 
аномалиям лета-2017 и связанным с ними 
рискам.

Какие прогнозы дают синоптики на вторую 
половину июля и август? Насколько реальна 
угроза климатической войны? Что советуют 
медики метеочувствительным людям и граж-
данам, склонным к депрессивным состояни-
ям? Как отразятся холода и затяжные дожди 
на ценах? Как выглядит ситуация по стране в 
сводках МЧС?

Эти и другие вопросы обсудят экспер-
ты «круглого стола»: главный специалист 

Гидрометцентра РФ Марина Макарова; началь-
ник департамента оперативного управления 
МЧС РФ генерал-майор Анатолий Елизаров; ди-
ректор Института актуальной экономики Никита 
Исаев; ведущий научный сотрудник Института 
физики атмосферы, профессор РАН, профессор 
кафедры метеорологии, климатологии и эколо-
гии атмосферы Казанского университета Алек-
сей Елисеев; директор НИИ наркологии (ФГБУ 
«ФМИЦПН им. В.П.Сербского»), доктор медицин-
ских наук, профессор Татьяна Клименко.

А к к р е д и т а ц и я :  т е л . / ф а к с 
8-495-781-47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

В «МК» прошел «круглый 
стол» с участием 
руководства клуба, 
прославленных ветеранов  
и знаменитых болельщиков

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

КАК ВЕРНУТЬ 

«ТОРПЕДО»Каждый раз, когда приходишь в Элек-
тротеатр «Станиславский», не зна-
ешь, чего ожидать. Так и в этот раз: 
новый проект с необычным названи-
ем «Songs from Oblivion. Песни Пца» 
оказался грандиозным спектаклем, 
сделанным художниками из разных 
стран (Россия, Тайвань, Англия, Гре-
ция), работающими в области пер-
формативного искусства. Темой и 
визуальным решением спектакль 
чем-то напоминает ранее поставлен-
ный Александром Зельдовичем на 
этой же сцене «Психоз» по пьесе Сары 
Кейн. Кажется даже, будто это такой 
театральный диптих депрессии — ис-
следование на тему человеческих 
состояний, очередной эксперимент 
синтеза искусств. С подробностями 
корреспондент «МК».

Пустота, никаких декораций — только 
восемь больших белых экранов зависли над 
сценой. То, что будет происходить, — это не 
инсталляция, не театр и даже не киноспектакль 
— действие находится как бы между жанров, в 
причудливой форме нового художественного 
языка, когда происходящее на экране коррели-
рует с разыгрываемым перед зрителем. 

«I'm no name. I'm nothing, just nothing», — 
говорит с экрана девушка Айвинг (актриса 
и перформер Айвинг Хсу; Тайвань). Именно 
она и будет главной героиней телевизионного 
лайф-коуч-шоу «Выйти из реальности», внутрь 
которого попадают зрители.

Вот мы смотрим хроники ее дневника — 
героиня распадается на фрагменты в своих 
селфи-видео, как и ее сознание. Пребывает 
в депрессии, произносит бесцветным тоном 
свои страшные монологи. «Я ничто, — говорит 
она. — Я не чувствую себя ничтожеством, я 
не чувствую ничего...». Условный разговор с 
публикой на самом деле является диалогом 
с собой. Зал замирает, вслушиваясь, вернее, 
вчитываясь в ее слова — весь спектакль идет 
на английском языке в сопровождении субти-
тров на русском. Этот вынужденный художе-
ственный метод режиссера — использование 
интернационального английского — создает 
обманчивое ощущение дистанции и подгля-
дывания. Будто находишься на популярном 
американском шоу, и ведущая, внешне от-
даленно похожая на Опру Уинфри (актриса и 
режиссер Николь Янг; Англия), учит подопечных 
жить по знакомой методике «мы заставим вас 
захотеть».

Многое в спектакле срабатывает по прин-
ципу узнавания. Здесь есть и извечные вопро-
сы «кто я?», «что делать?», и хлесткая ирония 
— высмеивание общественных стереотипов. 
Так, например, сексапильная певица Анна Гоула 
из Греции (актриса, видеорежиссер и художник 
Хара Колаити) — это гротесковое изображе-
ние типичной поп-звезды: красивой, яркой и 
пустой. Кстати, любопытна история этого пер-
сонажа, основанная на достоверных фактах: 
Колаити придумала свою героиню («Анагоула» 
переводится с греческого как «тошнота»), за-
писала клип как бы в шутку, иронизируя над 
типичностью образа поп-иконы, и выложила в 
Интернет, а наутро проснулась звездой гре-
ческого Ютуба — зрители не считали иронию 
и приняли ее за реальность. Забавная исто-
рия ее «успеха» входит в ткань рассказа как 
мотивирующая.

Если говорить вообще о том, как спектакль 
сконструирован, то это множество перфор-
мансов, составляющих единое повествова-
ние. Всего их одиннадцать: «Селфи-дневники», 
«Зеркала, или Многоликая реальность», «Жена 
президента», «Чайная церемония» и другие, о 
них подробнее рассказано в программке. У каж-
дого перформанса есть свой автор идеи и целая 
команда, которая помогала его реализовать.

В основе спектакля — пьеса, написанная 
режиссером-постановщиком Инной Дулерайн 
по мотивам средневекового китайского романа 
Юе Дуна «Приложение к путешествию на Запад, 
или Башня мириад зеркал». Дулерайн сама 
сыграла в спектакле одну из главных ролей 
— доктора Колосову из России, создателя 
уникального аппарата, помогающего сделать 
фантазии реальностью. Ее искусственный 
интеллект преломляет реальность героев, 
предоставляя альтернативные возможности. 
Интересный факт о персонаже Дулерайн — 
режиссер наделила доктора своей настоящей 
девичьей фамилией. 

Абсурд и сюрреализм, реальность и вы-
думка — ими наполнен весь спектакль с ис-
тинно философским подтекстом. Если «жизнь 
есть сон», то не является ли освобождение 
смертью, как считала создательница «Психоза» 
Сара Кейн? Такие депрессивные мысли пре-
следуют героиню и напрашиваются в финале 
при рождении Короля Обезьян Сунь Укуна, 
когда сцену заливает белым светом, а магиче-
ская Айвинг Хну исполняет свой танцевальный 
буто-перформанс, пробуждаясь ото сна, осво-
бождаясь, и по-буддистски познает пустоту, 
рождаясь для новой реальности. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

ДЕпРЕССИЯ СТАЛА ХИТОм СЦЕНЫ
В Электротеатре провели психотерапевтический 
эксперимент
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Инна Дулерайн и Николь 
Янг. Сцена из спектакля.


